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Санитарные эшелоны назы-
вают составами жизни. Они везут 
раненых в зоне специальной во-
енной операции бойцов в тыло-
вые госпитали. Проходят порой 
тысячи километров. Но воины 
часто вспоминают не болезнен-
ные перевязки, не капельницы, 
не ограниченное пространство, не 
большие расстояния, а радушные 
встречи на станциях, которые орга-
низуют волонтеры. Приветствуют 
бойцов на перроне аплодисмента-
ми, разворачивают транспаранты 
с теплыми словами, кормят их до-
машней едой, раздают вкусняшки, 
всячески поддерживают, кричат 
вслед уходящему составу: «Вы-
здоравливайте!», «Возвращайтесь, 
герои!» Об акции «Эшелон добра» 
рассказали «МК» волонтеры из 
Кропоткина Краснодарского края 
и Челябинска. 
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ЭКОНОМИКА 
НА ГРАНИ СПАДА

Волонтеры встречают госпитальный 
эшелон на вокзале Челябинска. 

Всегда радостно наблюдать, как родные 
встречают раненых бойцов на перроне.

ДЕТИ ПЬЯНЫХ ЛЕТ РОССИИ
35 лет назад в стране отменили «сухой закон»

24 июля исполняется 35 лет с 
момента отмены в СССР ограниче-
ний на продажу алкоголя. Кончился 
знаменитый «сухой закон» 1985 года 
с его вырубкой виноградников, дра-
ками в очередях винных магазинов и 
расцветом самогоноварения. Тогда 
почти все вздохнули с облегчением: 
долой этот маразм! Однако послед-
ствия уже через год-другой оказались 
такими, что многие горько пожалели. 
С другой стороны — воспоминания 
о том, кто и что тогда «употреблял 
вовнутрь», настолько впечатляющи, 
что уже стали легендами.
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«ОПЛАТА 
ОБНИМАШКАМИ»

Волонтеры рассказали, 
как кормят раненых 

бойцов СВО и помогают 
им в санитарных поездах

«ХОРОШО И МНОГО РАБОТАТЬ — 
МОЙ ГЛАВНЫЙ АРГУМЕНТ В ХОККЕЕ»
Легендарному нападающему сборной СССР и ЦСКА, 
двукратному олимпийскому чемпиону и пятикратному 
чемпиону мира, а также прекрасному тренеру 
Вячеславу Быкову исполняется 65 лет
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СТАВКА ПОЙДЕТ ВРАЗНОС
Ипотеку разделят по регионам 

и многодетности семей
Ставки по ипотеке в российских 

регионах должны быть разными. 
Следует учитывать реальные доходы 
местных жителей и снижать финансо-
вую нагрузку людей. Об этом заявила 
сенатор Ольга Епифанова. Так она 
прокомментировала предложение 
председателя Госдумы Вячеслава 

Володина о необходимости введения 
разных ипотечных ставок в зависи-
мости от региона и количества детей 
в семье. Поможет ли такой подход 
повысить доступность жилья, «МК» 
выяснил у экспертов. 

Читайте 2-ю стр.

ПРИЗЫВ 
БЕЗ ВЫХОДНЫХ

Юрист оценил новацию 
законодателей в области обороны

Призыв в армию может стать «круглогодичным». С 
такой инициативой выступили в Госдуме. Авторы зако-
нопроекта — глава Комитета Госдумы по обороне Андрей 
Картаполов и его зам Андрей Красов — предлагают во-
енкоматам заниматься призывными делами не два раза в 
год — весной и осенью, а с 1 января по 31 декабря. Юрист 
Общероссийской общественной организации «Комитет 
солдатских матерей России» Александр Латынин, часто 
бывающий в военкоматах по юридическим делам, в 
беседе с «МК» рассказал, как новый закон может отра-
зиться на всем призыве.
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АМЕРИКА 
КОРРЕКТИРУЕТ 
УЛЬТИМАТУМ 
ПУТИНУ 
Накануне очередного раунда переговоров 

(или имитации переговоров) России и Украины 
Америка Дональда Трампа решила допол-
нительно «подбодрить» и простимулировать 
их участников. Официальный представитель 
Государственного департамента Тэмми Брюс 
заявила, что озвученный ее главным начальни-
ком срок ультиматума в 50 дней, оказывается, 
отнюдь не «отлит в граните»: «Вы можете за-
дать временное окно — а через два дня все 
будет по-другому из-за хода переговоров. Это 
не статичное планирование, как у большинства 
из нас, когда мы назначаем встречу на кон-
кретную дату, и все. Здесь все иначе». 

«Здесь все иначе» — звучит как ответ на 
упреки в том, что «добрый» Трамп предоставил 
России чрезмерно длинный срок для «исправ-
ления поведения» и предупреждение Кремлю. 
Мол, вы не думайте, что до начала сентября вас 
никто с гарантией не будет трогать! Наш «супер-
мен» из Овального кабинета в любой момент 
может пересмотреть заявленный срок ульти-
матума в сторону его укорачивания. Но точно 
такое же право на жизнь имеет и радикально 
иная интерпретация заявления представителя 
ведомства Марко Рубио: администрация США 
на всякий случай расширяет для себя свободу 
маневра, заранее готовит почву для того, чтобы 
в первые дни осени опять отстрочить введение 
обещанных мегасанкций против Москвы. 

Читайте 3-ю стр.
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КУРЬЕРЫ В СГОРЕВШЕЙ КВАРТИРЕ МАСКИРОВАЛИСЬ 
ПОД МНОГОДЕТНУЮ СЕМЬЮ

Две квартиры и частично 
крыша выгорели в резуль-
тате пожара, разбушевав-
шегося в доме на Мытной 
улице в ночь на среду. В ре-
зультате ЧП один человек 
погиб, еще 9 были госпи-
тализированы. Квартира, 
где случилось возгорание, 
много лет сдавалась вы-
ходцам из Средней Азии.

Как выяснил «МК», жили-
ще на последнем, четвер-
том, этаже в старом доме 
1926 года постройки с де-
ревянными перекрытиями 

загорелось 
около 2.00. 
До прибы-
тия пожар-
ных из окна 
выпрыгнули 
три человека. 
Вскоре огонь 
перекинулся 
на соседние 
квартиры. 
Через неко-
торое время 
огнеборцам 

удалось справиться 
с возгоранием, его 
общая площадь со-
ставила 100 квадрат-
ных метров. В очаге 
был обнаружен по-
гибший (предвари-
тельно — девушка), 
в больницы города 
отправлены девять 
человек с разными 
повреждениями — 
все они подрабаты-
вали курьерами. В 
сгоревшей квартире 

обнаружены многоярусные 
кровати — по всей видимо-
сти, жилище использова-
лось как хостел. Предва-
рительно, воспламенение 
произошло из-за аккуму-
лятора для самокатов, ко-
торый заряжался. 

Соседи уточнили, что 
трехкомнатная квартира 
сдавалась более 10 лет. 
Хозяева — 47-летний на-
чальник хозяйственной 
службы одного из москов-
ских вузов и его сестра. 

Около трех лет назад жи-
лье площадью 83 кв. метра 
было сдано семье из Тад-
жикистана с тремя детьми 
(самому старшему сыну 
14 лет). Глава семейства 
работал в местной управ-
ляющей компании.

«Периодически мы при-
ходили в квартиру, ника-
ких нареканий не было, 
жила семья. Откуда там 
многоярусные кровати, 
непонятно, — недоумевала 
в разговоре с полицейски-
ми хозяйка. — Из соседей 
никто не жаловался. По-
следний раз мы проверяли 
квартиру более полугода 
назад. Проводку там не ме-
няли никогда, ранее квар-
тира принадлежала нашей 
родственнице, умершей 
пять лет назад». 

Между тем жильцы жа-
ловались, что мигранты, 
которые менялись как пер-
чатки, выбрасывали мусор 
из окон, однако вели себя 
не шумно. Свои транс-
портные средства они 
оставляли около стенки с 
торца здания, а в кварти-
ру заносили аккумуляторы 
для зарядки.

Как сообщила руково-
дитель пресс-службы ГСУ 
СКР по Москве Юлия Ива-
нова, для установления 
всех обстоятельств и при-
чин случившегося назначе-
ны пожарно-технические и 
другие необходимые су-
дебные экспертизы. 

ЗА АКТЕРА ИЗ «СЛОВА ПАЦАНА» 
ОТСИДИТ РЕЦИДИВИСТ

Московский городской 
суд вынес приговор одному 
из соучастников громкого 
нападения на предприни-
мателя, совершенного в 
2011 году. Ранее по этому 
же делу был арестован ак-
тер Сергей Базанов, сы-
гравший небольшую, но 
заметную роль в популяр-
ном телесериале «Слово 
пацана».

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», жертвой преступ-
ников стали перевозчики 
денег, отец и сын Дзабие-
вы. У мужчин была неболь-
шая фирма по реализации 
овощей в Большом По-
луярославском переулке. 
В ноябре 2011 года папа с 
сыном подъехали к офису 
и попали под обстрел — на 
предпринимателей напа-
ли налетчики. Они заранее 
приготовились к разбою 
— несколько дней следили 
за Дзабиевыми, оформи-
ли на чужое лицо автомо-
биль «Ауди-А7» с фальши-
выми номерами. В день 
преступления гангстеры 
отключили мобильные 
телефоны и оставили их в 
условленном месте, чтобы 
их невозможно было от-
следить по биллингу. Ког-
да коммерсанты выносили 
крупную сумму из офиса, 
иномарка заблокировала 
им выезд. Пятеро бандитов 
вышли из машины, и один 
из них, самый крупногаба-
ритный, Сухроб Хайдаров, 

несколько раз ударил нес-
шего чемодан с деньгами 
Дзабиева-старшего по 
голове. Мужчина рухнул 
обратно в салон автомо-
биля. Его сын попытался 
оказать сопротивление 
— забежал за угол и начал 
стрелять по бандитам из 
травматического пистоле-
та. Те открыли ответный 
огонь и попытались сбить 
коммерсанта машиной, но 
врезались в «Газель», раз-
бив свою «Ауди». Тогда пре-
ступники выстрелили в го-
лову Дзабиеву-старшему, 
забрали 900 тысяч долла-
ров и скрылись. Раненый 
предприниматель в итоге 
скончался в больнице. За-
держать бандитов удалось 
оперативникам угрозыска 
и следователям ГСУ СКР по 
Москве в 2023 году. Всего 
в шайку входили пять че-
ловек, в том числе актер 
Сергей Базанов. Сухроб 
Хайдаров к тому времени 
уже успел попасть в тюрь-
му за серию других раз-
бойных нападений.

До суда в итоге дошел 
только Сухроб, так как Ба-
занов и еще трое подельни-
ков заключили контракты 
на участие в специальной 
военной операции. На про-
цессе он предпочитал от-
малчиваться, заявив, что 
не знает русского языка. 
Мосгорсуд приговорил его 
к 20 годам лишения сво-
боды.

МОЛНИЯ ПОРАЗИЛА РАБОЧИХ 
ЧЕРЕЗ БАШЕННЫЙ КРАН

Двух человек по-
разило молнией во 
время сильнейшей 
грозы в Москве во 
вторник днем. Про-
водником для силь-
нейшего разряда 
электричества вы-
ступил... башенный 
кран!  

Как удалось вы-
яснить «МК», несча-
стье произошло в 
17.20 на стройпло-
щадке на улице Мо-
лодогвардейская. 
Здесь строится 
26-этажный дом, 
и двое рабочих по бетону 
33 и 34 лет на земле за-
гружали металлический 
поддон башенного крана. 
У одного из них работала 
рация. Неожиданно начал-
ся сильный ливень. Мол-
ния ударила в башенный 

к ра н в ы с о т о й 
около 40 метров. 
А затем прошла 
по тросам крана 
до поддона и по-
разила работяг. С 
ожогами они были 
госпитализиро-
ваны.  К счастью, 
травмы оказались 
неопасными: уже 
в среду мужчи-
ны вернулись на 
стройку и присту-
пили к работе. 

Нелепая случайность 
унесла жизнь двоих 
друзей-соседей, лю-
бивших коротать время 
во дворе за бутылочкой. 
Смертельные травмы 
жители дома по Заре-
вому проезду получили 
при случайном падении 
в подвал.

Как выяснил «МК», тела 
погибших, пенсионеров 
68 и 69 лет от роду, нашли 
около 15.00 во вторник. 
Полицейские, опросив 

свидетелей, 
установили при-
мерную картину 
ЧП. Москвичи 
были пенсионе-
рами и часто про-
водили время во 
дворе за разго-
ворами. В зло-
получный день 
оба сидели на 
краю парапета у 
входа в подвал и 
беседовали. Ви-

димо, один из пенсионеров 
попытался встать, но по-
терял равновесие. Второй 
попробовал его удержать, 
но тоже безуспешно — оба 
полетели вниз с трехме-
тровой высоты. Горожане 
были крупной комплекции, 
поэтому падение для обо-
их оказалось роковым. Они 
разбили головы и травми-
ровали шеи.  У обоих оста-
лись жены-пенсионерки и 
взрослые дети. 

УМЕР САМЫЙ ДОБРЫЙ ХИЩНИК ЗООПАРКА
Столичные 

любители дикой 
природы тяжело 
переживают поте-
рю: в Московском 
зоопарке переста-
ло биться сердце 
любимца публики 
— красной панды 
Рыжика. Пуши-
стый обитатель 
считался долго-
жителем: недав-
но он отметил 11-
летие при том, что 

его собратья в неволе, как 
правило, не доживали до 
девяти лет.

Рыжик приехал в Россию 
из Польши в 2015 году, ког-
да был еще полуторагодо-
валым медвежонком. Его 
тогда поселили вместе с 
подругой Зень. Рыжик лю-
бил забираться повыше на 
дерево и наблюдать за по-
ведением людей, как будто 
это он купил билет на вы-
ставку живых существ, а 
не сам является объектом 

изучения. Еще красная 
панда предпочитала сон на 
свежем воздухе — он ло-
жился отдыхать на улице, 
свернувшись клубочком и 
укрыв мордочку пуши-
стым хвостом. Порой его 
дружелюбию удивлялись 
даже сами киперы. Это 
был единственный хищ-
ник в отделе млекопитаю-
щих, которого можно было 
кормить с руки. Даже в по-
чтенном возрасте Рыжик 
безошибочно угадывал, кто 

из подходивших к вольеру 
держит в кармане кусочек 
груши.

Первые красные панды 
появились в Московском 
зоопарке в 2009 году. Две 
особи, привезенные из 
зоопарка Мадрида, бы-
стро адаптировались. В 
2014 году зоопарк получил 
еще одну красную панду — 
самку Зень, привезенную 
из Дублина. Через год она 
дождалась своего жениха 
— Рыжика.

ОСУЖДЕННЫХ ПОЖИЗНЕННО 
НАЧАЛИ ХОРОНИТЬ ПОД СВОИМИ 

ИМЕНАМИ
Осужденных к пожиз-

ненному сроку, умерших 
за решеткой, стали хо-
ронить в именных моги-
лах. Эту практику ввели в 
знаменитой колонии для 
ПЖ «Вологодский пятак», 
расположенной на острове 
Огненный в Вологодской 
области.

Как рассказал «МК» 
криминолог Данил Сер-
геев, долгое время всех 
умерших в колониях для 
пожизненно осужденных 
хоронили в могилах под но-
мерами. На табличках не 
было ни фамилий, ни дат 
рождения и смерти. При 
этом сотрудники колонии 

объясняли подобное тем, 
что среди пожизненно 
осужденных есть одиоз-
ные личности, к послед-
нему месту их упокоения 
будут стекаться последо-
ватели. То, что в колонии 
прекратили так хранить, 
— добрый знак, по мнению 
Данила Сергеева. Приме-
чательно, что некоторые 
родственники изъявляют 
желание забрать тело сво-
его близкого и похоронить 
у него на родине. Им не от-
казывают в этой просьбе. 
Однако надо сказать, что 
число таких, кто приезжает 
за телами своих родных, не 
так велико.

ДЛЯ РЕМОНТА ШПИЛЯ МГУ НЕ 
ПРИШЛОСЬ ИЗОБРЕТАТЬ ВЕЛОСИПЕД

К реконструкции уникаль-
ного элемента декора глав-
ного здания МГУ приступи-
ли столичные архитекторы. 
Они вернут первоначальный 
блеск 120-тонному шпилю, 
который по высоте можно 
сравнить с 16-этажным 
домом. Именно благода-
ря ему университет был и 
остается самой большой 
громадиной среди семи 
сталинских высоток.

Как стало известно «МК», 
специалисты уже заверши-
ли детальное обследова-
ние 58-метровой конструк-
ции, которая возвышается 
на 200-метровой высоте, 
и приступили к зачистке 
металлоконструкций. За-
вершить полный комплекс 
ремонтных работ планиру-
ется в 2026 году.

Интересно, что изна-
чально в проекте 1950 года 
фигурировал не шпиль, а 
скульптура. Это могла 
быть статуя Иосифа Ста-
лина, Владимира Ленина 
или Михаила Ломоносова 
высотой около 40 метров 
— над всеми вариантами 
размышлял архитектор Лев 
Руднев. Но в конце концов 
по указанию Сталина для 
более гармоничного вида 

выбрали шпиль с пятико-
нечной звездой, как на про-
чих высотках. Он выглядел 
более пропорционально, 
чем статуя.

Самой сложной задачей 
был монтаж верхней части. 
Ее сборка осуществлялась 
с помощью самоподъемно-
го крана УБК-15. Некото-
рые конструкции шпиля не 
могли быть подняты краном 
из-за большого веса, поэ-
тому их доставили наверх 
через временную шахту 
внутри здания, в которую 
были проведены железно-
дорожные пути.

Хорошо, что сейчас ин-
женерам не нужно «изо-
бретать велосипед»: схему 
сбора, разбора и достав-
ки шпиля за них уже давно 
придумали.

telegram:@mk_srochno
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САТАНИСТЫ — 
НА ВЫХОД
Кого и как теперь можно будет 
привлечь за связь с Люцифером

23 июля Верховный суд признал 
«Международное движение сатаниз-
ма» экстремистской организацией и 
запретил его деятельность на терри-
тории России.

Интересно, что в судебном процессе 
принимали участие только истцы — пред-
ставители Генеральной прокуратуры и Мини-
стерства юстиции. Иск подали именно эти два 
ведомства. Парламентские слушания на эту 
тему прошли в Госдуме в апреле этого года. 
А вот никого из тех, кто мог бы представлять 
УЖЕ ЗАПРЕЩЕННОЕ «Международное дви-
жение сатанизма», в зале суда не оказалось. 
И кто это мог бы быть конкретно — скрыто по 
умолчанию.

Закрытое заседание о запрете сатанизма 
началось 22 июля под председательством су-
дьи Олега Нефедова и продолжалось больше 
двух часов, завершившись объявлением пере-
рыва. Кстати, тот же судья выносил решение 
по запрету движения ЛГБТ*. По той же схеме 
была признана экстремистской и запрещена 
уголовная субкультура АУЕ* («Арестантский 
уклад един»).

Как пояснили в Генпрокуратуре, харак-
терные черты «движения сатанистов» — это 
идеология экстремизма, ненависти и вражды 
к традиционным религиозным конфессиям. 
Сатанисты публично призывают к уничтоже-
нию и осквернению православных храмов, а 
сами тем временем совершают негативные 
оккультные обряды, в том числе и ритуальные 
убийства. Не чужды сатанистам также ради-
кальный национализм и неонацизм.

Крутой коктейль, ничего не скажешь. Тут 
вроде бы все ясно. Запретить сатанизм — на 
первый взгляд все логично, однако есть нюан-
сы. Что-то подобное, если помните, у нас уже 
было. Года полтора назад Верховный суд уже 
признавал экстремистской другую организа-
цию со схожим звучанием — «международное 
общественное движение ЛГБТ»* — за «воз-
буждение социальной и религиозной розни». 
Но общественного движения именно с таким 
названием юридически как бы и нет — есть 
множество различных ЛГБТ*-организаций. Вот 
их и объединили тогда одной формулировкой. 
«Сатанистских» организаций и их адептов у 
нас много. Однако в решении Верховного суда 
они не упоминаются. Что с этим делать? Де-
путат Госдумы Виталий Милонов, например, 
разрешил это противоречие просто, заявив, 
что «Международное движение сатанизма»* 
— это такой общий термин для обозначения 
всех локальных объединений, исповедующих 
культ сатаны. Зонтичное понятие, под которое 
подходят разные музыкальные, артистиче-
ские, религиозные, общественные и прочие 
группы и объединения, которым, само собой, 
не место в России. По некоторым данным, их 
в РФ несколько тысяч, а самих направлений 
сатанизма — несколько десятков.

Теперь их можно привлечь к ответствен-
ности в соответствии с Федеральным законом 
«О противодействии экстремистской деятель-
ности» — как и адептов ЛГБТ*. Но если в случае 
с последними с определением их сущности 
все ясно — просто берем и признаем неже-
лательными все половые извращения, — то с 
обвинениями в сатанизме дело не так просто. 
Это ведь все надо пропечатать в законе: дать 
там одно, единственное определение или 
подробно расписать, как и что. 

Какие тут могут быть формулировки? Во-
просов много. Во-первых, что считать сатаниз-
мом? А что — организацией, проповедующей 
сатанизм? Кого и за что конкретно запрещать? 
Юридически культ сатаны — это культ кого? 
Ни в России, ни в мире у адептов этого культа 
(идеологии) нет какого-то идейного единства 
или единой структуры с централизованным 
управлением. Хотя общих определений у 
экспертов много, например — «агрессивная 
деструктивная идеология, которая построена 
на превозношении зла и отрицании добра», 
«все, что идет не к Богу, а в сторону зла», «по-
пуляризация содомии, сексуального разврата, 
гедонизма и семьененавистничества» и даже 
«форма информационной и идеологической 
борьбы, которая ведется объединенным За-
падом против России». Нет и никакого упо-
минания о сатане в законодательстве — и 
получается, что с точки зрения закона анти-
христа попросту не существует. А упоминание 
о Боге, скажем, в Конституции РФ есть.

Неплохое определение, на мой взгляд, 
тут пока дала глава комитета по развитию 
гражданского общества, вопросам обще-
ственных и религиозных объединений Ольга 
Тимофеева, которая на «круглом столе» «О 
противодействии распространению сата-
низма и другим деструктивным явлениям 
в медиакультурном пространстве России» 
в Госдуме призвала дать бой «фашистам, 
сатанистам и нацистам, которые опираются 
на силы зла». 

Владимир КОЖЕМЯКИН.
*признано экстремистским 
движением в России.

СТАВКА ПОЙДЕТ 
ВРАЗНОС
c 1-й стр.

По словам сенатора Епифано-
вой, инициатива Вячеслава 
Володина о введении разных 
ипотечных ставок в зависимо-

сти от региона и количества детей в семье 
— очень актуальное и перспективное пред-
ложение. «Такой подход позволит учитывать 
реальные доходы жителей различных тер-
риторий страны и снизить финансовую на-
грузку именно на те семьи, которые нужда-
ются в под держке больше всего, 
— многодетные и проживающие в регионах 
с более низким уровнем дохода», — уверена 
член Совета Федерации. Это стимулирует 
строительство жилья в регионах, поддержит 
демографический рост и поможет сбалан-
сировать развитие страны, снижая массовую 
миграцию в крупные города и укрепляя ма-
лые населенные пункты, подчеркнула она.

Реализация данной инициативы может 
начаться в ближайшие два года. Норма-
тивные изменения, необходимые для за-
пуска новой программы, могут произойти 
уже в следующем году после согласова-
ния с банковской системой и бюджетным 
планированием.

Между тем эксперты разошлись во 
мнениях о пользе такой инновации и даже 
о ставках, какие могут быть установлены 
для нее. «Вероятно, в регионах с наиболее 
низким доходом населения ставку могут 
установить в размере 3%, что соответствует 
текущим госпрограммам в регионах (даль-
невосточная, сельская ипотека), — говорит 
руководитель департамента ипотечного кре-
дитования Est-a-Tet Мария Аврова. — Для 
регионов с более высоким уровнем доходов 
могут оставить ставки на уровне 6–7%». Но 
есть и более пессимистичная оценка. Так, 
по словам руководителя проекта по рабо-
те с банками федерального девелопера 
«Железно» Валерии Шулевой, скорее все-
го, минимальное значение ставки в 6%, как 
сейчас в семейной ипотеке, пересмотрено 
не будет для регионов с низким доходом, 
а вот для высокодоходных регионов ее по-
высят до 8%.

Разошлись эксперты и в оценках об-
щей полезности данной инициативы для 
россиян. Одни считают ее логичным про-
должением государственной политики в 
социальной сфере. «Сейчас большая часть 
мер господдержки носит единый характер, 
вне зависимости от уровня доходов и цен на 
жилье в конкретных субъектах, — отметил 
руководитель отдела ипотечного кредито-
вания «Главстрой-Недвижимость» Вадим 
Бутин. — При этом реальная доступность 
ипотеки может сильно отличаться, и именно 
это предлагает учесть новая инициатива». 
Региональная шкала ставок позволит сба-
лансировать спрос и активнее развивать 
жилищное строительство вне крупнейших 
городов, уверен эксперт.

Однако есть и противоположное мне-
ние. Так, по словам генерального директора 
Optima Development Давида Худояна, эта 
мера идет вразрез с основами рыночной 
экономики. В регионах с низкой покупа-
тельной способностью населения жилье 
априори доступнее. Снижение стоимости 
рыночных кредитов лишь разгонит эти цены, 
так что ничего принципиально не поменя-
ется. «Я не поддерживаю столь сложный и 
противоречивый механизм», — подчеркнул 
эксперт. Гораздо правильнее, по его мнению, 
вкладываться в создание в регионах высо-
кооплачиваемых рабочих мест. А удерживать 
клиентов от внутренней миграции неры-
ночными кредитами — тупиковый путь. Для 
поддержки незащищенных слоев населения 
вполне достаточно внедрить еще несколько 
небольших адресных ипотечных программ с 

едиными ставками по всей России. Конечно, 
есть успешный опыт региональных льгот-
ных ипотек на Дальнем Востоке, в Арктике 
и Новороссии. Но это все же комплексные 
программы, а сейчас выдвинута инициатива, 
которая чревата отрицательным воздействи-
ем на экономику, уверен Худоян.

«Дифференциацию ставок в зависимо-
сти от региона считаю недопустимой: этот 
показатель должен быть единым для всей 
страны, а доступность жилья — зависеть от 
цены квадратного метра, — полагает осно-
ватель компании SIS Development Ярослав 
Гутнов. — Исключениями могут быть только 
отдельные стратегически важные регио-
ны, как, например, Дальний Восток. А вот 
поддержка многодетных семей — очень 
правильное начинание. Можно, например, 
субсидировать ставку семейной ипотеки на 
0,5% за каждого последующего рожденного 
или усыновленного ребенка». Если эта ини-
циатива в полной мере будет реализована, 
то, вероятно, скажется на рынке так же нега-
тивно, как затянувшаяся всеобщая льготная 
ипотека. Цены в регионах со сниженными 
ставками будут расти ускоренными темпами. 
Значительная часть сделок на рынках этих 
субъектов РФ приобретет спекулятивный 
характер. «Эхом» изменений в отдельных 
регионах станет удорожание недвижимости 
в масштабах всей страны. Следовательно, 
государство потратит большие средства на 
субсидирование новой ипотечной инициа-
тивы, но не добьется желаемого эффекта, 
уверен эксперт.

Наталия ТРУШИНА.

В ОЖИДАНИИ 
СТАЛИНГРАДА
Матерью-героиней становится 
только одна из пятидесяти 
матерей десяти детей
Последнее заседание Госдумы с 
подачи Вячеслава Володина про-
шло под знаком... «отца народов». 
Спикер парламента назвал Хрущева 
«очень слабым» руководителем и 
поддержал решение КПРФ пере-
смотреть отношение к XX съезду 
КПСС, осудившему культ личности 
Сталина. «Большое видится на рас-
стоянии (...) Нам надо сделать все, 
чтобы имена героев, полководцев и 
руководителей государства, обеспе-
чивших победу (в ВОВ), были защи-
щены и увековечены», — под бурные 
аплодисменты зала заявил он.

Впрочем, увековечиванием (а все, по-
хоже, идет к тому, что Волгоград все-таки 
переименуют в Сталинград) народные из-
бранники будут заниматься уже осенью. А 
последний день весенней сессии оказался 
посвящен законопроекту из разряда приори-
тетных — о новых пособиях и льготах для 
женщин, имеющих звание «Мать-героиня», и 
пересчете пенсионного стажа для остальных 
многодетных. Как заявил депутат Нилов: 
«Символично, что сессия заканчивается на 
таких позитивных решениях».

Законопроект был разработан по по-
ручению президента и включает три ключе-
вых пункта. Первый: матери-героини смогут 
оформить ежемесячные выплаты (в 2026 году 
это 72,4 тыс. руб., в дальнейшем предусма-
тривается индексация) или получить взамен 
них дополнительные льготы в виде бесплат-
ных рецептурных лекарств, зубных проте-
зов, земельного участка, освобождения от 
арендной платы за жилье, ЖКУ, взносов на 
капремонт и т.д. Второй: матери-героини, вы-
шедшие на пенсию, в добавление к этой еже-
месячной выплате будут получать надбавку 
к пенсии в размере 36,5 тыс. руб. — итого в 
сумме почти 109 тыс. руб. Наконец, третий 
пункт относится ко всем многодетным, ко-
торым авторы законопроекта предлагают 
пересчитать пенсионный стаж, включив в 
него все время, когда мать или отец находи-
лись в отпуске по уходу за ребенком. (Сейчас 
включаются только 6 лет.)

Предложения в первом чтении были 
поддержаны единогласно. Правда, у де-
путатов сразу возникли вполне законо-
мерные вопросы. Десять и более детей 
в нашей стране, по словам замминистра 
труда Андрея Пудова, имеют около 5 тыс. 
женщин. Однако обладательницами зва-
ния «Мать-героиня» с 2022 года, когда оно 
было учреждено, стали всего 118 человек. 
Народные избранники спрашивали, что от-
вечать остальным матерям, которые явно 
не поймут, почему их обделили льготами 
и деньгами.

Оказалось, что десять детей — это дале-
ко не все критерии для получения почетного 
звания (и, соответственно, привилегий). Се-
мья должна быть социально-ответственной, 
исповедовать традиционные ценности, 
успешно пройти проверку в органах опеки 
и т.д. Кроме того, предусмотрены квоты: 
1–2 кандидатуры от региона, из которых 
потом (тоже по каким-то критериям) выби-
рают финалисток, чьи фамилии попадают в 
указы президента. В общем, стать матерью-
героиней в России совсем не просто. (Для 
сравнения: в СССР с 1944 по 1991 год этот 
статус получили 430 тыс. женщин.)

Ключевым событием последнего пле-
нарного заседания стало итоговое высту-
пление Вячеслава Володина. Спикер по-
сетовал, что СМИ под конец сессии снова 
упрекали парламент в принятии чрезмер-
ного количества законов. (Например, вчера 
повестка состояла из 69 пунктов, а заседа-
ние продолжалось более 7 часов. При этом 
под занавес в Госдуму внесли испугавший 
многих законопроект о круглогодичном при-
зыве на воинскую службу.) На самом деле, 
по словам спикера, законов за 7 месяцев 
было принято не так-то и много — всего 354. 
Из них 71% — прямого действия. «Это самый 
высокий показатель за все предыдущее 
время», — подчеркнул Володин.

Далее он остановился на ключевых для 
парламента направлениях — поддержке семей 
и бойцов СВО, миграционной политике и за-
щите исторической правды. Последняя тема на 
сей раз прозвучала в несколько неожиданном 
(хотя и вполне предсказуемом) ключе. «Револю-
ция 1917 года, Гражданская война разрушили 
Российское государство до основания. Затем 
через жертвы, сложности и проблемы оно было 
воссоздано в новом формате — СССР. Огром-
ную роль в этом сыграл Сталин. Нам надо это 
признать и называть вещи своими именами», — 
заявил спикер. По его словам, решение КПРФ 
пересмотреть отношение к XX съезду КПСС 
является правильным, поскольку это решение 
изменило не только отношение к Сталину, но и 
к «нам самим со стороны наших оппонентов». 
«Нам надо сделать все для того, чтобы имена 
героев, полководцев и руководителей государ-
ства, обеспечивших победу, были защищены и 
увековечены. Поддерживаете?» — обратился 
к залу Володин. Зал ответил бурными и про-
должительными аплодисментами. Ранее в этот 
день спикер Госдумы назвал Хрущева «очень 
слабым руководителем», который «сделал все, 
чтобы затоптать Сталина», и недвусмысленно 
высказался за переименование Волгограда в 
Сталинград.

Володин также поприветствовал сидев-
шую на балконе делегацию Союза корейских 
женщин и поблагодарил «руководство КНДР 
за поддержку и братское плечо» в Курской об-
ласти. «Военные КНДР вместе с российскими 
солдатами защищали нашу родину как свою. 
Мы никогда этого не забудем», — сказал он, 
пообещав лично сказать спасибо всем, с кем 
парламентская делегация РФ встретится в 
ходе запланированной на ближайшее время 
поездки в КНДР. Отношения России и Се-
верной Кореи, по его словам, это образец 
того, как «должны строиться отношения» 
между странами.

Елена ЕГОРОВА.

c 1-й стр.
«Проведение медицинского осви-
детельствования, профессио-
нального психологического от-
бора и заседание призывных 

комиссий в течение всего календарного года 
позволят равномерно распределить нагрузку 
на призывные пункты и повысить качество при-
зыва граждан на военную службу», — следует 
из документа.

Законопроект потребует изменений в Зако-
ны «О воинской обязанности и военной службе» 
и «Об альтернативной гражданской службе». 
При этом ключевое изменение касается именно 
процесса подготовки призыва, тогда как тради-
ционные сроки отправки новобранцев в войска 
сохранятся.

По-прежнему старт призыву на военную 
службу дает указ президента. Весенний при-
зыв будет проводиться с 1 апреля по 15 июля, 
осенний — с 1 октября по 31 декабря. Здесь — 
без изменений.

Для отдельных категорий граждан пред-
усмотрены особые условия. Жители сельской 
местности, занятые на сезонных полевых ра-
ботах, будут призываться в более поздние 
сроки — с 15 октября по 31 декабря. Педагоги 
образовательных учреждений получат специ-
альное окно для призыва — с 1 мая по 15 июля. 
Аналогичный период установлен для жителей 
Крайнего Севера, которым дополнительно 
предоставят альтернативный срок осеннего 
призыва — с 1 ноября по 31 декабря.

Законодатели подчеркивают, что нововве-
дения позволят существенно оптимизировать 
работу призывных комиссий. Равномерное 
распределение нагрузки в течение года, по их 
мнению, повысит качество отбора призывников 
и эффективность работы военкоматов. Особое 
внимание в пояснительной записке уделяется 
тому, что новый порядок даст призывникам боль-
ше времени для оформления предусмотрен-
ных законом отсрочек, а военному ведомству 

— гибкость в случае необходимости увеличения 
числа призываемых на военную службу.

Законопроект сохраняет существующий 
порядок объявления призыва президентским 
указом, но кардинально меняет его организа-
цию. Если инициатива будет одобрена и закон 
подпишет президент, новые правила вступят в 
силу уже с 1 января 2026 года, что потребует от 
военкоматов значительной перестройки своей 
работы в предстоящий период.

По словам Александра Латынина, законо-
проект может столкнуться с рядом противоре-
чий, и его прохождение надо очень внимательно 
отслеживать.

— Некоторые врачи, которые привлекаются 
к работе призывных медицинских комиссий, — 
говорит он, — считают, например, что даже при 
наличии заболеваний человек должен выполнять 
долг перед Родиной, не задумываясь о своем 
здоровье. Некоторые из них, к сожалению, ни 
разу не были в армии либо давно не посещали 
войсковые части и не представляют, что там про-
исходит. Для них служба — это скорее романти-
зированный опыт, становление настоящего муж-
чины и личностный рост. Однако в реальности 

тяготы и лишения военной службы никто не 
отменял. Многие из призывников совершенно 
не готовы к этому по медицинским основаниям. 
Задача военкоматов и медкомиссий — сокра-
тить процент брака при определении годности 
молодого человека к военной службе.

Если законопроект преследует эту цель 
— повысить качество медицинского освиде-
тельствования — очень хорошо. А если нет? Не 
раз в своей юридической практике сталкивался 
с тем, что некоторые врачи, несмотря на на-
личие у призывников серьезных заболеваний, 
пытаются отправлять их в армию. В итоге те, кто 
действительно имеет противопоказания, часто 
вынуждены тратить значительные средства на 
юридическую помощь, чтобы доказать свою 
непригодность.

Это становится особенно актуально, потому 
что проведение специальной военной операции 
и связанные с этим процессы усложнили жизнь 
призывников и медицинских служб.

— Как будет осуществляться отправка 
призывников, если закон примут?

— Она будет осуществляться по тому же 
графику — весной и осенью, но теперь каждый 

день, круглый год, будет проводиться меди-
цинское освидетельствование. Это означает, 
что всю процедуру призыва планируют осу-
ществлять непрерывно, в режиме нон-стоп, и по 
сути весь процесс становится более жестким и 
контролируемым.

Это вызывает опасения. Круглогодичные 
медицинские осмотры могут спровоцировать 
рост случаев уклонения от призыва. Это приведет 
к росту числа уголовных дел и административных 
правонарушений. Призывники могут оказаться 
в еще более жестких рамках, а качество работы 
некоторых призывных комиссий и врачей, к со-
жалению, оставляет желать лучшего.

Я так понимаю, что после медосвидетель-
ствования призывник не сможет покидать страну. 
Если он не приедет на отправку, его могут начать 
искать. В первую очередь он привлекается к 
ответственности за неявку, а в случае система-
тического уклонения материалы передаются в 
правоохранительные органы.

— Как будут отправлять повестки?
— Уже функционирует единый реестр, и 

уведомления приходят через Госуслуги. Мно-
гие призывники уже заметили, что теперь их 

включают в этот реестр, и некоторые воспри-
нимают это как ограничение, хотя по сути это 
стандартная процедура.

Я как юрист могу отметить, что новые нормы 
создают дополнительные сложности для моло-
дых людей, особенно тех, кто имеет реальные 
противопоказания по здоровью. В большинстве 
случаев доказать свою непригодность стано-
вится намного сложнее и затратнее.

В целом закон, по моему мнению, скорее 
направлен на укрепление контроля и упорядо-
чивание процесса призыва, однако его послед-
ствия могут негативно сказаться на тех, кто по 
объективным причинам не может служить. Со-
гласитесь, ничего хорошего не будет, если воз-
растет число случаев уклонения от призыва.

Думаю, в ближайшее время мы увидим 
более активную работу призывных комиссий, 
усиление контроля и, возможно, рост количества 
дел о неявке. Важно, чтобы при этом сохраня-
лись справедливость и объективность в оценке 
здоровья призывников, чтобы не ущемлялись 
права тех, кто действительно нуждается в осво-
бождении от призыва.

Ольга ФЕДОРОВА.

ДУМА ЭКСТРЕМИЗМ

ЖИЛЬЕ

АРМИЯ

ЛЮ
Д

М
И

ЛА
 Б

АК
АН

О
ВА

ПРИЗЫВ БЕЗ ВЫХОДНЫХ

DU
M

A.
G

O
V.

RU

Подготовил Дмитрий ПОПОВ
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Самолет упал на про-
езжую часть в Италии, 

два человека погибли, сообщает 
Giornale di Brescia. Издание пишет, 
что в момент крушения на борту 
находились 75-летний мужчина и 
60-летняя женщина. Части самоле-
та повредили некоторые автомо-
били, однако никто из водителей, 
по данным издания, не пострадал.

КАДР

ФОТОФАКТ

ДЕНЬГИ

От одного до трех па-
ролей используют 30% 
пользователей, 4–7 
паролей — 47% поль-
зователей, и лишь 23% 

применяют 8 и более 
разных паролей для за-
щиты своих аккаунтов. 
При этом даже в случае, 
если пользователем при-

меняется 10 паролей, для 
подбора правильного ключа 
к конкретному сервису 
мошенникам потребуется 
только десять минут.

Депутаты намерены вне-
сти в парламент законо-
проект с предложением 
увеличить с 1 января 2026 
года минимальный размер 

оплаты труда до 50 тысяч 
рублей. «50 тысяч рублей 
— это сумма, позволяющая 
людям удовлетворять свои 
потребности. С 2022 года 

потребительные цены уве-
личились, растет инфляция, 
поэтому уровень МРОТ 
нуждается в пересмотре», — 
поясняют авторы проекта.

россиян используют один пароль на все соцсети

может составить МРОТ в России

30%

50 тыс. руб.
ЦИФРА

ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ НА ПОРОГЕ (опрос ВЦИОМ)

Вы знаете что-то
о цифровом рубле?

Вы лично хотели бы попробовать
использовать цифровые рубли?

Хорошо знаю, 
что это

Имею общее 
представление

Слышал 
термин, 
но не совсем 
понимаю, 
что он значит

Впервые слышу 
об этом

Точно хотел бы

Скорее
хотел бы

Скорее 
не хотел бы

Точно 
не хотел бы

Затрудняюсь 
ответить

7%

45%43%
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26%

27%

24%
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Учения Военно-морского флота России 
«Июльский шторм» начались 23 июля 
в акватории Тихого и Северного Ледовито-
го океанов, Балтийского и Каспийского мо-
рей. Завершатся морские маневры в День 
ВМФ, 27 июля. Самые масштабные с нача-
ла СВО учения проходят под руководством 
главкома ВМФ адмирала Александра Мои-
сеева. Военно-морские учения проходят на 
фоне сложной международной обстановки. 
Как отметили в Минобороны, цель учений 
— проверка готовности флотских группи-
ровок «к решению нестандартных опера-
тивных задач, комплексному применению 
высокоточного оружия большой дальности, 
беспилотных систем, перспективных и со-
временных образцов вооружения и военной 
техники». Объявлен состав сил и средств: 
свыше 15 тыс. военнослужащих; более 150 
боевых кораблей и судов обеспечения; 120 
самолетов, вертолетов и беспилотников; 
10 береговых ракетных комплексов «Басти-
он» и «Бал»; 950 боевых машин.
КАЗУС

ЗАФИКСИРОВАН ФАКТ ГОЛОСОВАНИЯ УМЕРШЕГО ДЕПУТАТА
Депутат Михаил Тарасен-
ко 22 июля проголосовал 
по 11 пунктам повестки 
(десять раз «за» и один 
раз «против»), следует из 
данных системы анализа 
результатов голосования 
на заседаниях Госдумы. 
В этот же день спикер Думы 

Вячеслав Володин объявил о 
смерти Тарасенко после тя-
желой болезни. Это произо-
шло после рассмотрения 
11-го пункта повестки засе-
дания. В Госдуме существует 
негласная практика, при ко-
торой соседи отсутствующих 
депутатов голосуют за них.

РЕМОНТ

В Петербурге Невский проспект в раз-
гар туристического сезона закроют для 
движения транспорта из-за ремонта с 3 
августа. Закрывать будут не весь проспект 
сразу, а поэтапно. Как утверждают город-
ские власти, благодаря этому работы будут 
выполнены на всем Невском за три неде-
ли вместо двух с половиной месяцев. С 3 
августа, например, власти закроют Невский 
проспект от Адмиралтейского проспекта до 
площади Восстания. Помимо дорожного по-
крытия власти планируют отремонтировать 
трамвайные пути и три моста: Казанский, 
Аничков и Зеленый. Последний раз Невский 
проспект ремонтировали в 2018 году, тогда 
магистраль полностью закрывали для дви-
жения транспорта на три недели.

РЕМОНТТТ

В Петербурге Невский проспект в раз-
гар туристического сезона закроют для 
движения транспорта из-за ремонта с 3

НЕВСКИЙ ПРОСПЕКТ ЗАКРОЮТ НА ТРИ НЕДЕЛИ

DU
M

A.
G

O
V.

RU

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО



50 ЛЕТ? 
МЕСТ НЕТ!
Пожилым россиянам найти 
работу сложнее, чем ее потерять
Почти половине россиян старше 50 
лет трудно найти работу — вакансий 
для их возраста  почти не осталось, 
везде нужны молодые, здоровые, 
креативные... Такие данные приво-
дятся в исследовании, проведенном 
сервисом по поиску работы и персо-
нала. Итоги опроса возвращают нас 
во времена пятилетней давности, 
когда экономике страны пожилые 
граждане были не нужны. Но сегодня-
то ситуация на рынке труда изме-
нилась: там царит дефицит кадров. 
Почему же специалисты в возрасте 
50+ снова не востребованы?

О том, что у нас на рынке труда дефицит 
рабочих рук и власти по этому поводу бьют 
тревогу, говорится, кажется, со всех высо-
ких трибун. Но на практике выясняется, что 
возрастным категориям от 50 лет и старше 
нечего ловить на рынке труда, их поезд, как 
говорится, ушел. 

Результаты исследования показывают, 
что соискатели из этой возрастной категории 
даже пытаются скрыть свой истинный возраст 
и при беседе с потенциальным работодателем 
«молодятся», убирают с лица глубокие мор-
щины и посещают парикмахерские.

Понятно, что будешь прихорашивать-
ся, чтобы произвести впечатление. Ведь до 
пенсии еще добрых 15 лет, даже до «спаси-
тельного круга», статуса предпенсионера, не 
один год. И куда пойти, куда податься, если 
тебя никто особенно не ждет?

Так что происходит на рынке труда? По 
данным исследования, только 4% из числа 
опрошенных россиян уверены, что проблем 
с трудоустройством, в том числе у категории 
50+, нет никаких. При этом они справедливо 
ссылаются на официальные данные, которые 
говорят о рекордно низкой в стране безрабо-
тице: 2,3%. Если нет безработицы, то почему 
она должна быть среди умудренных профес-
сионалов своего дела? 

Однако половина респондентов из этой 
категории (48%) признаются, что работу найти 
действительно трудно. 

Доктор экономических наук Алексей 
Зубец уверен, что россиянам из категории 
50+ не стоит волноваться о своем будущем. 
«При той рекордно низкой безработице, что 
сложилась в нашей стране, никто на улице не 
останется», — считает он.

— Если посмотреть на официальные 
данные, то в группе предпенсионеров без-
работица самая низкая, ее практически нет, 
— говорит он. — Здесь нужно разделять две 
вещи: способность человека сохранить работу 
в таком возрасте и способность ее найти, если 
он по каким-то причинам лишился своего 
места.

Так вот, для данной возрастной катего-
рии проблемы сохранить работу нет вообще. 
Это опытный специалист, и никто лучше него 
с профессиональными обязанностями не 
справится по определению.

А если человека все-таки уволили или 
сократили по каким-то причинам, то тогда 
да — определенные трудности возникают. 
Любой нормальный работодатель предпо-
чтет более молодого соискателя, у которого 
больше сил и рвения. Понятна и тревога лю-
дей 50+, их сомнения, что сумеют «прижить-
ся» на новом месте, быстро освоить другую 
специальность.

— Тем не менее, по данным Банка 
России, количество компаний, которые 
готовятся к сокращению персонала в ны-
нешнем году, увеличилось вдвое. Как это 
может отразиться на рынке труда?

— Никак. Было 6%, таких компаний, ста-
ло около 12%. Что такое 12% из 100? Почти 
ничего. Количество предприятий, которые 
сегодня набирают штаты, больше тех, кото-
рые готовятся к их сокращению. Говорить о 
том, что на рынке труда намечается кризис, 
не приходится. 

— Замедление роста экономи-
ки способно повлиять на увеличение 
безработицы? 

— Замедление действительно есть. Но 
следует иметь в виду, что оно фиксируется 
относительно высокой базы роста ВВП в 2024 
году. Никакой рецессии, которой нас пуга-
ли некоторые эксперты по итогам первого 
квартала 2025 года, не наблюдается. Наобо-
рот, расчеты показывают, что во второй по-
ловине нынешнего года экономика страны 
будет развиваться устойчиво и без всякой 
безработицы. 

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр.
Известный своей ястребиной 
позицией по отношению к Крем-
лю государственный секретарь 
США ищет предлог для того, 

чтобы сделать России «приятное»? Как-то в 
это не очень верится! И правильно, надо ска-
зать, не верится. Дело здесь совсем не в 
нашей стране — или, если быть более точным, 
не только в нашей стране. Заявленный план 
Трампа затеять против российской внешней 
торговли тотальную экономическую войну 
— это фактор отношений не только Вашинг-
тона и Москвы, но и Вашингтона и Пекина. А 
задирать лишний раз Китай у нынешнего 
американского лидера сейчас нет никакого 
резона. 

Тарифная война между США и Европей-
ским союзом пока по-прежнему в самом разга-
ре. Но вот результаты аналогичного тарифного 
наступления Дональда Трампа на американ-
ских экономических партнеров в Азии уже до-
статочно очевидны. Блицкриг удался. Все зна-
чимые страны континента бегут вприпрыжку 

и с разной долей смирения соглашаются на 
условия, которые им милостиво диктует «боль-
шой белый вождь» из Вашингтона. Но есть 
одно исключение — Китай. Используя свой 
вес в мировой экономике, Пекин принудил 
Америку к выгодному для себя компромиссу. 
Отсюда и все разговоры о том, что Трамп и 
председатель Си должны вскоре встретиться 
и лично ударить по рукам. 

Версия о том, что это рандеву вершителей 
судеб планеты будет не на двоих, а на троих — 
с участием Владимира Путина, насколько мне 
удалось выяснить, не имеет под собой основа-
ния. Дело в том, что на грядущие китайские тор-
жества по случаю окончания Второй мировой 
войны Трампа не приглашали. На это памятное 
событие в КНР ждут представителей США 
более низкого уровня. Согласно пекинским 
протокольным (или политико-протокольным 
нормам), на празднике такого уровня может 
быть только один «главный гость» из-за ру-
бежа. И это ниша «главного гостя» уже занята 
Президентом РФ. 

Но сейчас разговор не об этом. Сейчас 
разговор о том, что встреча Трампа и пред-
седателя Си, скорее всего, состоится «на по-
лях» масштабного международного саммита в 
третьей стране, и о том, что Вашингтон и Пекин 
почти договорились «зарыть топор войны» в 
тарифной сфере. Исполнение угрозы Трампа 
ударить мощными вторичными санкциями по 
торговым партнерам России грозит взорвать 
эту нужную Вашингтону договоренность. Китай 
в гораздо большей степени, чем другой «боль-
шой друг Москвы» в лице Индии (правильнее на 
мой взгляд только так — в кавычках), зависит 
от российского энергетического эксперта. 
Оперативно перестроить в этом отношении 
свою экономическую модель у Пекина просто 
нет возможности — даже если бы у него вдруг 
было такое желание. 

А желания «вставать по стойке смирно» 
после выслушивания нацеленного на Мо-
скву ультиматума Трампа у председателя 
Си точно нет. Это ставит президента США 
перед необходимостью придумать что-то 
еще, чтобы в очередной раз «пройти между 
струйками». Вот в Вашингтоне и придумыва-
ют. Государственный департамент «укутывает 
туманом» вопрос о точном сроке действия 
американского ультиматума Кремлю. А сам 
Трамп задумчиво рассуждает об украинской 
коррупции: «Байден передал снаряжение и 
денег на сумму в 350 миллиардов долларов. 
И что еще хуже — не только технику, но и 
наличные. Надеюсь, однажды мы узнаем 
подробности. Ведь, по идее, они должны 
были сами закупать себе снаряжение. Но у 
меня есть ощущение, что не каждый доллар 
пошел по назначению». 

Ничто из этого не должно настраивать Мо-
скву на излишне оптимистический лад. Трамп 
не может себе позволить выглядеть «слабаком 
на фоне сильного Путина». Но тенденции, со-
гласитесь, все равно интересные. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

АДЬЁ, «МИРАЖ»
ВВС Украины потеряли 
очередной натовский самолет
ВВС Украины потеряли первый много-
целевой истребитель Mirage-2000 из 
числа переданных Киеву Францией 
в рамках военной помощи. Офици-
альная версия — самолет потерпел 
крушение из-за отказа техники во 
время выполнения планового полета в 
Волынской области.

Как сказал «МК» заслуженный военный 
летчик генерал-майор Владимир Попов, про-
тивника в будущем ожидает шквал подобных 
катастроф. На аварийность Mirage-2000 влияет 
не возраст техники (по некоторым данным, 
самолету было 40 лет), а паническая спешка, 
с которой Киев пытается переучивать своих 
летчиков.

О крушении первого из числа полученных 
французских истребителей Mirage-2000 со-
общили украинские СМИ. Самолет разбился 
во время планового полета на западе Украины. 
Причиной, утверждают, стал «отказ авиатехни-
ки». Пилот успел катапультироваться.

Это не первый инцидент с натовскими са-
молетами. Так, 16 мая украинский истребитель 
F-16 разбился во время «выполнения боевых 
задач». В общей сложности ВВС Украины по-
теряли уже 4 F-16, к которым присоединился 
«Мираж».

По словам военного эксперта Владимира 
Попова, первые пять истребителей Mirage-
2000, как и обещал Макрон, уже переданы 
Украине.

— Уверен, что и французские инструкторы 
также прибыли на Украину, чтобы подготовить 
местных летчиков. Сейчас будут интенсивно 
идти учебно-тренировочные полеты, так как 
необходимо отработать пилотаж в зоне, полеты 
в паре, одиночные боевые применения.

— Владимир Александрович, фран-
цузский истребитель сложнее в освоении, 
чем американские F-16?

— В отличие от F-16, французский истреби-
тель, наоборот, более адаптивен к летному со-
ставу. Летчикам на него проще переучиваться, 
чем на F-16, в котором иное кабинное простран-
ство, расположение органов управления.

Но все равно это самолет западного образ-
ца, поэтому украинским летчикам не избежать 
главной проблемы — языкового барьера. Да, 
они могут подписать украинской «мовой» все 
надписи на лампочках, органах управления в 
кабине, но переписать речевую информацию, 

которую передают автоматы, проблематично. 
То есть летчикам нужно еще учиться оператив-
но реагировать на речевой информационный 
блок, на автоматические сообщения об отказах 
приборов и систем, о предаварийной ситуации. 
Речевую информацию, которая поступает через 
телефоны в защитном шлеме, надо «пере-
варить», перевести и грамотно, а главное — 
оперативно на нее отреагировать. Конечно, это 
доли секунды, но они могут повлиять на общую 
картину очень серьезно, особенно когда таких 
сигналов поступает много.

— Сколько времени необходимо, чтобы 
освоить «Мираж»?

— Чтобы грамотно, без аварий и катастроф 
переучиться на новую технику, нужно время — 
минимум полтора-два года, а то и все три, если 
речь идет о F-16. На Mirage-2000 переучиться за 
два года можно. Тогда летчик начнет «врастать» 
в систему управления и будет единым целым 
с самолетом.

Но этого времени у противника нет, поэтому 
они будут терять самолеты. Будут проявляться 
или отказы техники, или ошибки пилотирования 
из-за того, что будет недопонимание летчиком 
тех команд и информации, которую он будет 
получать от речевого информатора.

Еще на высокую аварийность влияет раз-
ношерстность техники. F-16 — это одна под-
готовка и одно направление для инженерно-
технического состава, у Mirage-2000 — другие 
особенности эксплуатации для инженерно-
технического состава и наземных служб, у 
МиГ-29 — третьи. Казалось бы, МиГ-29, Су-27, 
Су-24 — отработанные на Украине самолеты. 

Но летный состав меняется, приходят молодые 
специалисты, которых нужно учить полетам на 
разных самолетах. И все это во время боевых 
действий.

— Возраст самолета влияет на аварий-
ность? Говорят, разбившемуся самолету 
было 40 лет. 

— Возраст — не помеха для боевого само-
лета. Все зависит от того, как его эксплуатиру-
ют, содержат, насколько грамотно проводят 
регламентные работы, выполняют доработки. 
От этого зависит его работоспособность.

В данном случае летчик катапультировал-
ся, остался жив. Но потеря самолета — это пси-
хологический удар. Сейчас на Украине начнут 
понимать, что разношерстный парк машин — 
это проблема. И эта западная помощь — палка о 
двух концах. Пока самолеты стоят на земле или 
ими управляют летчики-инструкторы из Фран-
ции, Германии, Дании или Нидерландов, есть 
видимость, что боевой потенциал увеличился. 
Другое дело, когда будут работать летчики ВВС 
Украины... Все-таки в период боевых действий 
переучивать летный состав на новую технику 
— это проблема из проблем.

— Где могут базироваться французские 
самолеты?

— Скорее всего, они базируются на За-
падной Украине или на аэродромах поближе 
к центру: в Луцке, Дубно, в районе Винницы, 
Житомира, Тернополя. Это аэродромы, которые 
находятся как бы на второй линии обороны. 
Самолеты, которые взлетают с аэродромов, 
расположенных близко к линии боевого сопри-
косновения, могут быстро «пощелкать» наши 
системы ПВО типа С-300, С-400. Примеры 
такие у нас уже есть.

— Чем опасны «Миражи»?
— Это очень подходящие носители для 

крылатых ракет «Скальп». Дальность полета 
этих ракет — 200–300 километров, правда, 
для этого самолетам придется близко подойти 
к линии соприкосновения, где увеличивается 
риск попасть в зону действия нашей ПВО. Ду-
маю, украинские летчики пока еще не освоили 
возможности эксплуатации. Надо иметь в виду, 
что F-16, «Мираж-2000» летают с подвесны-
ми топливными баками. Когда самолет идет 
с подвесными топливными баками, да еще 
и с крылатыми ракетами, он становится ме-
нее маневренным и превращается в легкую 
мишень.

Я, кстати, не стал бы исключать, что под 
ликом ВВС Украины могут работать западные 
инструкторы... Опасность для нас есть. Как ни 
крути, это хороший боевой потенциал. Если 
F-16 — это брендовый самолет всего Запада, 
то «Мираж-2000» — это брендовый самолет 
Франции. Это один из самых достойных по 
конструктивным особенностям самолет.

Дарья ФЕДОТОВА.

На старейшем мировом 
фестивале Джуд Лоу появится 
в образе будущего Президента 
России
27 августа фильмом «Грация» ита-
льянского режиссера Паоло Сор-
рентино с Тони Сервилло в главной 
роли откроется 82-й Венецианский 
кинофестиваль. В основном конкурсе 
участвует «Кремлевский волшебник» 
французского режиссера Оливье 
Ассаяса о политтехнологе будущего 
российского президента Владисла-
ве Суркове. Вне конкурса покажут 
документальную «Записную книжку 
режиссера» Александра Сокурова. 

Двухчасовой французский политический 
триллер «Кремлевский волшебник» Оливье 
Ассаяса снимался в Риге по одноименной 
книге швейцарско-итальянского писателя 
Джулиано да Эмполи, посвященной 1990-м 
в России. Молодой телепродюсер Вадим Ба-
ранов, прообразом которого стал Владислав 
Сурков, работает политтехнологом будущего 
российского президента. Условного Суркова 

сыграл американский актер Пол Дано, номи-
нант «Золотого глобуса», «Эмми», BAFTА, за 
плечами которого — «Фабельманы» Стивена 
Спилберга, «Молодость» Паоло Соррентино, 
«Нефть» Томаса Пола Андерсона, «Война и 
мир» Тома Харпера, где он снялся в роли Пье-
ра Безухова. Роль возлюбленной Баранова 
досталась шведской актрисе Алисии Викан-
дер, отмеченной «Оскаром» за «Девушку из 
Дании», сыгравшей Кити в «Анне Карениной» 
Джо Райта, работавшей в «Седьмом сыне» 
Сергея Бодрова-старшего. 

Появится на экране и Владимир Путин до-
президентской поры. Его сыграл британский и 
голливудский актер, один из главных красавцев 
мирового кино Джуд Лоу, известный по роли 
опять же условного Пия XIII в «Новом папе» и 
«Молодом папе» Паоло Соррентино, доктора 
Ватсона в «Шерлоке Холмсе», Каренина в «Анне 
Карениной» Джо Райта. 

В основном конкурсе заявлен 21 фильм, 
одно имя лучше другого, и все в основном 
проверенные временем. Помимо Соррентино 
итальянское кино представят еще четверо 
его соотечественников, и среди них боль-
шой ценитель советского и российского кино 
Пьетро Марчелло, снявший в этот раз «Дузе» 
об итальянской актрисе Элеоноре Дузе. Ее 
сыграет франко-итальянская актриса Вале-
рия Бруни-Тедески. Картина большого стиля 
«Под облаками» выдающегося итальянского 
документалиста Джанфранко Рози расскажет 
о переплетении современной жизни Неаполя 
и древних Помпеев. 

«Бугония» Йоргоса Лантимоса, получив-
шего два года назад наивысшую награду Вене-
ции «Золотого льва» за «Бедных-несчастных», 
— одна из самых ожидаемых на фестивале. 
Это ремейк южнокорейской комедии «Спасти 
зеленую планету!» Чана Джун Хвана. Любо-
пытно, что в 2003 году он получил на ММКФ 
«Серебряного Св. Георгия» за режиссуру. 

Неофит венецианского конкурса и за-
всегдатай Канн Джим Джармуш представит 
сложную семейную историю «Отец, мать, се-
стра, брат» с Кейт Бланшетт и Адамом Драй-
вером. Гильермо дель Торо экранизировал 
«Франкенштейна» Мэри Шелли. «Джей Келли» 
Ноя Баумбаха помимо прочего привлекает 

внимание участием Джорджа Клуни в роли 
актера, находящегося в состоянии кризиса. 
«Дом динамита» Кэтрин Бигелоу — о ракетной 
атаке Белого дома. 

Франция помимо «Кремлевского волшеб-
ника» представлена еще и «Посторонним» 
Франсуа Озона по одноименному роману 
Альбера Камю и «На работе» актрисы и ре-
жиссера Валери Донзелли. Куда удивительнее 
присутствие сразу двух венгерских картин в 
конкурсе — «Сирота» Ласло Намеша и «Мол-
чаливый друг» Ильдико Эньеди. 

Директор фестиваля Альберто Барбера 
на оглашении программы говорил о том, что 
хронометраж многих конкурсных фильмов 
более 2 часов и это становится проблемой 
для фестиваля. Каким-то образом их надо 
утрамбовать. И для жюри это дополнительная 
нагрузка. Его возглавит американский режис-
сер Александр Пэйн. Под его руководством по-
бедителей определят: режиссеры Мохаммад 
Расулоф из Ирана, живущий с недавних пор 
в Берлине, Кристиан Мунджиу из Румынии, 
Стефан Бризе из Франции и Маура Дельпе-
ро из Италии, актрисы Фернанда Торрес из 
Бразилии и Чжао Тао (жена режиссера Цзя 
Джанкэ) из Китая. 

Во внеконкурсной документальной про-
грамме тоже немало интересных имен: Вернер 
Херцог с «Призрачными слонами», «Марк от 
Софии» Софии Копполы о ее друге и знаме-
нитом дизайнере Марке Джейкобсе, «Воз-
вращение домой» Цай Минляна и заявленный 
как «Дневник режиссера» фильм «Записная 
книжка режиссера» Александра Сокурова (это 
из разряда трудностей перевода). 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«Россия поднимается, а Германия 
идет ко дну», — заявил на днях американ-
ский журналист Такер Карлсон в беседе 
со своим немецким коллегой, говоря об 
экономическом росте в России и спаде 
экономики Германии, а также — о стагнации 
экономики Евросоюза. Напомним, что РФ 
заняла четвертое место в составленном 
Всемирным банком рейтинге крупнейших 
экономик мира (после Китая, США и Индии) 
за 2024 год, исходя из размера ВВП, пере-
считанного по паритету покупательной 
способности, а Германия даже не вошла 
в пятерку.

Позиция России была обеспечена 
главным образом годовыми темпами ро-
ста ВВП по ППС, которые, по расчетам ВБ, 
составили 5,8%, то есть выше, чем Росстат 
оценил динамику номинального показателя 
в рублях (+4,3%). Однако важно понимать, 
что такие рейтинги составляются толь-
ко на основе годовых данных. По итогам 
первого квартала 2025-го все оказалось 
не так благополучно: рост российского 
ВВП замедлился до 1,4% год к году (г/г) при 
5,4% за тот же период 2024-го и 4,5% — за 
последние три месяца ушедшего года. 
Конечно, этот темп все еще значительно 
превосходит рост экономики Германии за 
январь–март, так как здесь зафиксирована 
нулевая динамика. Однако базовый эко-
номический показатель еврозоны за тот 
же период повысился на 1,5% в годовом 
выражении. Что же привело к замедлению 
российской экономики? 

В первом квартале 2025 года, по дан-
ным Росстата, промышленное производ-
ство в России выросло всего на 1,1% про-
тив того же периода в 2024-м, когда был 
продемонстрирован «чемпионский» рост 
на 5,6%. За первые три месяца 2025-го 
наиболее впечатляющую динамику (+4,7% 
г/г) ожидаемо показала обрабатывающая 
промышленность, хотя в других секторах, 
в том числе в важнейшей для РФ сфере 
добычи полезных ископаемых, наблюдался 
спад к аналогичному кварталу 2024-го.

Но что же вывело в лидеры роста об-
рабатывающую промышленность, которая 
десятилетиями была недоинвестирована 
по сравнению с добывающей отраслью, 
строительством и транспортом? Согласно 
Росстату, в первом квартале лидировали 
объемы производства «аппаратуры радио-
локационной, радионавигационной и ради-
оаппаратуры дистанционного управления» 
(+63,4% г/г). Росстат также зафиксировал 
выраженное увеличение производства 
компьютеров (+44% г/г) и навигационных 
приборов (+24% г/г). В основном здесь 
речь идет о продукции либо военного, либо 
двойного назначения. В то же время сборка 
гражданских легковых автомобилей уве-
личилась только на 7,1% г/г. В январе–мае 
повысился вклад в динамику промпроиз-
водства фарминдустрии: выпуск лекарств 
и медицинского оборудования вырос на 
17–20%. В то же время большое количество 
отраслей с начала года демонстрировали 
спад, который в отдельных отраслях «обра-
ботки» исчислялся двузначными цифрами 
в годовом выражении. А это нехарактерно 
для ведущих экономик мира.

Самой главной причиной резкого спада 
в гражданских отраслях в первом квартале 
стали очень высокие процентные ставки 
банков, ограничившие доступ бизнеса к 
финансированию. Оборонная промышлен-
ность и производство продукции двойного 
назначения росли потому, что предприятия 
получали гособоронзаказ либо средства из 
бюджета. Для большинства гражданских 
отраслей основными источниками финан-
сирования остаются собственные капиталы 
или привлечение кредитов в банке. Для 
крупного и среднего бизнеса существует 
еще возможность выпуска облигаций как 
одной из форм долгового финансирования. 
С октября 2024 года ключевая ставка Банка 
России, которая начала плавный, но уве-
ренный путь наверх еще летом 2023 года, 
в целях сдерживания инфляции, взлетела 
до исторического рекорда — 21% годовых. 
После чего ситуация для заемщиков изме-
нилась к худшему. Ставки по банковским 
кредитам сроком до года выросли до 20–
24%, а заем на три года можно было взять 
под заоблачные 30–35%. Таким образом, 
жесткая денежно-кредитная политика, на-
целенная на борьбу с чрезмерным повыше-
нием цен, обернулась ограничением досту-
па многих предприятий и целых отраслей 
к финансированию. Следствием этого и 
стало замедление роста промышленного 
производства и ВВП. 

По данным Росстата, с инвестицион-
ной активностью в России в первом квар-
тале все обстояло благополучно: объем 
нефинансовых инвестиций вырос в этот 
период на 8,7% в годовом выражении. В 
то же время приток этого финансирования 
обеспечивали в основном гособоронзаказ 
и так называемый бюджетный импульс, 
то есть ряд производственных проектов в 
реальном секторе обеспечивался за счет 
средств из госказны. Но проблема в том, 
что бюджетное финансирование многим 

предприятиям и даже отраслям, которые 
переживают непростые времена, недо-
ступно. Металлургическое производство в 
России, по подсчетам Росстата, за первый 
квартал упало на 2,8% г/г. При этом вы-
плавка стали сократилась на 4,3% г/г, до 
17,6 млн тонн, что соответствует минимуму 
за последние семь лет. Причины такого 
результата — снижение экспорта, особенно 
в черной металлургии, из-за санкций и 
ослабление спроса на металлургическую 
продукцию как за рубежом, так и на вну-
треннем рынке. Последнее, в частности, 
объясняется отсутствием крупных про-
ектов по строительству трубопроводов, 
снижением инвестиционной активности в 
электроэнергетике, автомобильной про-
мышленности, жилищном строительстве 
и ряде других секторов экономики. 

Проблемы испытывает и угольная от-
расль. Даже несмотря на рост добычи угля 
на 3% г/г в первом квартале, сбывать эту 
продукцию из-за резко снизившихся цен 
в дружественных Китае и Индии с учетом 
крепкого рубля затруднительно. В связи 
с этим поставки угля за январь–март те-
кущего года по отношению к показателю 
двухлетней давности упали на 15%. Чтобы 
свести концы с концами, производители 
вынуждены просить у Минфина о налоговых 
льготах. Снижение экспорта металлов и 
особенно угля, обеспечивающего больше 
половины объема железнодорожных гру-
зоперевозок, негативно сказалось на ди-
намике этого показателя: в январе–апреле 
они упали на 8,6% г/г. Морская перевалка 
грузов сократилась на 5,4% г/г. Добыча 
нефти, которая до 2022 года была флаг-
маном отечественной экономики, в начале 
2025-го была вынуждена искать хрупкий 
баланс между сокращением объемов про-
изводства по условиям соглашения ОПЕК+ 
и снижением мировых цен на нефть. Не 
говоря уж об увеличивающихся год от года 
сложностях с морским экспортом из-за 
санкций против не только российских, но и 
иностранных танкеров, перевозящих нефть 
из РФ. А дорогой рубль вкупе с высоки-
ми процентными ставками по кредитам 
оказывает негативное влияние на чистую 
прибыль нефтяных компаний, сокращая их 
возможности для новых инвестиционных 
проектов.

При этом не лучшим образом чувствуют 
себя и отрасли, работающие на внутреннем 
рынке, даже несмотря на крепкий рубль. 
Так, оборот розничной торговли в России 
за первый квартал вырос всего на 3,2% г/г 
после 8,8% г/г за тот же период в 2024-м, 
а ведь розничная торговля — это сопо-
ставимый по значимости с нефтедобычей 
компонент отечественного ВВП. Еще одна 
важная для его общей динамики отрасль, 
являющаяся опережающим индикатором 
состояния экономики, — это строительство, 
особенно жилищное. В первом кварта-
ле 2025 года объем ввода нового жилья 
в России увеличился на 9% г/г, заметно 
опередив рост ВВП. Однако этот результат 
достигнут в основном благодаря заверше-
нию начавшихся во время строительного 
бума проектов. А вот перспективы строи-
тельства жилья выглядят тревожно, о чем 
предупредил вице-премьер Марат Хуснул-
лин, заявивший, что из-за остановки новых 
проектов в начале 2025 года по причине 
слишком дорогой ипотеки к 2027-му в Рос-
сии либо не будет введено в эксплуатацию 
вообще ни одного нового дома либо спад 
в жилищном строительстве составит 30% 
к уровню 2024-го. Всем перечисленным 
выше отраслям бюджетное финансиро-
вание недоступно. 

Все эти сложности обобщил глава 
Минэкономразвития Максим Решетников, 
выступая на ПМЭФ. По словам министра, 
российская экономика уже находится «на 
грани перехода в рецессию», а развитие 
ситуации должно зависеть от совместных 
решений бизнеса, правительства и ЦБ. 
Только это способно предотвратить спад. 
С текущего июня впервые за два последних 
года ключевая ставка Банка России была 
пересмотрена в сторону понижения. И хотя 
ее снижение составило всего 1 процентный 
пункт, оно повлекло за собой постепен-
ное уменьшение процентов по банковским 
кредитам. Наверняка сложное первое по-
лугодие 2025 года активизирует работу 
Правительства РФ над мерами налоговой 
поддержки наиболее пострадавших от не-
благоприятной рыночной конъюнктуры и 
санкций отраслей. Укрепляющийся с начала 
года рубль сыграл определенную роль в 
сдерживании инфляции, но может быть 
управляемо ослаблен в любой момент, 
чтобы помочь экспортерам восстановить 
пошатнувшееся финансовое положение.

Так что, если государство в ближайшие 
месяцы примет меры по восстановлению 
роста экономики, есть шанс, что год завер-
шится более высоким результатом, чем в 
первом квартале. В оптимистичный сцена-
рий по итогам текущего года мы заклады-
ваем увеличение ВВП России в пределах 
2–2,5%, благодаря чему страна сохранит 
статус четвертой экономики мира. 

ЭКОНОМИКА НА ГРАНИ СПАДА
Удержится ли Россия от скатывания в рецессию в 2025 году?

КРИЗИС
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ведущий аналитик Freedom Finance Global
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На годовщину празднования окончания 
Второй мировой войны в Пекине 
Трампа просто не приглашали. 
Единственное место «главного гостя» 
уже занято Путиным.
Трамп и Си в Императорском дворце 
в Пекине. 2017 г.

Джуд Лоу в роли Путина.
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В банковской деятельности, похо-
же, возник «новый старый» тренд. 
Со снижением процентных ставок по 
депозитам населения банковские со-
трудники все чаще агитируют россиян 
отказаться от вклада и воспользовать-
ся «более надежным и прибыльным 
финансовым инструментом». В арсе-
нале — страхование жизни, програм-
ма долгосрочных сбережений, паевые 
инвестиционные фонды… Всегда ли 
такие инструменты способны прине-
сти клиенту максимальную прибыль и 
чего следует опасаться? На эту тему 
мы беседуем с профессором Финан-
сового университета при Правитель-
стве РФ Александром Сафоновым. 

Активное падение процентных ставок по 
депозитам, начавшееся после снижения клю-
чевой ставки ЦБ, породило в душах россиян 
разброд и смятение. За 2,5 года рекордных 
ставок люди привыкли к тому, что при вкладе 
под «20 плюс» им только и остается, что считать 
прибыль. А теперь все это летит в тартарары, к 
концу года аналитики обещают 14%, а дальше 
— еще меньше. 

Как здесь не засуетиться? Куда вложить 
кровно нажитые средства, чтобы получить 
максимальную выгоду? Сотрудники банков 
охотно дают советы. Казалось бы, к кому еще 
прислушиваться, если не к профессионалам 
из банка. Но не все так просто...

По данным ЦБ России, в январе–марте 
2025 года в Банк России поступило почти 95 
тысяч жалоб от граждан на неправомерные 
действия финансовых организаций. По мне-
нию регулятора, в результате мониторинга 
недобросовестных практик удалось снизить 
число случаев, когда финансовые организа-
ции навязывали гражданам невыгодные для 
них услуги. 

Но жизнь есть жизнь, и менеджеры, чьи 
доходы зависят от количества заключенных с 
клиентами определенных видов сделок, все 
равно идут на прямой обман потребителей. 

— Особенно чувствительна такая практика 
по отношению к лицам пенсионного возраста, 
— утверждает профессор Александр Сафонов. 
— Расчет вполне очевиден: граждане старших 
возрастов менее продвинуты в понимании 
того, насколько выгодны для них предложения 
банкиров и страховщиков. И более доверчивы 
к советам «профессионалов». В сознании при-
сутствует простая мысль: банки и страховые 
компании имеют государственную лицензию, 
а значит, не должны обманывать. Реальность 
зачастую бывает прямо противоположной.

Лукавый процент

— Давайте рассмотрим наиболее част-
ные и распространенные случаи введения 
в заблуждение клиентов. Например, при-
шедших в банки за услугой размещения 
временно свободных средств…

— Сейчас средства массовой информа-
ции часто сообщают о высоких процентных 
ставках на банковские депозиты. Да и ре-
кламные объявления достаточно агрессивно 
обещают «озолотить» клиентов, предоставляя 
вклады под 20 и более процентов. Государство 
много сделало для того, чтобы возродить у 

населения доверие к национальной банков-
ской системе. Здесь и страхование вкладов 
в случае банкротства банка, и строгий проце-
дурный контроль со стороны ЦБ, отзывающий 
лицензии у нарушителей законов... Вот и при-
ходит наш условный пенсионер в отделение 

банка с желанием получить выгодные пред-
ложения по вкладу.

Но, как говорится, бесплатный сыр бывает 
только в мышеловке. Например, прочитали в 
рекламных объявлениях (в том числе на сайте 
финансовой организации) о вкладе под 20–30 
процентов годовых. Пришли в отделение, вам 
говорят: да, это сущая правда. Оснований не 
верить вроде нет... 

— Подождите! Сейчас средняя мак-
симальная ставка меньше 18%... Какие 
20–30%?

— Процентов таких действительно нет, а их 
реклама есть. И если внимательнее посмотреть 
на условия договора и тарифы, то окажется, 
что более высокие проценты по сравнению с 
обычными нормальными условиями возможны 
при определенных, иногда трудновыполнимых 
или невыполнимых вовсе, условиях. 

Что же не так? А это бонусная политика 
банка. Например, для того чтобы получить вы-
сокий процент, вы должны открыть дебетовую 
или кредитную карту банка, тратить с нее не 
менее определенной суммы (как правило, от 
10 тысяч в месяц), иметь зарплатную карту, 
иметь неснижаемый остаток на счету (50 и 
более тысяч рублей). После того как вклад на 
таких условиях будет оформлен, а клиент не 
сможет выполнить дополнительный параметры, 
ставка понижается.

Но это еще полбеды. Открытая на имя кли-
ента кредитная карта может оказаться платной. 
То есть вы не взяли у банка по кредитной карте 
ни копейки, но проценты могут в определенных 
случаях начисляться.

В договоре об открытии вклада может 
содержаться согласие на отправку вам плат-
ных уведомлений по оформленным картам 
или счетам, а это тоже стоит денег, услуги у 
банков платные. 

Еще одним видом введения в заблуж-
дение клиента по размерам ставки являет-
ся невнятное информирование о том, что 
повышенный процент платится только на 
определенный период — 1, 2 или 3 месяца, 
а потом ставка снижается, и в итоге клиент 
получит обычные проценты.

Есть еще «пенсионные вклады». Дескать, 
будешь получать пенсию в таком банке, будет 
тебе повышенный процент по вкладу. На са-
мом деле присмотритесь повнимательнее: 
вполне возможно, что те же самые условия 
есть у обычных вкладов.

Страховка вместо вклада

— Многие жалуются, что в кредитной 
организации часто вместо депозита пред-
лагают застраховать жизнь…

— В последнее время банки активно пред-
лагают под видом вкладов пенсионерам «более 
выгодные» продукты, чем депозиты. Обычно 
диалог строится таким образом. «На какой 
срок вы хотите вложить свои деньги? Если на 
год, то вы рискуете в следующем году получить 
меньше, поскольку с доходов на вклады берутся 
проценты подоходного налога». 

Клиенту, естественно, это не очень нра-
вится. И тогда «спаситель» из банковского 
персонала предлагает «стопроцентный» ход: 
а давайте вы вложите средства в долгосрочное 
страхование жизни. С доходов от страхования 
налоги государство не берет. И, продолжая 
мягко уговаривать, добавляют аргументы: а 
еще там проценты от инвестиций выше, деньги 
ваши застрахованы. 

Если уступить уговорам, можно легко по-
терять инвестиционный доход. Долгосрочное 
страхование жизни — это не вклад. 

Да, средства, которые вы вложите, оста-
нутся при вас, но есть маленький нюанс: доход 
не гарантирован от слова «вообще». Если сред-
ства будут размещены в определенные ценные 
бумаги, а к моменту окончания договора они 
упадут в цене, то никакого дохода не будет. 

Вам вежливо улыбнутся: в бумагах и пра-
вилах все есть, сотрудники банка не виноваты, 
что вы об этом нюансе не знали. Ваши деньги 
— ваши риски. Статистика показывает, что 
доходность долгосрочного страхования жизни 
в среднем ниже уровня инфляции и уступает 
доходности обычных депозитов.

Я сам наблюдал такую картинку в банке с 
возрастными клиентами, а потом даже смог по-
участвовать в подобном диалоге. Когда я выска-
зал сомнения о доходности и привел аргументы 
из статистики фондового рынка и дивидендной 
политики крупных компаний (откладывающих 
выплаты), «профессионал» лет 26 стал меня 
убеждать, что он крутой брокер и многие годы 
повышает свое личное состояние примерно 
таким образом. Осталось только улыбнуться в 
ответ. Ну не задавать же неудобные вопросы о 
том, что он в таком случае здесь делает.

— Какими еще финансовыми инстру-
ментами соблазняют банкиры доверчивых 
клиентов?

— Вторым продуктом на подмене обычных 
вкладов инвестиционными является пред-
ложение вступить в программу долгосрочных 
сбережений (ПДС). Здесь тоже россыпь ар-
гументов за отказ от вклада. Вам расскажут, 
что в ПДС вклад застрахован, вы получаете 
большие проценты, чем от вклада, за счет 
государства. 

Но при этом не станут освещать очень 
существенные моменты. Во-первых, это не 
вклад: вы должны ежемесячно перечислять в 
негосударственный пенсионный фонд опреде-
ленную сумму (будут рассказывать о сумме в 
3 тысячи); государство к этой сумме добавит 
свои 3 тысячи, то есть вы сразу становитесь 
«счастливым обладателем» 100-процентной 
доходности — вам обязательно акцентируют 
внимание на том, что «такой доходности нет 
ни у кого». 

Во-вторых, деньги станут доступны 
только через 15 лет или в случае серьезных 
заболеваний (список утверждается Прави-
тельством РФ).

— Также клиентам частенько предлага-
ют вместо депозита вложения в ПИФы...

— Да, их также выдают за безопасную ин-
вестицию с высоким доходом. В действитель-
ности паевые инвестиционные фонды — такой 
механизм, когда вы доверяете управляющей 
компании вкладывать ваши средства в акции 
и ценные бумаги. Законодательно получение 
дохода от инвестиций не гарантировано, это 
исключительно риски инвестора, то есть ваши 
личные. И по итогу года вы можете остаться с 
носом, без денег вообще. Хотя до этого мо-
мента вам будут показывать красивые слайды 
об успешности профессиональной команды, 
занимающейся ценными бумагами.

«Услуги» на все случаи 
жизни

Профессор Сафонов перечислил и другие 
ненужные услуги, которые могут подстерегать 
пенсионеров при общении с представителями 
финансовых организаций.

Подключение платных смс. Мы все 
пользуемся банковскими картами, но при 
их открытии банки часто предлагают допол-
нительные и чувствительные для кошелька 
пенсионеров услуги. В этом ряду находится 
подключение уведомлений о движении средств 
по счету. 

Эта услуга платная, ее стоимость варьи-
руется от 99 до 150 рублей в месяц. Сразу 
заметить непредвиденные расходы бывает 
сложно, поскольку первый месяц, как прави-
ло, проходит бесплатно, поэтому клиент даже 
не сразу обнаруживает банковский оброк. 
Если нет задачи контролировать расходы, 
то надо не просто попросить ее не подклю-
чать, а проверить все в приложении банка. 
Если не знаете как, обратитесь к родствен-
никам или хорошим знакомым. В банковском 
приложении необходимо снять галочку про 
платные смс. 

Страхование дебетовой карты или сче-
та. Клиентам старших возрастов служащие 
банка часто предлагают застраховать обычную 
дебетовую карту или счет для защиты от мо-
шенников. Сумма, может, и невелика для такого 

благородного дела — 500–2000 рублей в год. 
Однако загвоздка в том, что страховка не по-
крывает случаи телефонного мошенничества, 
при котором обманутый человек сам сообщает 
данные по своей карте или счету. Банк не при-
знает подобное событие страховым, и клиент 
останется с ненужной ему страховкой и без 
денег. Поэтому лучший способ застраховаться 
— бросить трубку при первых же словах «я из 
банка», «я из полиции», «я из ФСБ».

Оформление кредитных карт вместо 
дебетовых. Еще один способ пополнить до-
ход менеджера за счет введения в заблужде-
ние пенсионера — предложить ему открыть 
вместо дебетовой карты кредитную. Дебето-
вая карта позволяет нам пользоваться своими 
деньгами (получать переводы и расходовать 
их на оплату товаров и услуг), а кредитная 
предполагает покупку товаров и услуг за счет 
заемных средств у банка. Итак, кредитная кар-
та — это, по сути, одобренный вам банковский 
кредит, за пользование которым придется за-
платить проценты. Особенно дорого встанет, 
если вы превысили период возврата кредита 
в оговоренные договором сроки.

Менеджер обычно приводит аргументы: 
«проценты не начислят, если не тратить лимит»; 
«два продукта в одном, и пенсию можете полу-
чать на карту, а до пенсии, при нехватке денег, 
воспользуетесь бесплатными средствами бан-
ка». Помните, банк не работает себе в убыток, 
он зарабатывает деньги на услугах.

«Бесплатный» кешбэк. Многие виде-
ли рекламу: оформим кредитную карточку с 
кешбэком на все товары и услуги. Здорово! Но 
проверить рекламное обещание обязательно 
надо. Зачастую за обещанием стоит уловка: 
чтобы получать кешбэк бесплатно, надо тра-
тить в месяц более 10 тысяч рублей и иметь 
неснижаемый остаток по карте. Не выполнил 
условия — будешь платить банку за такую оп-
цию от 100 до 300 рублей в месяц.

Ну и, наконец, профессор Сафонов дал 
некоторые рекомендации, что делать, если банк 
пытается навязать дополнительные услуги:

 Требовать документального подтверж-
дения. Нужно попросить в письменном виде 
требования банка.

 Изучить условия договора банковского 
обслуживания. Банки обязаны информировать 
клиентов обо всех предлагаемых услугах и 
связанных с ними расходах.

 Настаивать на отказе от дополнительных 
услуг. Можно сообщить сотруднику банка, что 
услуга не подходит и нежелательна.

 Фиксировать процесс. Если сотрудник 
продолжает настаивать, нужно записать раз-
говор, имя сотрудника и пункты договора.

 Обратиться в другое отделение. Воз-
можно, там не будут навязывать услуги.

 Направить жалобу регулятору. Можно 
сделать это онлайн через специальную форму 
на сайте Банка России или отправить заказным 
письмом.

И самое главное: у вас всегда есть вре-
мя на раздумье и совет с близкими людьми. 
Возьмите договор с собой домой, прежде чем 
подписывать, и в спокойной обстановке, без 
внешнего давления сотрудников банка по-
читайте, а потом еще и посоветуйтесь с теми, 
кому доверяете.

Владимир ЧУПРИН.
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Профессор Сафонов 
рассказал, 
как уберечься 
от навязываемых 
банками услуг

Постановление Совмина от 24 
июля 1990 года, отменившее 
крайне жесткие временные 
рамки продажи алкоголя (с 

14.00 до 19.00), было финалом антиалко-
гольной кампании, которая с 1988 года уже 
постепенно клонилась к закату. Клонилась 
прежде всего в силу отсутствия массовой 
поддержки: «безалкогольные свадьбы» изна-
чально были курьезом, а групповые выезды 
на природу и экскурсии по линии Общества 
трезвости остались в памяти как выдающиеся 
по масштабу возлияния.

Впрочем, дело было еще и в экономике: 
отмена «сухого закона» должна была дать 
в бюджет больше денег. Но мощности ли-
кероводочных заводов и тем более вино-
дельческих хозяйств были сильно урезаны 
в годы кампании, и нарастить выпуск вновь 
было не так-то просто. Поэтому водка была 
дефицитным товаром до самого конца со-
ветской эпохи.

— Хорошо помню банкет, который наш 
«новорожденный» садовый кооператив устро-
ил на природе летом 1991 года по случаю ви-
зита туда настоящего американца, — говорит 
владелец дачи в Ступинском районе Роман 
Витько. — На столе стояли два вида бутылок: 
гость привез ящик кока-колы, хозяева поста-
вили ящик «Пшеничной». И то и другое было 
жутким дефицитом и «валютой».

Еще в конце 1991 года свободно купить 
водку де-факто было нельзя: только по кар-
точкам и в особых случаях. Например, на 
поминки: на оборотах свидетельств о смерти 
того времени можно найти штампик о вы-
даче положенных «наркомовских» десяти 
или двадцати бутылок. А вот в 1992-м, когда 
кончился и СССР, и твердые цены, — тут-то 
и началось самое интересное.

С коньяка на спирт

Выпивка — импортная для разнообразия, 
отечественная для крепости, да какая угодно! 
— быстро появилась в «комках» (коммерче-
ских магазинах). А также — сейчас вспом-
нить странно! — в ларьках. Символом тех 
лет стали пластиковые стаканчики с водкой 
«Русская» — то ли на опохмел, то ли просто 
ради дешевизны. Их кто-то окрестил «русским 
йогуртом» — и действительно: стаканчики 
были похожи, а оба явления (и такая водка, и 
йогурты) распространялись у нас примерно 
одновременно.

— В те годы пришлось попробовать такие 
вещи, которыми я до этого всегда брезговал, 
— вспоминает 85-летний Семен Минаев, в 
80-е годы сотрудник одного из отраслевых 
СМИ, а в 90-е — человек без регулярных 
заработков. — По старой привычке покупал 

болгарский коньяк «Слънчев Бряг», но каче-
ство его стало совершенно отвратительным, 
намного хуже, чем в советские времена. Пил 
и портвейн — тот самый, типа «Три топора», 
который считал раньше напитком маргиналов. 
Но когда нет денег, а без выпивки слишком 
грустно, — приходилось.

— Конечно, модель употребления алкого-
ля с 90-х годов сильно изменилась, — расска-
зывает «МК» психиатр-нарколог с 30-летним 
опытом Алексей Казанцев. — Прежде всего 
алкоголь девяностых был низкокачественным, 
его к тому же часто не хватало, поэтому за-
купался дешевый алкоголь в виде того же 
спирта «Рояль» — подобные напитки часто 
приводили к белой горячке, галлюцинозам 
и даже к тяжелым интоксикациям вплоть до 
летального исхода. Некоторым, впрочем, 
везло: их выхаживали в токсикологических 
отделениях…

По словам эксперта, главным отличием 
«алкогольного меню» 30-летней давности 
был небольшой выбор. Ключевое место в 
нем занимали водка и коньяк самого раз-
ного качества (обычно — 1–2 наименования 
в одном магазине). Шампанское — обычно 
полусладкое, и тоже не слишком высокого 
класса. А также сладкие алкогольные на-
питки — ликеры, в том числе знаменитый 
«Амаретто». «Выпивка обязательно сопро-
вождалась курением самых разных сортов 
сигарет, это усиливало эффект, — добав-
ляет Казанцев. — А вот закуской, особен-
но в среде молодежи, часто пренебрегали: 
не было денег. Называлось это — закусить 
«курятиной», то есть сигаретой. Старшее 

поколение закусывало «мануфактурой», то 
есть занюхивало рукавом».

Кстати, пресловутый «Рояль» исполь-
зовался не только в силу отсутствия или 
дороговизны обычного крепкого алкоголя, 
но и потому, что такой «концентрат водки» 
был компактнее — что полезно, например, 
в туристических походах. Которые опять же 
тогда не мыслились без крепкого алкоголя 
«для сугреву».

Мои сладенькие

Но если дело происходило в большом 
городе, а деньги на «цивильные» напитки 
уже появились — в дело шли те самые уже 
упомянутые сладкие напитки. Они же — «ба-
боукладыватели». «Амаретто» запомнился 
благодаря мощной рекламной кампании — но 
ведь «до и во время него» были немецкие и 
польские ягодные ликеры, игравшие при-
мерно такую же роль.

— Поставить на стол сладкие ликеры — 
это была просто-таки необходимость, если 
за столом были женщины, — вспоминает 
Валентина Маликова, в 90-е годы сотрудница 
одной из московских районных управ. — Если 
мужчины, на которых возлагалась закупка 
выпивки, об этом забывали, это была просто 
вопиющая неучтивость. Сами-то мужики, 
конечно, для себя запасали прежде всего 
водку и коньяк. 

И наоборот: бывали случаи, когда мужчи-
ны, придя к организованному кем-то другим 
столу, недоумевали: мол, а где «нормальные», 
то есть крепкие напитки? Одни ликеры на 

столе, «а о водке ни полслова». Эти «понятия» 
кое-где, конечно, еще сохраняются — но вре-
мя идет, и этот этикет тоже размывается. 

— В наши дни в разных регионах сложи-
лись разные сценарии употребления алкого-
ля, — отмечает Алексей Казанцев. — Если на 
Севере по-прежнему предпочитают креп-
кие напитки, то в больших городах растет 
употребление вина, ликеров, пива (часто в 
разнообразных сочетаниях). Есть, напри-
мер, тренд в барах и ресторанах мегаполи-
сов подавать так называемые «шотики» или 
«настоечки» — сладкие ликеры усиливают 
опьянение, приводят к алкогольной амнезии, 
а с утра сопровождаются головной болью. 
Возобновились и рюмочные — правда, в ином 
формате: раньше-то пили стоя и с миниму-
мом закусок. 

Еще одна вещь, которая может считать-
ся символом застолья девяностых, — это 
шампанское. Оно на какой-то момент стало 
относительно недорогим, а раз так, то почему 
бы не устраивать «праздник» как можно чаще! 
Премиум-вариант — «асти-мартини» (опять 
же хорошо разрекламированное по теле-
видению). Но и оно, и бывшее «советское» 
— неизменно полусладкое. 

Брют тогда еще считался слишком кис-
лым: привычки не сложилось. Более или ме-
нее массово сухие игристые начали пить лишь 
к концу 2000-х — и это уже была совершенно 
другая история.

— Сейчас в моде уже несколько лет дер-
жится просекко — газированное вино, про 
которое часть зависимых думает, что с ним 
нет проблем, — добавляет Алексей Казан-
цев. — Но как врач-нарколог я могу сказать: 
разницы нет, пьете вы, скажем, дешевый или 
дорогой коньяк. Любой зависимый теряет 
самоконтроль — стало быть, любой алкоголь 
для него опасен. И трудно провести разницу 
между «качественным» и «некачественным» 
алкоголем. 

Погоня за «Белым орлом»

Нынешние массовые потребители того 
самого просекко — это дети 2000-х, а то и 
2010-х. Эпохи супермаркетов, где уже изна-
чально была большая винная полка. А вот те, 
чья алкогольная биография начиналась в пер-
вые постсоветские годы, получили в качестве 
первых впечатлений совершенно другое.

— Пили как все, за гаражами, иногда у 
ларьков, а если у кого-то оказывалась пустая 
квартира, то, конечно, и там, — вспоминает 
44-летний москвич Михаил Красиков. — Вы-
пивку нам продавали практически беспрепят-
ственно: помню, как перед выездом на пикник 
сам покупал водку и пиво у Савеловского 
вокзала. Лучшей водкой из тех, что можно 
было купить подростку, считался «Белый 
орел» в пластиковой бутылке. «Финляндия» 
была для взрослых дядек, а откровенно де-
шевое брать мы боялись: ходили рассказы о 
метиловом спирте…

С чем было скверно — так это с доступ-
ным виноградным вином. В середине девя-
ностых автора этих строк, тогда 15-летнего 
подростка, отец захотел познакомить с гру-
зинской классикой, любимой им с совет-
ских времен. Однако, раскупорив бутылку 
«Киндзмараули», разочарованно вылил ее 
в раковину: подделка, которую невозможно 
пить и уж тем более не хочется предлагать 
сыну…

Так что — да, «Белый орел» в помощь. И 
еще «Исток». В середине 90-х. До них — те 
самые «русские йогурты», после — «Гжелка» 
и «Смирновская» из Черноголовки. А для де-
вушек — какое-нибудь «Арбатское» (из чего, 
кстати, оно делалось?).

— Главное, что тогда алкоголь занимал 
безусловно первое место среди психоактив-
ных веществ, причем во всех поколениях, — 
подчеркивает Алексей Казанцев. — Сейчас 
для молодежи больших городов алкоголь не 
предпочтителен. Он затормаживает, несколь-
ко отупляет, не дает всплеска творческой 
энергии… Поэтому молодежь — но подчеркну, 
это касается именно крупных городов, — 
стала употреблять меньше. Хотя в некоторых 
регионах сохраняются «традиции»: дед пил, 
отец пил, ну и я пью. Вырабатываются по-
веденческие нормы, особенно касающиеся 
праздников, поминок, свадеб… То есть риту-
альная форма осталась, никуда не ушла.

От интеллигенции 
к мигрантам 

С тех пор прошло четверть века. Вознес-
лись и погасли многие алкогольные бренды; 
в одночасье исчезла креативная реклама 
спиртного, а в середине 2000-х начали вновь 
вводить ограничения на продажу. Теперь 
ночные ларьки с водкой и даже пивом — 
предание, хоть пока и не слишком глубокой 
старины. Стало лучше — или не во всем?

— По практике середины 90-х годов я 
хорошо помню массовые алкогольные гал-
люцинации: пациенты, скажем, видели НЛО и 
готовы были в этом поклясться. Много было 
и отравлений, прежде всего суррогатным 
алкоголем, — говорит Алексей Казанцев.

Сейчас — по крайней мере в Москве — та-
кого нет. Интересно, что, по словам нарколога, 
национальные и религиозные изменения в 
составе горожан — проще говоря, трудовая 
миграция последних двадцати лет — слабо 
отражаются на потреблении алкоголя в целом. 
Более того, собеседнику «МК» регулярно при-
ходится выводить мигрантов из запоев, что 
говорит о том, что привычку к алкоголю они 
приобрели заранее, еще на родине.

— Заметно ухудшило ситуацию с ал-
коголизмом, запоями введение январских 
и майских «каникул» — они стали пиками 
этого явления. Самая страда! — говорит врач-
нарколог Алексей Казанцев. — Когда не было 
затяжных каникул, обращений было гораздо 
меньше: людям необходимо было выходить 
на работу. Кстати была и безработица: в 90-е 
было очень сложно трудоустроиться. А сейчас 
рынок труда, к сожалению, не насыщен. Си-
туации «запил — значит, пропал» сейчас нет. 
Как говорят многие работодатели: проспался, 
пропился и в дело пригодился…

Что действительно сильно модифици-
ровалось — это социальный портрет рос-
сийского алкоголика. В наше время «топ» 
алкогольных профессий — строители, ра-
ботники ЖКХ и логистических комплексов. 
А вот в 90-е, по словам Алексея Казанцева, 
пило и много интеллигентов: «Был термин 
«бич» — бывший интеллигентный человек. 
На площади Трех вокзалов можно было 
встретить спившегося профессора, музы-
канта… Сейчас такого уже нет. Высокооб-
разованные уже редкость: во-первых, они 
погибли от этого и сопутствующих забо-
леваний, а другое поколение имеет другие 
вредные привычки. А во-вторых, появились 
психологи, психотерапевты, реабилитаци-
онные центры, в том числе мотивационные 
трудовые».

— На изменение алкогольных сценариев 
повлияло все сразу — и государственное 
регулирование, и усиление контроля, — но 

и распространение помогающих специали-
стов и организаций, — продолжает Алексей 
Казанцев. — Ушли в прошлое времена, когда 
«Рояль» запивали напитком «Юпи»: выжившие 
до сих пор гордятся. Но и сейчас, когда ре-
гулирования и помощи много, по-прежнему 
процветают «наливайки» — их не стало мень-
ше. Расцвели и алкомаркеты. Так что до трез-
вости населения еще далеко. 

Впрочем, добавил нарколог, одними за-
претами ничего решить все равно нельзя. 
Свидетельство тому — тот же самый гор-
бачевский «сухой закон»: итогом пяти лет 
строгости стал общенациональный алко-
гольный угар.

Антон РАЗМАХНИН.

« ПРОГРАММЫ НАШИ —
РИСКИ ВАШИ»
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«Подарили бойцу 
встречу с мамой»

— Началось все с того, что ко мне обра-
тилась моя сослуживица (я тогда как раз уво-
дилась из армии, служила в погранвойсках) 
с просьбой о помощи, в один из госпиталей 
«на той стороне» нужно было постельное бе-
лье, — рассказывает волонтер из Кропоткина 
Краснодарского края Татьяна Колесникова. 
— Кинула клич в статусе в соцсети, и люди 
пошли. У меня — частный двор, постельное 
белье несли ко мне. Потом кто-то сказал, что 
бойцам будет приятно получить конфеты, пече-
нье и так далее, и люди стали нести продукты. 
Мы объединились в волонтерскую группу. И 
буквально через неделю у нас уже было за-
гружено два 6-тонных «КамАЗа». 

Как говорит Татьяна, сейчас они больше 
нацелены на заявки ребят, которые находятся 
в зоне СВО, но акция «Эшелон добра» у них 
проходит постоянно. 

— Кропоткин — железнодорожный узел. 
Однажды кто-то из наших волонтеров уви-
дел санитарный поезд, стоящий на перегоне. 
Сообщил об этом в группе. Естественно, все 
кинулись, поехали, чтобы покормить ребят. 
Потом каким-то чудесным образом получи-
лось, что нас попросили еще раз о помощи. 
И теперь мы на постоянной основе кормим 
раненых в санитарных эшелонах. Балуем 
бойцов чем-то домашним. Тем более что там 
едут ребята из северных регионов, которые 
не знают, допустим, что такое шелковица. Нам 
приятно их покормить чем-нибудь необычным 
и вкусненьким. 

Как говорит Татьяна, раненые бойцы всег-
да очень благодарны за человеческое участие, 
за доброту.

— У нас есть группа, которая специально 
готовит для эшелонов. О времени прохождения 
санитарных поездов знает узкий круг людей. 
Хочу выразить благодарность хозяйке кафе 
Тамаре Александровне — женщине с боль-
шим сердцем. Первоначально она с нас даже 
денег не брала за готовые обеды для раненых 
ребят. Потом мы уже нашли мецената, который 
стал давать нам определенную сумму, чтобы 
девочки могли готовить. А через нас проходит 
достаточно много эшелонов.

Как говорит Татьяна, волонтеры заходят 
в вагоны только с разрешения начальника по-
езда, если им на это дают добро. 

— Раздаем горячие обеды и какие-то вкус-
няшки, будь то овощи, фрукты или мороженое. 
Казалось бы, брикет мороженого — что тут 
такого? Но это для нас, гражданских людей. 
Бойцы это воспринимают иначе. Однажды я 
выскочила из вагона со специальным коробом 
с хладоэлементами. Увидела бойца уже в воз-
расте, который курил на перроне. А времени у 
нас всегда в обрез. Говорю: «Хватай мороже-
ное, я побежала дальше». Он не сразу понял, 
спросил: «Что это?» Я говорю: «Мороженое». 
И он заплакал… Я подумала, может быть, его 
мучают боли, дают знать о себе ранения. А 
боец говорит: «Я три года его не ел и даже 
забыл его вкус».

Как говорит наша собеседница, в их во-
лонтерской группе люди разного достатка, 
разных профессий и конфессий. 

— Есть предприниматели, но в основном 
— обычные работяги, неравнодушные люди. 
У многих родные находятся в зоне СВО. Они 
знают, каково неделями ждать звонка. И ценят 
те несколько секунд, когда их близкие выходят 
на связь, чтобы сказать: «Мама, папа, со мной 
все в порядке». 

Как говорит Татьяна, волонтеры часто вме-
сте с вкусняшками раздают бойцам связанных 
крючком Чебурашек. 

— Как-то вошла в вагон. Было уже темно, 
ночь, говорю парню: «Возьми Чебурашку». Он 
тихо говорит: «Да, положите мне». И тут я по-
нимаю, что он взять эту игрушку-оберег не 
может. У него нет рук и одной ноги. Больше 
всего запоминаются именно молодые бойцы с 
тяжелыми травмами. Пустые глаза мальчишек, 
которые еще этой жизни толком не видели. И 
мы всеми правдами и неправдами пытаемся 
заставить их улыбаться, внушаем: «Парень, ты 
остался жив. А если ты остался жив, значит, 
Господь тебя для чего-то на этом свете оста-
вил. Ты обязан жить, просто надо найти свое 
предназначение». 

Многие, как говорит наша собеседни-
ца, задумываются, со многими они потом 
списываются. 

— Ребята сообщают, что кто-то после го-
спиталя вернулся на передовую, кто-то поехал 
на долечивание. Многим помогаем тем, что 

оформляем их в какие-то реабилитационные 
центры. 

Возвращаясь к теме Чебурашек, Татьяна 
рассказывает, что у администратора группы, 
которая ездила и раздавала бойцам эти напол-
ненные душевным теплом игрушки-обереги, 
умерла дочь. И она в память о дочери купила 
ростовую куклу Чебурашку. 

— И теперь каждый раз, когда приходит 
эшелон, кто-то из волонтеров надевает костюм 
Чебурашки. Вы не представляете, что начинает 
твориться на перроне! Пацаны просто ревут от 
восторга. Будучи на костылях, с загипсован-
ными руками и ногами, они пытаются кое-как 
выйти из вагона, чтобы сфотографироваться 
с Чебурашкой. Для бойцов он действительно 
символ, который напоминает им о домашнем 
тепле, о том, что их любят и ждут. Важно верить, 
вера спасет. 

Как говорит Татьяна, в санитарных эше-
лонах встречаются и донельзя позитивные 
бойцы. 

— Как-то пришел состав, мы погрузили 
все вкусное в тамбур. Времени, как всегда, 
мало. Нужно кого-то одеть, обуть, кого–то 
переодеть, накормить. И тут слышу, кто-то 
кричит: «Подождите! Вы мою ногу не видели?» 
Я автоматически опускаю глаза вниз и смотрю 
на обувь. А парень говорит: «Вы не видели, там 
мою ногу собаки не таскают?» А сам мальчишка 
лежит без ног. Вот так шутит, пытаясь сам себя 
приободрить. Все люди разные и по-разному 
воспринимают случившееся. 

По словам нашей собеседницы, есть ва-
гоны, где везут бойцов со средней тяжестью 
травм, а есть — «тяжелые». 

— За каждым вагоном у нас закреплена 
своя группа. Волонтеры у нас приезжают и за 
120 километров, чтобы покормить раненых 
ребят. Как-то я узнала от девчонок, что в одном 
из вагонов едет местный парень. Встречать 
его никто из родственников не приехал. Уди-
вилась, как так? И бегом в этот вагон. Нашла 
бойца. Выяснилось, что у него мама после 
инсульта, он не хотел, чтобы она волновалась. 
Спросила парня: «Хочешь мать увидеть?» Он 
тихо говорит: «Хочу». 

А боец, как рассказывает Татьяна, был 
тяжелораненый. 

— Звоню сыну, говорю: «Сынок, как хо-
чешь, но надо успеть привезти маму бойцу, 
вызови ей такси». А это пригород, нужно ехать 
в другой район. Сын говорит: «Я сам съезжу, 
давай адрес». Привез ее. И мы под руку с этой 
женщиной, вопреки всем правилам, побежали 
по железнодорожным путям к составу. В голове 
была одна мысль: «Хоть на секундочку успеет, 
и то хорошо...» 

Татьяна делится, что за это время во-
лонтеры успели вывести этого парня в там-
бур, посадили на стульчик, чтобы у него была 
какая-то опора. Проводник держала красный 
флажок...

— Вы знаете, это, наверное, какое-то про-
видение, но отправление эшелона по какой-то 
причине задерживалось. Бойцу с помощью 
медиков разрешили сойти на перрон. Он встре-
тился с матерью. Все, кто был рядом, не мог-
ли сдержать слез. За короткую остановку мы 
успели подарить мальчишке праздник. Это 
было какое-то чудо! Ради вот таких встреч мы, 
наверное, и работаем. Чтобы раненым бойцам 
было хоть чуть-чуть легче. 

«Живи, парень!»

Под видеороликами, где волонтеры встре-
чают санитарные поезда, пользователи в соц-
сетях оставляют множество комментариев. 
Люди из разных городов делятся историями 
о том, как их родных и знакомых, следующих 
в эшелонах, подкармливали на станциях мест-
ные жители. 

— Нашего друга Виталия недавно везли 
из Курска в Псков на санитарном поезде, — 
делится с «МК» Любовь Смирнова. — И он с 
душевной теплотой рассказывал, как люди на 
станциях встречали их эшелон с ранеными и 
передавали им все, что могли. Они ехали двое 
суток. В поезде были в том числе и лежачие 

ребята. Начальство всех предупредило, что 
надо быть осторожнее с передачами от не-
знакомых людей. Подниматься в вагоны по-
сторонним людям не разрешали. Но местные 
жители так искренне, так торопливо бежали 
вдоль проходящего состава, так волновались, 
подпрыгивали у окон, просили взять вареную 
картошку с укропом, пироги, яйца, газировку, 
что ребята все же брали. 

Один парень, как рассказывает Любовь, 
даже опустил в окно костыль, и к нему местные 
жители со смехом привязали пакет с пирогами 
и квасом. И парень поднял все это на костыле 
в вагон. 

— Виталий поделился, что только после 
этой встречи их, как говорится, отпустило, 
стало легче на душе. Рассказывал, что картош-
ка была вкуснейшая, с постным маслом. Ему 
казалось, что он никогда в жизни такой не ел. В 
Пскове раненых снова распределили по ваго-
нам и отправили Питер в разные госпитали. 

Фарида из башкирского села Караидель, в 
свою очередь, рассказала про своего раненого 
мужа, которого на санитарном поезде везли 
из Белгорода в Москву. 

— У мужа было тяжелейшее ранение, он с 
поля боя вытащил командира, которому ото-
рвало руку, — рассказывает Фарида. — По-
шел за раненым молодым бойцом. Увидев, 
как на парнишку летит вражеский дрон, за-
слонил его собой. Получил множественные 
ранения. У мужа был поврежден кишечник, 
желудок, мочевой пузырь. Ему разорвало почку, 
на ноге оторвало седалищный нерв. В теле 
осталось 62 осколка. Его спас сослуживец. 
Посадил на мотоцикл, привязал к себе и так 
вез до госпиталя 28 километров. Муж посто-
янно терял сознание. В госпитале он сразу 
попал на операционный стол. С того света 
его вытащил хирург-дагестанец. Спасибо и 
тому парню — сослуживцу мужа и медикам 
донецкого госпиталя.

Фарида делится, что, когда ее мужа пере-
возили на поезде из Белгорода в Москву, он 
все время находился под капельницей. 

— Их госпитальный эшелон на одной из 
станций встречали местные жители. Мужу 
нельзя было есть. Но ему все равно остави-
ли еду. Он вспоминал, что так вдруг вкусно 
запахло домашней стряпней, что он чуть не 
подавился слюной. Поднявшиеся в вагоны 
женщины так трогательно о них заботились, 
что он сразу вспомнил дом, у мужа на глаза 
навернулись слезы. 

Как рассказывает Фарида, одна из 
женщин-волонтеров обтерла ее мужа влаж-
ными салфетками. 

— Попыталась его одеть, муж был весь го-
лый, но сопровождающие раненых медсестры 
сказали, что его одевать нельзя. Тогда женщина 
получше укутала его в одеяло. Муж говорит, что 
ее лицо до сих пор стоит у него перед глазами. 

Он запомнил ее слезы, которые капали на него, 
ее слова: «Живи, парень!» Хотя мой муж уже не 
молодой. Низкий поклон этой простой жен-
щине на далеком полустанке и всем тем, кто 
встречает санитарные поезда. Теперь это и мой 
девиз по жизни, я пишу ребятам, находящимся 
в зоне СВО: «Живи, парень!» 

«Ежики» и «бывалые»

Присоединились к добровольческой акции 
«Эшелон добра» и южноуральцы. 

— Мы помогали раненым в военном го-
спитале, а потом стали встречать санитарные 
поезда, которые с августа прошлого года стали 
ходить через Челябинск, — рассказывает во-
лонтер из Красноармейского района Евгений 
Семернев. — В нашей инициативной группе 
люди разных профессий, разного возраста. 
А началось все с прихожан наших православ-
ных храмов и местных казаков. А потом уже к 
ним присоединились различные группы. Люди 
приходят встречать эшелоны с ранеными целы-
ми семьями. Приезжают даже из Щучанского 
района Курганской области. Едут порой зи-
мой к утреннему поезду еще затемно, за 100 
километров.

Как говорит Евгений, на перроне они раз-
ворачивают транспаранты с самыми теплыми 
словами. Машинисты уже их знают, в знак при-
ветствия подают звуковые сигналы. 

Понятно, что настрой у раненых бывает 
разный. Многие потеряли своих боевых дру-
зей, их товарищи остались на передовой, они 
сами едут в тыл, впереди у них долгое лечение 
и реабилитация. 

— Основная наша задача — это все-таки 
пообщаться с парнями, с мужиками, поддер-
жать их добрым словом, приободрить. Грустных 
— обнять и согреть, голодных — накормить. Че-
ловеческое общение и тепло через госзакупки 
не купишь, на складах не получишь. 

Волонтеры стараются приготовить для 
раненых что-нибудь вкусненькое. 

— Понятно, что в санитарных поездах пита-
ние организовано, но оно все-таки однообраз-
ное, ребятам хочется попробовать что-нибудь 
домашнее. Например, котлетку с картофельным 
пюре, жареную курочку, пироги. Я каждый раз 
готовлю по 10–12 порций плова. Он тоже всег-
да идет на ура. Парни также с удовольствием 
разбирают компоты, блины, выпечку. Мы их 
угощаем какао — все по-домашнему. 

Волонтеры используют термосумки. 
Супы привозят в больших армейских зеле-
ных термосах. 

Как говорит Евгений, бойцов, которые вы-
ходят из вагонов, можно разделить на «ежиков» 
и «бывалых». 

— Первых приходится подзывать, они смо-
трят издалека, спрашивают: «Сколько стоит? 
Как заплатить?» Говорим, что у нас оплата об-
нимашками, улыбками и рукопожатиями. И все 
равно «ежиков» приходится уговаривать взять 
«горяченькое». Распихиваем им по карманам 
гостинцы. Ребята стесняются. 

В то же время среди раненых есть и «бы-
валые», которые едут в санитарных поездах 
не первый раз. Со вторым, а то и с третьим 
ранением. 

— Они встречают нас уже как родных. Сра-
зу подходят, обнимают. Интересуются, шутя: 
«Вы нам красные семейные трусы привезли? А 
то нам в прошлый раз не досталось». Достаем 
пакеты, говорим: «Выбирайте!» Ребята нам 
рассказывают про свои семьи. Стараемся с 
ними о событиях на фронте не говорить, но 
кто-то сам делится. Нам понятна их боль. У 
многих волонтеров родные находятся в зоне 

проведения спецоперации, есть и погибшие, 
и пропавшие без вести. 

Евгений отмечает, что раненые ребята, 
выходя из вагонов, по-особенному радуются 
солнцу, долго смотрят на голубое небо. 

— Как-то на перрон из санитарного эшело-
на вышел паренек с забинтованными руками. 
Наши женщины-волонтеры тут же взяли его в 
оборот, одна кормила его с ложечки пюре и кот-
летками. Другая — стакан с чаем держала. 

Таким образом ломается стереотип о Че-
лябинске как о городе суровых людей. Бой-
цы видят, какие тут живут чуткие и душевные 
люди.

Как говорит Евгений, эшелон стоит в Челя-
бинске 20–30 минут, пока меняют локомотив, 
заправляют вагоны водой. 

— У нас есть возможность все, что при-
везли, загрузить в тамбур. На перроне дежу-
рит военная полиция, присматривает за всем 
происходящим. 

Волонтеры раздают бойцам майки, фут-
болки, шорты, белье, носки, сланцы, тапочки, 
кружки, а также всякие мелочи: одноразовые 
бритвенные станки, пену для бритья, гигиени-
ческие принадлежности, влажные салфетки. 

По словам Евгения, они также привозят к 
поезду и передают раненым бойцам трости, 
костыли. Не забывают о книгах, сканвордах 
и газетах. 

— Пару раз передавали инвалидные ко-
ляски. Они тоже нужны, остаются потом в по-
езде. Недавно закупили и передали настольные 
вентиляторы. На остановках в вагонах летом 
бывает жарко. Понятно, что особым спросом 
пользуется мороженое, оно улетает в первую 
очередь. 

А встречи на перроне, как рассказывает 
Евгений, бывают самые неожиданные. 

— Однажды зимой я разговорился с ра-
неным бойцом, который был родом из Челя-
бинска. Он воевал уже два года, трижды был 
ранен, лежал в госпиталях в других городах, 
проходил реабилитацию в санаториях. Но дома 
ему побывать не удавалось. Во время нашей 
встречи он вышел на перрон в мороз в сланцах. 
Когда я поинтересовался: «Не холодно?» — он 
ответил: «Перрон родного Челябинска гре-
ет». Мы его всем коллективом обняли, наши 
женщины-волонтеры его расцеловали. Боец 
не смог сдержать эмоций… Мы ему тогда род-
ственников заменили. Я с ним сейчас поддер-
живаю отношения. На днях мы встречались. 
Выяснилось, что мы живем рядом. Он сейчас 
проходит лечение дома. 

Как говорит Евгений, часто на встречу с 
бойцами приходят православный священник 
и мулла. Также волонтеры прямо на перроне 
готовят для раненых культурную программу. 

— Несколько раз для ребят пел под гитару 
православный итальянец, который живет в Че-
лябинске. Выступал также цыганский ансамбль. 
Бойцы были в восторге. 

Как говорит Евгений, всегда радостно 
наблюдать, как родные встречают раненых 
бойцов на перроне. 

— Недавно мы стали свидетелями встре-
чи двух двоюродных братьев. Они два года 
воевали рядом, а встретились уже дома, в 
Челябинске. Один боец приехал в отпуск, дру-
гой — на лечение. 

Запомнилась Евгению и трогательная 
встреча маленькой девочки с папой. 

— Она прибежала к нашим столам, по-
просила для папы чай с лимоном и сахаром. 
А когда прозвучала команда: «По вагонам» — 
расплакалась и долго не хотела отпускать отца. 
Они сами родом из Кусы (город в Челябинской 
области. — Авт.). Стали успокаивать кроху: 
«У папы ножки и ручки целы. Он у тебя герой. 
Пошел воевать, чтобы ты жила. И мы живем 
благодаря твоему папе». 

Как говорит Евгений, бывает, что волон-
теры за три дня встречают по два эшелона, а 
в среднем — 3–4 раза в месяц. 

— Проводники и медики нас уже знают. 
Мы им из своих садов привозим ягоды. Им 
ведь долгое время приходится быть в дороге. 
Проводники бойцам заранее рассказывают, 
что в Челябинске их будут встречать волонтеры. 
Потом делятся, что бойцы, почувствовав тепло, 
оттаивают. Понимают, что за них переживают, 
их ждут. 

Один из бойцов мотострелкового полка с 
позывным «Бес», который ехал в санитарном 
поезде, написал волонтерам: «Спасибо вам за 
то, что вы делаете для простых солдат, за ваше 
доброе сердце, за то, что дарите надежду». 

— Бойцы нас благодарят за крепкий тыл, 
мы их за нашу защиту. Угощаем, обнимаемся, 
вместе поем «Катюшу». 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Встреча раненого бойца с мамой.

Позитивные кружки для бойцов. 

Хозяйка кафе Тамара 
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В Вязьме Смоленской области на днях 
было найдено тело девочки с призна-
ками истощения. Выяснилось, что это 
12-летняя Ангелина — дочь 35-летней 
Елены К. Еще в раннем возрасте ре-
бенку диагностировали эпилепсию, на 
этом основании признали инвалидом, 
потом начали развиваться сопутству-
ющие заболевания. Со всеми пробле-
мами мать осталась один на один — и 
однажды просто «не вывезла». 

Тело девочки с явными признаками исто-
щения было найдено в старой полуразрушенной 
квартире — предполагают, что оно там проле-
жало 4 дня. Вместе с девочкой в квартире был 
15-летний брат. Также полиция сообщила, что 
ребенок голодал предположительно месяц. По-
чему сразу не заявили о смерти и почему несо-
вершеннолетний остался с сестрой-инвалидом 
— пока неизвестно. Но можно предположить, 
что все это случилось, когда Елена окончательно 
отпустила ситуацию.

Кроме истощения экспертиза посмертно 
диагностировала у Ангелины бронхопневмо-
нию: заболевание не лечили, за медпомощью 
не обращались. 

Мать задержана. Заведено дело по уго-
ловной статье «Истязание». 

О том, что девочка больна, задумались не 
сразу. Беременность протекала хорошо. Ребе-
нок родился здоровым и красивым. Мама реши-
ла, что она будет Ангелиной — как ангел…

Елена заподозрила, что что-то не так, когда 
у малышки внезапно остановилось дыхание. 
Они будто не смогла вздохнуть, посинела и 
хватала воздух в беззвучном плаче. У Елены 
началась паника. Но через некоторое время 
малышка сама задышала и уснула. Мама ре-
шила, что все это случилось один раз: мало ли 
что там бывает у новорожденных. Но приступ 
повторился, а затем они стали регулярными. 
Тогда ребенку диагностировали эпилепсию, 
поставили на учет как инвалида. Заболевание 
прогрессировало.

— Обои оторвет, раскидает все, лезет куда 
не надо, чудит, — рассказала «МК» Любовь, 

знакомая Елены. Их объединила общая про-
блема. У Любови родная сестра — инвалид с 
детства, также страдает эпилепсией. — Лена 
писала, что приступы с буйным поведением про-
исходят все чаще. Мы общались, когда девочке 
было 5 лет. И Лена очень волновалась, что дочка 
не говорит. Как она мне писала, врачи сказали: 
«Если до 7 лет не заговорит, то уже не будет 
разговаривать».

Лена занималась здоровьем дочери и вы-
полняла рекомендации врачей. Как рассказала 
ее подруга, чтобы выяснить причину эпилепсии, 
мать Ангелины собиралась в Москву — делать 
какую-то специальную МРТ под наркозом. В 
группе она писала, что эта МРТ «увидит» очаг 

заболевания, которое обычная ЭЭГ (электро-
энцефалограмма) не показывает. Дальше в 
планах у матери было искать хороших невро-
лога и эпилептолога. Как потом выяснилось, в 
Москву девочка не поехала, и МРТ ей так и не 
сделали. Лена объяснила это опасениями за 
здоровье дочери: для исследования по эпи-
протоколу требовалась трепанация черепа. 
Мама испугалась.

Любовь предоставила «МК» переписку с 
Еленой. Сообщения написаны грамотно, карти-
на лечения расписана. Понятно, что мать боль-
ным ребенком действительно занималась. 

Девочка пошла в 1-й класс, хоть и позже 
обычного: заговорила Ангелина гораздо позже 
7 лет. Школа была коррекционной. 

О том, что было дальше, «МК» рассказал 
Владимир, второй муж Елены:

— Один год она отходила в школу, а затем 
стало понятно, что это бесполезно. Нам, по 
крайней мере, так сказали. Жаловались, что 
она гиперактивная, на месте не сидит, других 
отвлекает. 

Девочку перевели на домашнее обучение. К 
ней прикрепили педагога с зарплатой 45 тысяч 
рублей. Учеба на дому должна была стартовать 
со второго класса и проходить регулярно. Но 
учитель так и не появился в квартире Елены. 
Зато в электронном журнале писали, что за-
нятия прошли успешно.

Это выяснилось уже после того, как девочка 
умерла. А раньше родители не жаловались и 
не дергали школу. Когда попадаешь в такую 
ситуацию — с ребенком-инвалидом, без воз-
можности полноценно работать, да еще и со 
старшим сыном на руках, — кажется, что до тебя 
никому нет дела. И что твои проблемы — это 
только твои проблемы. 

У Лены был еще один ребенок. Мальчик 
на три года старше Ангелины. Абсолютно здо-
ровый. Маме он не помогал. В силу возраста 
брат не мог осознать всех проблем с ребенком-
инвалидом. Сестра его только бесила. 

— Она буйная была. Компьютер ему раз-
била, зарядки рвала. Силища огромная, — рас-
сказывает «МК» отчим Владимир. — Постоянно 

слышно: «Мам, забери ее, мам, забери ее…» 
Отойти невозможно было. 

Но ему все же приходилось сидеть с се-
строй. Отчим работал вахтами, командировки по 
всей стране. Мама пыталась подрабатывать. 

Причину инвалидности дочери видели в 
отце. Родной папа двоих Лениных детей упо-
треблял наркотики. Злоупотребляла ли сама 
Лена? На этот вопрос все опрошенные ответили 
отрицательно. Что, конечно, нельзя принимать 
за абсолютную правду. Возможно, местным не 
хочется «топить» женщину. Но если бы Лена 
была пропащей алкоголичкой или наркоманкой, 
то никто бы из знакомых и соседей ее не пожа-
лел. Но все высказывали полное недоумение:

 «Не ожидал таких новостей про эту девчон-
ку, знаю ее только с положительной стороны. 
Правда, очень давно ее не видел».

 «Я знаю эту семью. Какое горе произошло 
с этой девочкой, просто жуть».

 «Она следила за девочкой, всюду возила, 
больницы, санатории, реабилитация. Что по-
шло не так?» 

 Действительно, что пошло не так?
 Несколько лет назад у Лены заболела ба-

бушка — нужен был уход. Забота о дедушке, 
которому за 90 лет, тоже легла на ее плечи. 
Помощи ждать неоткуда. Год назад Лена раз-
велась и со вторым мужем. Как рассказал сам 
Владимир, из-за ревности. Женщина не смогла 
смириться с его командировками.

 А тут еще к эпилепсии и агрессии Ангелины 
присоединилось какое-то странное заболева-
ние. У девочки пропало чувство насыщения. 
Она постоянно хотела есть.

 — Бешеный аппетит просто. Сколько дашь, 
столько и съест. А не дашь — будет орать. Не 
даешь — начинает буянить. То дверцу от холо-
дильника оторвет, то плитку от стен отдерет… 
Дури в ней столько, сколько у нормального 
человека нет, — рассказывает Владимир. 

 Девочку кормили по 5–6 раз в день. К вра-
чам к тому моменту уже не обращались. Как 
говорит Владимир, медик раз в месяц должен 
был к ним ходить, но не приходил. Из соцслужб 
тоже никто не показывался. Пособия по инва-
лидности и случайных заработков Елены не 
хватало. 

 Последний раз бывший муж видел Елену за 
несколько дней до трагедии. Он принес сумку 
с едой, Елена его поблагодарила. А дальше о 
случившемся он узнал из новостей. 

— Лена сейчас в СИЗО. Я очень хочу, чтобы 
ей помогли. Она ни в чем не виновата. У любого 
опустятся руки. Тем более что ей никто не по-
могал, — сокрушается Владимир.

 Историей, в которой женщину, мать 
двух несовершеннолетних, один из которых 
инвалид, оставили в трудной жизненной си-
туации, занимается следствие. Почему для 
инвалидов и их семей в городе почти нет эф-
фективно работающей инфраструктуры, еще 

предстоит выяснить всем ответственным за 
это лицам.

 — Моей сестре 41 год. И она с рождения 
инвалид-эпилептик. Это очень тяжело. У нас в 
городе нет ничего для инвалидов. Им не хва-
тает общения. Им надо общество. Им нужна 
физкультура, физическая активность. Я не могу 
ее привести в спортзал. У кого есть деньги и 
средства, те едут в Смоленск, Москву, — рас-
сказывает жительница Вязьмы. 

 Начались аресты. Задержана педагог кор-
рекционного класса, которая «забила» на заня-
тия с ребенком-инвалидом, но исправно получа-
ла за это зарплату. Возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, предусмотренного 
ч. 3 ст. 159 УК РФ («Мошенничество»). В от-
ношении должностных лиц органов системы 
профилактики правонарушений несовершен-
нолетних возбуждено уголовное дело по ст. 
293 УК РФ («Халатность»). Действиям других 
лиц, не обеспечивших надлежащий контроль 
над данной семьей и обучением ребенка, будет 
дана принципиальная правовая оценка.

 Старший сын Елены помещен в социально-
реабилитационный центр. Срок наказания, ко-
торый грозит  женщине, — от 3 до 7 лет.

 «МК» попросил прокомментировать эту 
ситуацию Александра Гезалова, общественного 
деятеля, много лет занимающегося проблема-
ми детей-сирот и детей-инвалидов.

 — Проблема существует. Не всегда семьи, 
в которых растет ребенок-инвалид, способны 
осуществлять за ним правильный уход. Для 
этого требуются и медицинское образование, и 
целенаправленные консультации. Вряд ли жен-
щина заморила свою дочь голодом. Я думаю, 
что это случилось от незнания. Такие случаи уже 
были. Бывает так, что в небольших городах, се-
лах невозможно найти ни специалиста, который 
правильно подберет питание, ни самого пита-
ния. Надо поднимать вопрос, чтобы в органах 
опеки было повышение уровня сотрудников или 
имелся специалист по диетпитанию. И, соот-
ветственно, чтобы к обучению прикладывалось 
сопровождение. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

ЛЮБОВЬ 
ДО ГОЛОДА
В Смоленской области 
девочка-инвалид 
умерла от истощения

Задержана педагог коррекционного 
класса, которая «забила» на занятия 

с ребенком-инвалидом.

Мать и дочь.
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В подмосковном Королеве полыхает 
очередной скандал. Жители требуют 
от администрации городского округа 
сохранить в первозданном виде ме-
мориальное место — Папанинскую 
дачу, точнее, то, что от нее осталось: 
вековые сосны, белок-ежиков и па-
мять о легендарном человеке.
Но чиновники местной администра-
ции настаивают на том, что городу 
нужен новый многофункциональный 
парк с фудкортом, летним кинотеа-
тром, автостоянкой и разнообразны-
ми зонами активности. 
Два года идет неравная борьба, и 
пока что побеждают чиновники, ведь 
под проект уже выделено 500 млн 
рублей, а потратить такие деньги на 
ежиков и белок будет весьма слож-
но.

Гений места

Государственную дачу в Подлипках (ныне 
городской округ Королев, мкрн Юбилейный) 
знаменитому полярнику выделил лично Ио-
сиф Сталин после успешного завершения 
экспедиции на дрейфующей станции «Се-
верный полюс-1». У Ивана Дмитриевича было 
больное сердце, поэтому он рано вышел на 
пенсию и много времени проводил на даче, 
очень любил рыбачить на Клязьме и охотно 
общался с местными жителями, приглашал 
их к себе на чаепитие. Несмотря на всемир-
ную славу, Иван Папанин был очень простым 
и добросердечным человеком, рассказывают 
его бывшие соседи по даче. Многие из них 
интересовались жизнью своего знаменитого 
соседа, собирали интересные биографиче-
ские материалы о легендарном полярнике и 
хотели бы сохранить их для молодых жителей 
Королева.

«Папанинская дача — главное досто-
примечательное место Юбилейного, здесь 
обязательно должен быть музей дважды 
Героя Советского Союза Ивана Папанина», 

— говорит историк и местная жительница 
Маргарита Осипова.

По ее словам, в 30-е годы по популярно-
сти папанинцам не было равных. Дети играли 
в отважных полярников, летчики и моряки 
мечтали повторить их легендарную экспе-
дицию. Но, к сожалению, говорит Маргарита, 
современные дети знают об исследователях 
Арктики тех лет очень мало. Некоторые даже 
путают папанинцев с челюскинцами, ведь и те 
и другие занимались освоением Арктики.

Иван Папанин стал широко известен по-
сле того, как в 1937 году возглавил дрейфую-
щую станцию «Северный полюс-1» и провел 
вместе с еще тремя товарищами и собакой 
на льдине 274 дня. В тот момент ни одна 
страна в мире не имела такого уникально-
го опыта исследований о природе высоких 
широт Северного Ледовитого океана. За 
время экспедиции было сделано огромное 
количество научных открытий. Например, 
папанинцы впервые зафиксировали глубину 
океана около Северного полюса. Они раз-
венчали миф о том, что в условиях Северного 
полюса нет никакой жизни, и обнаружили, что 
на глубине 400 метров там проходит теплое 
течение Гольфстрим, поэтому в воде есть и 
флора, и фауна. 

Открытия, которые сделала четверка 
отважных исследователей, помогла нашей 
стране совершить гигантский рывок в освое-
нии Арктики. Недаром же 21 мая, день, ког-
да в 1937 году стартовала их экспедиция, 
теперь во всем мире отмечается как День 
полярника. Еще более героическим было 
окончание экспедиции. К началу февраля 
1938 года льдина, на которой находилась 
полярная станция, начала разрушаться. Вся 
страна затаив дыхание следила за операцией 
спасения папанинцев.

«Жаль, что даже к 130-летию со дня 
рождения легендарного полярника в на-
шем городе не смогли привести в порядок 
мемориальное место — его бывшую дачу, 
где он провел последние годы жизни», — со-
крушается Маргарита.

Забыто-загажено
«Дачный поселок в Подлипках, как теперь 

сказали бы, для московской элиты постро-
ил еще в начале XIX века один застройщик-
англичанин. Валентиновка, Болшево, Горки 
— тогда это были тихие дачные места. Тут 
и после революции советская партэлита 
любила отдыхать. А после смерти Ивана Дми-
триевича его дачу передали в ведение Ми-
нистерства морфлота, затем она досталась 
автобазе Управделами Президента. Но в 2004 
году главный дом, где жил Папанин, сгорел, 
сохранились только незначительные дачные 
постройки», — продолжает Осипова.

По ее словам, даже после пожара и 
долгого периода запустения, в которое по-
грузилась за последние 20 лет «Папанинка» 
(так местные называют бывшую дачу знаме-
нитого полярника), это место сохраняет свое 
природное очарование. 

«Тут жил великий человек, и мы верим, 
что его дух по-прежнему тут присутствует. 
Поэтому не хотим никакого современного 
благоустройства, которое сейчас внедряют 
по всему Подмосковью. Пусть оставят все, 
что еще можно сохранить, в первозданном 
виде, как было при Иване Дмитриевиче», — 
говорят люди.

Сейчас «Папанинка» представляет собой 
небольшой лесной массив, огороженный ме-
таллическим забором. За ним возвышаются 
корабельные сосны, многим из которых уже 
перевалило за 100 лет, по деревьям бегают 
белки, в траве шуршат ежи, в парке очень 
много птиц, видимо, они чувствуют себя 
здесь в безопасности. А еще, как утверждают 
местные экологи, там растут краснокнижные 
растения. Вообще сообщество защитников 
«Папанинки» насчитывает уже тысячи человек 
всех возрастов и профессий.

«Мы еще в детстве старались всеми 
правдами и неправдами попасть на терри-
торию Папанинской дачи, чтобы оказаться в 
этом зеленом раю, это была наша волшебная 
шкатулка, — говорит один из участников 

группы активистов, выступающих против 
тотального благоустройства территории. 
— Нужно сделать максимально экологич-
ный парк, не нужны здесь никакие торговые 
палатки, детские, спортивные и собачьи пло-
щадки, парковки и прочая инфраструктура. 
Грех ради всего этого рубить вековые сосны. 
Тем более что для нас, жителей Юбилейного, 
это последний зеленый островок, который 
отделяет нас от шума и грязи сразу двух 
железнодорожных веток».

Рубить нельзя — 
помиловать

Вековых сосен, кстати, несмотря на на-
родные протесты, с каждым годом становит-
ся все меньше. Городская администрация 
потихоньку вырубает парк, не дожидаясь 

согласования проекта благоустройства тер-
ритории. Да и сам парк уже не тот, что был 
при жизни Ивана Папанина, — многое от него 
отрезано и застроено, так что для защитников 
мемориального места задача номер один — 
сохранить хотя бы те 8,6 гектара, которые 
остались от некогда огромной территории 
государственной дачи.

Впервые о том, что на месте «Папанинки» 
хотят сделать многофункциональный парк, 
местная администрация объявила в августе 
2023 года. Тогда же жителям показали проект 
благоустройства, согласно которому на ме-
сте лесного массива чиновники решили по-
строить летний кинотеатр, глэмпинг, фудкорт, 
несколько различных площадок, огромную 
автостоянку, зону барбекю и прочий стан-
дартный набор парковой инфраструктуры. 

Увидев такую «красоту», жители пришли 
в ужас. По задумке горе-проектировщиков, 
только для строительства одной парковки 
площадью 955 кв. м требовалось вырубить 
более 40 вековых сосен, а всего планиро-
вали уничтожить 200 уникальных деревьев-
долгожителей. 

«Мы были категорически против этого 
проекта, нам не нужен многофункциональ-
ный парк, мы хотим сохранить максимум 
зелени, нужны экодорожки, минимум по-
строек и асфальта. А на сэкономленные от 
благоустройства деньги лучше восстановить 
дом-музей, где жил Иван Дмитриевич Па-
панин. В конце концов, нужно отдать дань 
уважения этому легендарному человеку, 
который провел остаток жизни в нашем го-
роде», — рассказывают члены инициативной 
группы жителей. 

Они подготовили обращение к местной 
администрации, губернатору Подмосковья, 
в Росприроднадзор, Администрацию Пре-
зидента России, но ни одно из этих посла-
ний должного действия на администрацию 
городского округа Королев не возымели. 
Активистам приходят стандартные отписки, 
где нет ни одного ответа по существу на по-
ставленные жителями вопросы. Такое впечат-
ление, что пишет эти ответы не человек, а ИИ. 
Все как под копирку: проект благоустройства 
обсуждался с жителями, их замечания учтены 
— бла-бла-бла, бла-бла-бла... 

На какое-то время разговоры про много-
функциональный парк на месте «Папанинки» 
затихли, люди вздохнули с облегчением и 
решили, что у города нет сейчас лишних денег 
на «освоение» под видом благоустройства. 
Но пару месяцев назад активисты обнару-
жили на сайте Единой информационной си-
стемы в сфере госзакупок, что королевская 
администрация объявила тендер с начальной 
ценой в 510 058 219,40 руб. на благоустрой-
ство Папанинской дачи. Заявлены все те 
же позиции: площадки, парковки, летний 
кинотеатр — ни одного изменения в проекте 
люди так и не увидели. 

«Наше мнение просто игнорируют, мы 
не хозяева в своем городе! — возмуща-
ются жители. — Мы лишь просим убрать с 
территории «Папанинки» мусор, сухостой 
и отремонтировать дорожки, чтобы люди 
могли там гулять с детьми, бегать, ездить 
на велосипедах и дышать свежим воздухом. 
Больше нам ничего не надо! А нам во что бы то 
ни стало навязывают кафе, парковки, игровые 
зоны, хотя все это есть в черте городской 
застройки. А вот с зеленью у нас в городе 
серьезные проблемы, ее катастрофически 
не хватает. «Папанинка» — это не только 
мемориальное место, которое мы просим 
сохранить таким, как оно было при леген-
дарном полярнике, но это еще и зеленые 
легкие города. У нас в городе полно других 
проблем, на решение которых можно было 
бы потратить эти полмиллиарда с большой 
пользой. Но, видимо, желание «освоить» во 
что бы то ни стало такую огромную сумму 
затмевает чиновникам разум», — уверены 
члены инициативной группы, обратившиеся 
за помощью в «МК».

Елена БЕРЕЗИНА.

ЗАКОН SOS! 

8(495)707-29-98     mknews@mk.ru
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В Подмосковье распространяются 
слухи, что в ближайшее время вла-
сти региона начнут сносить незаре-
гистрированные дома и хозяйствен-
ные постройки дачников и сельских 
жителей. Поводом для этого послу-
жили заявления отдельных чинов-
ников подмосковного правитель-
ства.

На днях ряд подмосковных СМИ опу-
бликовали заявление министра имуще-
ственных отношений Московской области 
Тихона Фирсова, в котором он призывает 
собственников незарегистрированной под-
московной недвижимости немедленно за-
няться ее легализацией. В противном слу-
чае, угрожает чиновник, владельцам таких 
объектов грозят серьезные санкции — от 
запрета эксплуатации дома до судебного 
решения о его сносе. Кроме этого, власти 
могут увеличить кадастровую стоимость 
земельного участка, на котором стоят не-
зарегистрированные строения.

Ссылается министр на новый закон, 
вступивший в силу 1 марта 2025 года, со-
гласно которому все объекты капитально-
го строительства на земельном участке, 
выделенном под садоводство или ИЖС, 
должны быть поставлены на кадастровый 
учет сразу после завершения работ. Он 
также напоминает, что до 1 марта 2031 года 
в России действует упрощенный порядок 
регистрации в рамках так называемой дач-
ной амнистии. Поэтому собственнику для 
оформления прав собственности доста-
точно трех документов: выписки из ЕГРН 
на земельный участок, технического плана 
и заявления в Росреестр.

«МК» решил проверить, насколько пра-
вомерны подобные угрозы. Мы позвонили 
в несколько подмосковных СНТ и выяснили, 
что инспекторы из муниципального земель-
ного контроля в этом году чаще с проверка-
ми к дачникам приходить не стали.

«Проверки, конечно, проводят, фикси-
руют нарушения, если они есть, выносят 
предписания. В основном это касается 

нарушений строительных норм. Чаще всего 
в земельный контроль могут пожаловаться 
соседи, если, к примеру, им чужой дом 
перекрывает солнечный свет или если его 
построили слишком близко с нарушением 
норм противопожарной безопасности. Но 
так и раньше было. А про то, что у кого-то 
на садовом участке признали постройку 
самовольной и вынесли решение о ее сносе 
только потому, что хозяин не поставил ее на 
кадастровый учет, не слышали», — сообщил 
председатель СНТ из Чехова.

Кстати, эксперты тоже сомневаются 
по поводу правомерности таких угроз. По 
словам главы общественного движения 
«Народный сад» Федора Мезенцева, со-
гласно российскому законодательству, 
регистрация права собственности на 
строение — это право, а не обязанность 
владельца земельного участка. Заставить 
его регистрировать свой гараж или баню 
никто не может.

«Максимум, что может «прилететь» за 
неоформленный дом, — это увеличенный 
земельный налог, — говорит эксперт. — 
Действительно, сейчас ходит много раз-
говоров о том, что неоформленные строе-
ния будут снесены, но это противозаконно. 
Главное, чтобы постройка не нарушала нор-
мы градостроительного кодекса, правила 
землепользования и застройки, другие 
нормативные акты, в этом случае никаких 
оснований к сносу нет».

Ну а что все-таки с налогами? Могут 
их поднять для тех, кто уклоняется от ре-
гистрации своей собственности?

«Налог на землю могут поднять в двух 
случаях: если вы за 10 лет после оформле-
ния права собственности на землю ничего 
на участке не построили либо построили, но 
не поставили на учет в ЕГРН, тогда налог на 
землю могут поднять максимально в 2 раза, 
а с 2028 года возможно даже 5-кратное 
увеличение земельного налога. Речь идет 
о строениях, расположенных на земельных 
участках в черте населенных пунктов», — 
говорит Федор Мезенцев.

Он также объяснил, что базовая ставка 
земельного налога составляет в РФ 1,5% от 
кадастровой стоимости объекта недвижи-
мости. Но в основном ее применяют только 
для коммерческих объектов — магазинов, 
складов и так далее. А земли ИЖС, ЛПХ, 
участки для ведения садоводства обла-
гаются налогом по ставке не более 0,3% 
от кадастровой стоимости, то есть в 5 раз 
ниже. Так что это льготная ставка, и власти 
могут отменить эту льготу, если владелец 
не зарегистрировал свою постройку. 

Елена БЕРЕЗИНА.

С начала купального сезона на сегод-
ня в водоемах Московской области 
утонули почти 200 человек. Цифра 
страшная, и «МК» решил повторить 
азбуку безопасности на воде для сво-
их читателей еще раз.

Буквально неделю назад, когда стояла 
аномальная жара, Московская область по-
била антирекорд по числу утонувших лю-
дей. С пятницы по воскресенье их насчитали 
сразу 17. Следом с большим отрывом идет 
Республика Башкортостан, где на водных 
объектах погибли девять человек, а также 
Красноярский край и Нижегородская область, 
где утонуло по семь человек.

Тонут даже те, кто не планировал погру-
жаться в воду. На Беляевском пляже, который 
находится на реке Пахра, трагедия случилась 
12 июля — 18-летний парень арендовал сап и 
взял в водное путешествие своего друга. Во 
время заплыва сап перевернулся, и молодой 
человек утонул. 

Ситуация на водных объектах области 
настолько накалилась, что в нее вмешалась 
областная прокуратура. Вскоре детям до 18 
лет запретят находиться на берегу водоемов 
без родителей. Инициатива принадлежит 
прокурору области. Согласно статистике ре-
гионального ГУ МЧС, в Подмосковье остается 
стабильно высоким число погибших на во-
доемах детей. Так, в 2023 году утонули 195 
жителей, в том числе 23 ребенка. В прошлом 
году купание закончилось смертельным ис-
ходом для 246 человек, среди них 20 детей. 

Лето зовет — и сейчас пляжи Подмо-
сковья переполнены даже в дождливые дни. 
Жаль, что отдыхающие не всегда понимают, 
что даже самая спокойная вода может быть 

опасной, если забыть об элементарных пра-
вилах. Поэтому мы готовы их напомнить.

1. Купайся там, где безопасно: только 
официальные пляжи с дежурными спасате-
лями; не заплывай за буйки; не прыгай в воду, 
если не знаешь, что под ней, — дно может 
скрывать камни, коряги, обрывы; всегда следи 
за предупреждающими знаками, флагами, 
объявлением спасателей.

2. Детям — максимум внимания: ни 
один круг, жилет или нарукавник не заме-
нит живого взрослого рядом; нельзя остав-
лять ребенка одного даже на мелководье; 
игрушки на воде создают ложное чувство 
безопасности — не полагайся на них.

3. Никакого спиртного: алкоголь на 
воде — главная причина гибели взрослых. Он 
притупляет реакцию, снижает координацию 
и чувство опасности. Не входи в воду даже 
после «одного бокала».

4. Уважай воду и свои силы: не пере-
оценивай выносливость — усталость в воде 
приходит внезапно; чувствуешь течение 
или волну — не борись, плыви вдоль бере-
га, затем под углом к нему; резкий вход в 
холодную воду после жары — риск судорог 
и остановки сердца; купайся не дольше 
10–15 минут подряд, особенно если вода 
прохладная.

5. При ЧП (если увидел, что кто-то 
тонет): не ныряй сам без подготовки; позови 
на помощь, набери «112»; брось круг, палку, 
бутылку — все, что держится на воде; только 
если умеешь — подплывай со спины.

Отдых у воды — это не только красиво, 
но и ответственно. Простые правила — это 
спокойствие, здоровье и безопасность.

Светлана РЕПИНА.

ГРУЗ НАРКОТИКОВ 
СОПРОВОЖДАЛ 

В МОСКВУ 
ПОЧЕТНЫЙ ЭСКОРТ

Неожиданным образом — на эвакуа-
торе — попытались провезти наркотор-
говцы особо крупную партию метадона. 
Помешал им водитель погрузчика, ко-
торый заподозрил, что его используют 
для… перевозки взрывчатки. 

Как стало известно «МК», креативную 
схему придумала 23-летняя цыганка 
вместе с сожителем. В автомобиле мар-
ки «Ниссан Альмера» они оборудовали 
тайник в нише двери, куда поместили 
почти 2 кг наркотического средства. За-
тем по объявлению проходимцы нашли 
эвакуатор и попросили перевезти авто-
мобиль из города Сафоново Смоленской 
области в столицу. Дама и ее спутник 
решили лично сопровождать эвакуатор 
на другой машине. 

Но уже в середине пути все пошло не 
по плану. Шофер эвакуатора обратил 
внимание, что на перевозимом авто-
мобиле — номерной знак одной из при-
соединенных территорий. Бдительный 
мужчина испугался, что с его помощью 
пытаются провезти в Москву взрывчатку. 
Эвакуаторщик остановился у поста ДПС 
на трассе М-1 и попросил инспекторов 
проверить автомобиль со служебны-
ми собаками. Те унюхали — правда, не 
взрывчатку, а наркотики. Шофер эва-
куатора рассказал и о том, что его всю 
дорогу неотступно преследовала ма-
шина. Стражи порядка обнаружили этот 
автомобиль недалеко от поста ДПС и 
задержали находившуюся там цыганку. 
К этому времени ее спутника в машине 
не было. 

После того как в «Ниссане» нашли тай-
ник, женщина стала фигурантом уголов-
ного дела. А затем и предстала перед 
судом. В свое оправдание она пыталась 
убедить следователей, что не сопрово-
ждала машину, а просто ехала по своим 
делам. 

Как сообщила «МК» руководитель 
пресс-службы прокуратуры Московской 
области Екатерина Короткова, суд при-
говорил женщину к 11 годам колонии 
общего режима. Государственное об-
винение в суде поддерживал предста-
витель Можайской городской прокура-
туры. Автомобиль «Ниссан Альмера», 
использованный для транспортировки 
наркотика, был конфискован в доход 
государства.

САДИСТЫ 
ОСТАЛИСЬ ГЛУХИ 
К ЗАМЕЧАНИЯМ 

ИНВАЛИДА 
Глухонемого инвалида забили до 

смерти в подмосковном Щелкове. Ско-
рее всего, погибший сделал замечание 
гастарбайтерам, которые искали в по-
мойке металлолом, за что и поплатился 
жизнью.

Как стало известно «МК», утром в вос-
кресенье 49-летний инвалид ездил на 
собеседование по работе, днем заскочил 
к бывшей жене, тоже лишенной речи 
вследствие глухоты, и около 20.00 зашел 
в магазин за продуктами. Трагедия слу-
чилась примерно через 45 минут. Дорога 
домой проходила по улице Рудакова — 
малолюдному месту, с одной стороны 
которой лес, а с другой двухэтажные 
дома. Дальнейший ход событий полно-
стью установили по камерам. Инвалид 
заметил незнакомцев, копошившихся в 
помойке: это были граждане Узбекиста-
на, разнорабочие местной управляющей 
компании. Предположительно, среди гор 
мусора они искали металлолом для про-
дажи. Родственники погибшего считают, 
что мужчина начал делать иностранцам 
замечания, а те восприняли резкие дви-
жения рук инвалида за агрессию. Изби-
вал несчастного один гастарбайтер — он 
нанес 2 удара в голову и один в живот. Его 
земляк наблюдал за развитием событий 
издалека. Несчастный в ответ не смог 
нанести ни одного удара. После этого 
злодеи оттащили тело в кусты и убежали. 
Телефон, паспорт, сумку с продуктами 
они не тронули.

Мертвого мужчину нашли соседи через 
час. Погибший родился в Грозном, во 
время одной из чеченских войн был эва-
куирован. На полученную компенсацию 
семья купила жилье в Подмосковье.

Подозреваемых задержали в тот же 
день. Они сделали вид, что не владеют 
русским языком. 

МОСКОВИЯ

Иван Папанин 
с братом 
и племянницей  
на даче 
в Болшеве.

стро
неск
авто
дарт

в уж
толь

Жители 
требуют 

сохранить 
мемориальный 

парк.

Папанинцы во время 
знаменитого дрейфа.

КОМУ ОН КОМУ ОН 
НУЖЕН, НУЖЕН, 

ЭТОТ ЭТОТ 
ПАПАНИН?!ПАПАНИН?!

Жители Королева в шоке: дачу легендарного 
полярника — под корень, вместо мемориального 
парка — автостоянка и фудкорт

СНЕСУТ ИЛИ НЕ СНЕСУТ
Эксперт опроверг 
утверждение 
чиновников, что 
незарегистрированные 
капитальные постройки 
заставят убрать 
с участка

ДАЧНИКИ В АУТЕ: УШЛИ ПОД ВОДУ, НЕ ЗНАЯ БРОДУ
Подмосковье побило антирекорд по утопленникам

ГЛАС НАРОДА

Так 
выглядела 

Папанинская 
дача...

...и то, 
что от нее 
сейчас 
осталось.

Остатки 
лесного 
массива.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Проложенный путь 
до пункта назначения. 4. Продажа нашего 
леса в другие страны. 10. Спортивная обувь 
на «зимней резине». 11. Малыш, падкий на 
проказы. 13. Жених, у которого едва обсохло 
молоко на губах. 14. Возвышенность в рав-
нинном рельефе. 15. Просьба о прощении 
за опоздание. 16. Небольшой «кривоватый» 
олень. 18. Стычка невестки со вздорной све-
кровью. 20. Окончательный итог врачебного 
консилиума. 22. Сын-бездельник, огорчаю-
щий родителей. 23. Белый цветок на водной 
глади. 24. Запас слов, используемых эруди-
том. 27. Прерывистый свет далекой звезды. 
30. Машина для подъема или перемещения 
грузов с помощью тягового каната или цепи. 
32. Хозяин, принимавший Бобика в мульти-
ке. 34. Информация не для чужих ушей. 35. 
Широкий и мягкий диван с подушками вместо 
спинки. 36. «Квартира» с сотрудниками ту-
рагентства. 38. Кража иномарки с парковки. 
39. «Фруктовый» танец матросов. 40. Родина 
в речи поэта-патриота. 41. Четвертая часть 
года, равная трем месяцам. 42. Незамужняя 
дочурка помещика.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. И кроха, и советская сти-
ральная машинка. 2. Немецкая комнатная пу-
шистая собака. 3. Неосуществимая мечта, 
«идущая ко дну». 5. «Монстр», нападающий 
на зубы сладкоежки. 6. Больной, у которого 
депрессия сменяется агрессией. 7. Транс-
порт «Пятерочка» в хите группы «Любэ». 8. 
Экипаж с пассажирами и почтой в XIX веке. 9. 
Глубокая сковородка для тушения овощей. 10. 
Опека заводом детского интерната. 12. Мучной 
«внучок» бабы и деда в русской сказке. 17. Са-
харная кость для пса. 19. Японский смертник 
за штурвалом самолета. 20. «Изготовитель кон-
фетти» под рукой секретаря. 21. Коричневый 
настой в фарфоровом чайничке. 25. Церковно-
административная территориальная единица, 
управляемая архиереем. 26. Предварительный 
рисунок будущей картины. 27. Искусственный 
«ноготь» гитаристки. 28. Коварный замысел 
скучающей фрейлины. 29. Носовая часть раз-
бившегося корабля. 31. Пункт на схеме линий 
метрополитена. 33. Стебли пшеницы, идущие 
на подстилку. 34. «Дух» журнала «Крокодил». 
37. Смесь трав от кашля в аптечке. 38. Меховые 
«снегоходы» на ногах оленевода.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Желудок. 4. Уступка. 10. Голубцы. 11. Рикошет. 13. Дерн. 14. Лото. 
15. Инстанция. 16. Резюме. 18. Рвение. 20. Причина. 22. Росомаха. 23. Антрекот. 24. 
Алгоритм. 27. Фанатизм. 30. Торпеда. 32. Плакса. 34. Защита. 35. Сарделька. 36. Хлеб. 
38. Степ. 39. Тележка. 40. Нечисть. 41. Область. 42. Паскаль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жандарм. 2. Урон. 3. Орудие. 5. Столяр. 6. Удел. 7. Автоген. 8. Быстри-
на. 9. Транжира. 10. Грузило. 12. Торнадо. 17. Молокосос. 19. Видеотека. 20. Пианист. 21. 
Антенна. 25. Лазарет. 26. Меридиан. 27. Фрейлина. 28. Зависть. 29. Опахало. 31. Шампунь. 
33. Аспект. 34. Задира. 37. Бега. 38. Стук.

— Нина Васильевна, на презентации 
в Московском доме книги вы сказали, что 
Ника «возрожденный» персонаж. Объяс-
ните причины ее «воскресения».

— Дело в том, что в первой версии книги 
моя героиня погибала. Но все читатели ру-
кописи, прежде всего мой муж, требовали 
«возрождения» Ники. Именно поэтому те же 
персонажи у меня действуют во второй книге. 
Ника полюбилась читателям — я это почув-
ствовала на презентациях в Санкт-Петербурге, 
Новосибирске, в Крыму, а также во Франции, 
на Кипре и в Греции, где прошли презентации 
«Богини победы».

— И все же зачем понадобилось 
переиздание?

— Версия «Богини победы» 2018 года 
быстро разошлась, поэтому издательство 
предложило под одной обложкой опублико-
вать два романа, тем более что я пишу третью 
книгу. Дилогия станет трилогией.

Между книгами о краденых бриллиантах и 
эликсире для Сталина был временной разрыв. 
То, что теперь они вышли интегрально, придает 
повествованию последовательность.

— Как вы определяете жанр своей 
книги? Мне она напомнила боевики 90-х, 
но как если бы они были намного луч-
ше «прописаны». Вы считаете термин 
«боевик» ругательным?

— Нет, не считаю, но он не имеет пря-
мого отношения к моей книге.

— Даже несмотря на приключенче-
скую и детективную канву?

— Работая над книгой, я искала ответ на 
вопрос, как в приключенческом жанре можно 
отразить дилеммы христианских заповедей. 
Их не так много, и главные из них «не убий» и 
«не укради».

Я сравнивала свою книгу с хрестоматий-
ным романом Камю, в котором нарушение 
первой заповеди лишено всякого смысла 
и идет от распада личности убийцы. У До-
стоевского убийство идет от бунта личности. 
Пушкин в «Пиковой даме» поднимает тему 
доведения до убийства, как сказали бы сейчас. 
Я играла в театральных этюдах сцену «Герман 
и графиня» и понимаю, что у Пушкина Герман 
фактически становится убийцей от алчности 
и ультраэгоизма.

Моя же героиня попадает в обстоятель-
ства, при которых нарушает заповедь «не укра-
ди» — она ворует бандитские бриллианты, 
нажитые абсолютно незаконным путем. Но 
стараясь избежать морализаторства, я за-
давалась вопросом: моральный императив 
абсолютен или относителен? Если отец идет 
на кражу, чтобы спасти голодных детей, мы его 
осуждаем? До какой грани имеет право чело-
век дойти в собственной самозащите? Возда-
ется ли ему за стремление сохранить себя в 
ситуации, связанной с потерей личности?

Моя Ника — сирота. Познакомившись с 
ночной жизнью Москвы в середине девяно-
стых, она могла стать проституткой. Сколько 
тогда девушек выбирало «легкие деньги»? 
Она могла и погибнуть, как до сих пор гибнут 
русские модели и супермодели.

Я убеждена, что, нарушив общественные 
нормы, она не переступила нравственный 
закон, победив обстоятельства, унижавшие 
ее человеческое достоинство.

— Христианские представления о до-
бре и зле четко поляризованы, нет никакой 
«лжи во благо» и допущения «грабежа на-
грабленного». У вас же я вижу романную 
реализацию знака Дао, принципа Инь/Ян, 
где в белом есть черное, а в черном — бе-
лое. Возьмем цитату из книги, где главный 
герой восклицает: «А то, что сделали со 
страной, не преступление? По сравнению 
с теми, кто сейчас все разворовывает со 
страшной силой, мы дети невинные».

— Отвечая на ваш вопрос, скажу, что наши 
представления порой слишком категоричны. 

Выбор — черное или белое — исключает от-
тенки. Жизнь сложнее и многомернее, она 
не настолько единообразна. Мне ближе 
система взглядов, где есть оттенки.

— У Киплинга в «Книге джун-
глей» Маугли узнает от старой 
кобры историю золотого анкаса 
(стрекала для управления сло-
ном) с рубиновой ручкой. Каждый 
раз, покидая хранилище древних 
сокровищ, золотая штуковина 
убивала своего очередного вла-
дельца. Этим она напомнила по-
хищенные Никой камешки.

— В каком-то смысле это я тоже 
имела в виду, потому что путь брил-
лиантов порой очень опасный. Черно-
вое название книги, кстати, было таким: 
«Кровавое сияние алмазов». Но книга не 
о драгоценных камнях, а об экзистенци-
альном выборе. Меня волнует тема фаталь-
ного выбора, рокового выбора, который со-
вершает человек. Как правило, такой выбор 
всегда завершается плохо. И история тому 
подтверждение. Ника, увидев бриллианты 
и возможность завладеть ими, колеблется 
какое-то мгновение, как Наполеон, стоящий на 
границе герцогства Варшавского и решающий, 
вторгаться ли ему в бескрайние просторы 
Российской империи. Как Гитлер, который 
решил напасть на СССР.

Вспомните, как в романе Кормака Мак-
карти «Старикам тут не место» главный ге-
рой забирает мешки с миллионами долла-
ров, оказавшись на месте разборки убитых 
наркоторговцев. И там автор тоже поднима-
ет проблему личного выбора: взять или не 
взять. Герой Маккарти взял — и погиб. Моя 
Ника в первой версии тоже — в наказание за 
преступление.

Потом я ее оживила, но мне было безумно 
трудно переписывать текст. Но я переписала 
и сделала новую концовку — эмоциональную, 
доказательную.

Генри Миллер говорил: «Писательство, 
как сама жизнь, есть странствие с целью что-
то постичь». Так и человек не книгу читает, а 
себя постигает. Автор тоже. Я постигла многие 
вещи через приключенческую форму. Вот вы 
пытаетесь жанр определить, а я тоже все время 

пытаюсь понять, в каком же жанре пишу. Мне, 
я считаю, удалось объединить увлекательное 
повествование с общественной драмой 90-х. 
Подать реальность в увлекательной форме.

— «В девяносто первом году люди 
заснули в одной стране, а проснулись в 
другой. Стабильный, распланированный 
строй, к которому все привыкли, хоть и 
роптали, рухнул и сменился другим, с 
чуждым, непривычным советскому уху 
названием «капитализм». Это цитата из 
«Богини победы», где еще есть художни-
ца Лена, не вписавшаяся в новый уклад. 
Пытались ли вы пробудить сочувствие к 
миллионам «невписавшихся»?

— Конечно. И я всем героям давала шанс 
победить трагические обстоятельства, на-
чиная от Николая Ивановича, офицера КГБ, 
подумывавшего о самоубийстве, когда ему 
незачем и не на что стало жить. Я дала второй 
шанс спецагенту Францеву, сетующему на 
то, что он привык работать на государство, 
а с распадом СССР государство сместилось 
в отдельные кабинеты. Сколько таких людей 
было, честных и порядочных, кто не мог ра-
ботать на частных лиц? Работать на наглых, 

зажравшихся, подменивших собой страну, 
потерявших всякое представление о нрав-
ственности «господ»? Именно они породили 
страшный принцип: «Не можешь найти — укра-
ди». Деформация нашего мира присутствует 
в книге, у меня мало что придумано, многие 
герои списаны с жизни, они проходили сквозь 
мою судьбу, многих я хорошо знаю.

Хемингуэя часто упрекали за то, что он 
пишет все время о Первой мировой войне.

Но так же как западное «потерянное по-
коление» не могло исторгнуть из себя ту войну, 
так и мы до сих пор не преодолели 90-е.

— Вы рассказывали на встрече с 
читателями о лайфхаках контрабанды 
бриллиантов. В книге Ника обманывает 
таможенников, переключая их внимание 
на специально вложенный в багаж кинжал. 
Его заметили, а камешки, укрытые в банке 
из-под кофе, прозевали. Признайтесь, 
сами придумали этот ход или консуль-
тировались с силовиками, стоящими на 
страже границ?

— Моим главным консультантом по этим 
вопросам стал очень известный человек, 
генерал армии, глава одной из спецслужб. 
Я узнавала, например, что может пона-
добиться девушке, если она хочет уйти от 
преследования.

Он ответил: нужна шапка либо берет, с 
помощью которых можно быстро поменять 
«масть». У меня же Ника ушла от британских 
спецслужб, быстро вывернув наизнанку ве-
тровку. Ей удается «раствориться», и это нуж-
но было изобразить максимально правдиво. 
Какие-то вещи я смотрела в Интернете, на-
пример какие наколки были у заключенных, 

мне это нужно было для действия.
— На первых страницах «Элик-

сира бессмертия» возникают меди-
амагнат Вересовский и аббревиа-
тура ОРТ с несколько измененной 
расшифровкой — «Отечественное 

Российское телевидение». А даль-
ше будут тайные препараты для 

продления жизни Сталина, секретные 
советские разработки, погони и развед-

ческие фишки, но это интереснее читать, 
чем пересказывать. Давайте поговорим 

о Вересовском.
— Я знала Бориса Березовского как 

фактического владельца ОРТ — я тогда 
делала для канала документальные 
фильмы. Не раз наблюдала его в Даво-
се, поэтому Давос и наши олигархи в 
книге живые. О мировых элитах я знаю 
не понаслышке. Ряд сцен из книги с 
участием Вересовского списан бук-
вально с натуры.

— Вы, конечно же, прямо не на-
зываете Ельцина, но Ника решает 

покинуть Россию, вновь увидев на 
экране телевизора «одутловатое, 

с заплывшими глазами лицо пре-
зидента», обещающего «сдавленным 

голосом процветание, цивилизованные 
рыночные отношения, новую Россию». 
Вы дважды пишете об одутловатом лице. 
Разве через эти строки не прорывается 
личное отношение?

— А я его и не скрываю. Как я отношусь 
к Ельцину, видно по моей книге. Россия была 
сломана. И Борис Николаевич как человек-
разрушитель был главным героем этого слома. 
Я убеждена, что все можно было сделать по-
другому. Отделять от себя судьбы страны и 
отмахиваться, говоря «что было, то прошло», 
у меня не получается. Хотя наша «интелли-
генция» сбросила с себя вину за страшное 
десятилетие, как ящерица сбрасывает хвост; 
драма тех лет скатилась с них, как капли воды 
с дождевика.

— Вы голосовали за Ельцина на 
выборах?

— Да, но это был голос за перемены. 
«Мы ждем перемен» Виктора Цоя — это би-
лось в каждой груди. Но перемены породили 
трагедию. А ведь и меня коснулась эйфория 
перестройки! А мой муж вообще оказался 
в гуще событий — в Форосе, где находился 
арестованный Горбачев.

У нас были две точки обзора, и мы с двух 
сторон заглянули в пропасть, не предполагая 
тогда, что пропасть тоже вглядывается в нас. 
В эту же пропасть смотрели Ника и миллионы 
наших соотечественников.

Иван ВОЛОСЮК.
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Нина Пушкова: 
«Мое отношение ко времени 
Ельцина видно из моих книг»

Нина Пуш

НИКА — 
ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

90-Х

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

26 июля с 9.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая, д. 3, 
на входе в парк культуры и отдыха
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, 
в районе Дворца спорта «Юбилейный»
27 июля с 9.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Д.Донского, напротив д. 39
30 июля с 10.00 до 15.00
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
31 июля с 10.00 до 15.00
ВИДНОЕ, ул. Школьная, д. 22а, в фойе РЦКиД
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, на стоянке, 
слева от ДК «Подмосковье»
2 августа с 10.00 до 12.00
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, 
в фойе Молодежного центра «Стекольный»
2 августа с 11.00 до 15.00
ТАЛДОМ, ул. Победы, в ПКиО «Победа», 
перед городком здоровья

2 августа с 13.00 до 15.00
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113, 
в фойе Городского центра народного творчества 
и досуга «Лепсе»

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформить подписку на «МК» 
с доставкой газеты с сентября по 
декабрь (на 4 месяца) 2025 года 
и на 1-е полугодие 2026 года 
(на 6 месяцев) или на весь 2026 год 
(на 12 месяцев) можно на сайте нашей редакции:
1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт 
www.mk.ru/podpiskaMK.
2. Заполните все поля абонемента.
3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуй-
те дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет 
ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, 
ОГРН 1067760583560. Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80
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ПОДПИСКА

2026

«Оружие»
✔ Рабочая лошадка — история возник-
новения и популярности Caesar Guerini.
✔ «Автомат» на все руки — достоин-
ства и недостатки турецкого карабина 
Arttech Prima.
✔ Светлячок на стволе — современное 
решение, упрощающее стрельбу при низ-
кой освещенности. 

«Природа»
✔ Слезы Карафуто — Сахалин и Куриль-
ские острова глазами путешественника.
✔ Дупелиные рассветы — тонкости охоты 
на красную дичь.
✔ Позвать матерого — добыча волка с 
помощью вабы в Белоруссии.
✔ О чем свистишь, сурок? — в саратовские 
степи за новыми впечатлениями.

«Трофеи»
✔ Неуловимые кошки — в погоне за ред-
кими видами африканских хищниц.
✔ Странный привкус победы — с лайками 
на медведя.
✔ Клиент не всегда прав — взгляд аутфи-
тера на извечный выбор.
✔ В темноте леса — на вышку за кабаном.
Опасные игры — в Зимбабве за опасными 
трофеями.

«Рыбалка»
✔ Ее величество треска — секреты и осо-
бенности ловли трески в Норвегии.
✔ Голавлиный Чир, жара, июнь — ловля 
голавля на одном из притоков Дона. 
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ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. 
ХХI ВЕК», №7–8, 2025 Г. 

НЕ ПРОПУСТИ!

В Москве вышла в свет дилогия Нины Пушковой: ее 
романы «Богиня победы» и «Эликсир бессмертия», уже 
известные читателям, встретились под одной обложкой 
и под общим названием «Дочь спецагента». В интервью 
«МК» писательница пояснила суть издательского 
замысла, помогла проследить «генезис» ее героини 
Ники, победившей не только нищету, русских бандитов 
и британские спецслужбы, но, кажется, 90-е в целом. 
Также супруга сенатора Алексея Пушкова раскрыла свое 
отношение к Борису Ельцину, олигархам, бриллиантам и 
другим богатствам, убивающим своих обладателей.
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С супругом 
Алексеем Пушковым.

На ВДНХ решили возродить тра-
дицию проведения выставок до-
стижений машиностроительной 
отрасли, и начало этому положит 
масштабный автофестиваль «Про-
Движение», который пройдет 2 и 3 
августа 2025 года в честь дня рож-
дения главной выставки. Москвичей 
ждет парад ретро- и современных 
автомобилей, как отечественных, 
так и легенд мирового автопрома. 
500 образцов разных эпох, включая 
модели будущего, — это настоящий 
праздник для всех любителей «же-
лезных коней», как взрослых, так 
и маленьких. Корреспондент «МК» 
узнала подробности предстоящего 
автособытия. 

2 и 3 августа 2025 года на 20 площадках 
выставки развернется гигантская экспо-
зиция автомобилей: от первого экипажа 

конструкции 1896 года до современных се-
рийных отечественных моделей. 

«Мы очень рады, что в программе фести-
валя примут участие ведущие отечествен-
ные автопроизводители, которые покажут и 

исторические образцы, и, что особенно 
важно, современные модели и мо-
дели будущего, — поведала первый 
заместитель гендиректора выставки 

Елена Жук. — В частности, у нас будет 
представлен новый кроссовер Lada 
AZIMUT, линейка Lada Iskra, и это бу-
дет одна из премьерных презентаций 

этих моделей (первая прошла в рамках 
ПМЭФ)». 

Здесь будут представлены и раритетные 
легковые авто, и спорткары, и мотоциклы, и 
грузовые машины, и техника времен Великой 
Отечественной войны… Главные автомобиль-
ные музеи страны — из Тольятти, Ульяновска и 
других городов, которые очень редко вывозят 
свои экспонаты с собственных площадок, 
будут представлены на фестивале своими фи-
лиалами, а также, конечно же, в автопразднике 
участвует Музей транспорта Москвы.

Любопытно, что будут представлены и 
модели из частных коллекций. На текущий 
момент отобрано 50 таких авто. По словам 
Елены Жук, часто это семейные реликвии, 
автомобили, которые передаются из по-
коления в поколение. И их владельцы хотят 
показать их людям…

Куратор фестиваля Сергей Знаемский, 
в свою очередь, подчеркнул, что это автосо-
бытие кардинальным образом отличается 
от многочисленных выставок, которые про-
ходят на разных площадках города чуть ли 
не каждые выходные: нынешний фестиваль 
охватывает все эпохи и все измерения ав-
томобильного мира. «Это больше ста лет 

отечественной истории — прошлого, настоя-
щего и будущего, — отметил он. — Между 
этими полюсами расположился весь акту-
альный отечественный автопром. У нас будут 
площадки практически всех действующих 
российских производителей». 

На главной аллее разместится одна из 
ключевых локаций — выставка «Сборная 
России», где выстроятся в ряд в хроноло-
гическом порядке согласно дате выпуска 16 
важнейших автомобилей в истории отече-
ственной автоотрасли. И под номером 1 в 
этом ряду будет представлен автомобиль 
Фрезе и Яковлева — первый российский 
серийный автомобиль, который публика уви-
дела в 1896 году на Нижегородской ярмарке. 
А завершит ряд «Аурус Сенат» 2025 года 
выпуска. И хотя фестиваль сфокусирован 
на достижениях отечественного автопрома, 
организаторы, по их словам, «уважают и 
достижения мирового автопрома». Как рас-
сказал автоэксперт, куратор Иван Падерин, 
будет представлена и экспозиция «Сборная 
мира»: «Практически это «золото мира»: и 
«Феррари», и Lamborghini, и Rolls-Royce, 
и Jaguar».

Организаторы отдельно остановились 
на том, как будет осуществляться охрана 
столь ценных экспонатов на колесах. Самые 
дорогие и редкие установят на подиумах, а 
камеры видеонаблюдения и охрана будут 
следить за тем, чтобы посетители на них не 
забирались. Все исторические автомобили 
будут располагаться за выгородкой, то есть 

к ним нельзя будет подойти вплотную (при 
этом кураторы заверили, что «выгородка не 
помешает делать красивые фото с авто»). От 
непогоды особо раритетные машинки будут 

защищены навесами. Вдобавок к обычно-
му режиму охраны на некоторых лока-
циях будут работать дополнительные 
сотрудники службы безопасности, 
которые будут следить за тем, чтобы 
с машинами ничего не произошло.

С другой стороны, есть участ-
ники, которые привозят совершенно 
новые машины, и они как раз заинте-
ресованы в том, чтобы люди с ними 

познакомились поближе. Поэтому у 
каждого участника есть выбор — или 

огораживать свои автомобили, или же, 
наоборот, открывать к ним доступ для по-
сетителей. В отдельных машинках можно 
будет даже посидеть.

Кроме того, для гостей «ПроДвижения» 
будет работать экспозиция мотоиндустрии 
«МотоПортал» (у арки южного входа). Она 
порадует поклонников мотокультуры рари-
тетными и современными моделями мотоци-
клов, а также кастомными образцами. 

Отдельная программа «Папа купил ав-
томобиль» предусмотрена и для маленьких, 
так сказать, начинающих автолюбителей (на 
северной петле кольцевой дороги). 

«В детстве каждый ребенок мечтал со-
брать как можно более широкую коллекцию 
машинок. И мы для всех людей, увлеченных 
автомобилями, собрали самую широкую 
коллекцию машин, которая будет выставлена 
на целых два дня», — красиво подытожил 
суть предстоящего события Сергей Знаем-
ский. Здесь можно будет ходить, смотреть, 
узнавать что-то новое и делиться своими 
знаниями, общаться с владельцами, произ-
водителями, историками, экспертами…

Площадки фестиваля будут работать с 
12.00 до 20.00. В оба дня на сцене у пави-
льона №1 «Центральный» будут проходить 
концерты. Вход на большинство мероприя-
тий бесплатный, без предварительной реги-
страции, но для участия в некоторых из них 
потребуется купить билет. А ознакомиться 
с полной афишей фестиваля можно на офи-
циальном сайте выставки. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

500 АВТОМОБИЛЕЙ ПРОШЛОГО 
И БУДУЩЕГО ПОКАЖЕТ ВДНХ
От модели 1896 года до «Аурус Сенат» 2025 года: 
автофестиваль сделают ежегодным
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ПОБЕДИТЕЛЬНИЦА



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 24.07.2025
1 USD — 78,4477; 
1 EURO — 91,7897.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве темпера-
тура ночью 15…17°, днем 25…27°. 
Переменная облачность. Местами 
кратковременный дождь. В отдель-
ных районах гроза. Ветер северной 
четверти, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 4.20, заход Солнца 
— 20.50, долгота дня — 16.30.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются 
небольшие возмущения геомагнит-
ного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День кадастрового инженера в 
России
День флориста в России
1790 г. — во Франции впервые в исто-
рии было документально зафиксиро-
вано падение метеорита на Землю
1925 г. — Народный комиссариат 
внутренних дел СССР утвердил устав 
Общества друзей советского кино. 
Его председателем избран Феликс 
Дзержинский
1945 г. — во время Потсдамской кон-
ференции Гарри Трумэн сообщил Ио-
сифу Сталину о создании в США ново-
го сверхмощного «супероружия»
1960 г. — возле Иерусалима найдены 
руины библейского города Гидеон

1990 г. — в СССР отменены введен-
ные пять лет назад все ограничения 
на продажу алкоголя

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Любовь Бережная (Одинокова) 
(1955) — советская гандболистка, 
двукратная олимпийская чемпионка, 
чемпионка мира
Сергей Брилёв (1972) — журна-
лист, телеведущий и общественный 
деятель
Вячеслав Быков (1960) — хоккеист, 
двукратный олимпийский чемпион, 
пятикратный чемпион мира, заслу-
женный тренер России
Ирина Мирошниченко (1942–2023) 
— актриса театра и кино, певица, на-
родная артистка РСФСР

— О, привет, а мы как раз о 
тебе говорили!
— И что говорили?
— Хоть бы не приперся.

Депрессия — это когда про-
смотр порнофильма закан-
чивается размышлениями о 
судьбе главной героини.

Мое первое и последнее за-
нятие йогой закончилось сле-
дующим умозаключением: 
докторская колбаса никогда 
не свернется в краковскую.

— Помнишь, ты мне дал 
5000 рублей и я тебе их не 
вернул?
— Помню.
— Можешь еще раз так дать?

У нас в магазине ввели кассу 
самообслуживания. Теперь 
возле нее всегда дежурят три 
человека: старший кассир с 
ключом, чтобы отменять не-
правильно введенную цену, 
техник, ибо касса часто выхо-
дит из строя, и охранник, чтобы 
никто ничего не спер.
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Занимательные 
хроники

Игоря САНДЛЕРА

К сожалению, мысль материальна… и 
предчувствия Оззи Осборна о сво-
ем уходе, которыми он не стеснялся 

делиться в последнее время, сбылись… По-
дозреваю, что недавнее грандиозное шоу с 
прощальным концертом легенды мирового 
рока в его родном Бирмингеме, которое, без 
преувеличения, облетело весь мир и никого 
не оставило равнодушным, 76-летний Оззи 
устроил как очередной 
свой «зловещий 
план» — на сей 
раз собствен-
ного ухода. Как 
это ни грустно, 
но план сработал 
на все сто. Лью 
слезы, поскольку 
не просто остаюсь 
поклонником его 
гения и творчества, 
но и был лично зна-
ком с этим действи-
тельно Уникальным 
Человеком.

Я уже как-то об 
этом говорил — наста- ла печальная пора: 
уходят титаны, легенды, первооткрыватели, 
основоположники великой и вечной музыки 
под названием РОК, которая давно уже стала 
классикой для нескольких поколений. Оззи 
очень повлиял на развитие рок-музыки, не 
просто стоял у истоков хеви-метала, а по 
сути, создавал этот жанр. Восемь альбо-
мов, записанных им в составе группы Black 
Sabbath с 1970 по 1978 год, сформировали 
направление и определили его развитие на 
десятилетия. За основу звучания музыканты 
взяли блюз-рок, при этом они снизили темп, 
намеренно перегрузили звук электрогитар 
и баса, а также отказались от любовной ли-
рики в пользу мрачных образов оккультной 
тематики. В его музыке также встречаются 
жанры глэм-метал и дум-метал, которые мы 
тоже знаем и любим!

Так получилось, что несколько месяцев 
назад я подробно вспоминал в своей колонке 
в «Звуковой Дорожке» «МК» историю своего 
личного знакомства с Оззи Осборном. И хотя 
это было не так давно, полагаю, что оправдан-
но и правильно вспомнить об этом еще раз 
сегодня — в грустный день, когда Великий 
Артист и Музыкант ушел.

Оззи неоднократно бывал в России, ведь 
в нашей стране у него очень большая ар-
мия поклонников. В 2014 году в московском 
«Олимпийском» был концерт Black Sabbath 
во главе с Оззи Осборном. Они представили 
первый за несколько десятилетий совмест-
ный альбом под названием «13» и вышли на 
сцену в оригинальном составе. Разумеется, 
я не мог пропустить такое событие! Ведь мое 
знакомство, пусть и заочное, случилось с Оззи 
Осборном задолго до 2014 года. 

Еще в юном возрасте, в 1972 году, у меня 
неслыханной по тем временам драгоценно-
стью появились пара винилов Black Sabbath. 
То, как они мне достались — отдельная и 
эпическая история. Музыканты, их фронтмен, 
эта музыка покорили меня без остатка, как 
бы ни линчевали в те годы Black Sabbath в 

«партийно-комсомольской» прессе — и «на-
силие», и «религиозное мракобесие», а сам 
лидер коллектива — «классический пример 
человека с нарушениями психического здо-
ровья и распадом личности». В СССР всегда 
боролись с «тлетворным влиянием Запада», 
но и на Западе Оззи не только восторженно 
осыпали лепестками роз. Измывались и ерни-

чали над инфернальным об-
разом артиста, мобилизуя 
все запасы издевательско-
го сарказма. Разве что не 
призывали, как у нас, всё и 
немедленно «запретить». 
Помню, меня очень раз-
веселила реакция Оззи 
на очередной журна-
листский наскок: «Я не 
такой сумасшедший, 
как все думают, я еще 
хуже». Ирония — вот 
что еще, помимо всех 
остальных качеств, 
отличало этого уди-

вительного человека.
На том концерте в «Олимпийском» в 

2014-м мы и познакомились с Оззи, а я 
украдкой пощипывал себя, не веря в про-
исходящее. Еще до начала представления 
я зашел в гримерку к Оззи и увидел то, чего 
точно не ожидал увидеть, — литые гантели и 
беговую дорожку. Как оказалось, Оззи перед 
каждым концертом, даже в пожилом возрасте, 
делал достаточно интенсивную разминку. В 
сумасбродную рокерскую жизнь неожиданно 
вошла зарядка для поддержания формы, так 
как во время концерта он выливал несколько 
ведер воды на первые ряды, а для этой «за-
бавы» нужно было иметь, однако, и силы, и 
форму. И Оззи занялся «спортом»…

На этом фото из гримерки Оззи, следуя 
своему «зловещему» образу, пытается «прон-
зить» мое сердце фломастером — безобид-
ная шутка и еще одно проявление его юмора 
и безграничной иронии...

Его музыка поражала новизной, а карьера 
впечатляла длиной. Он выдержал паузу между 
появлениями на вершине британских чартов 
в целых 43 года! Его первое появление было 
в 1970 году с альбомом «Paranoid», а громкое 
возвращение — в 2013-м с альбомом «13». 
Таким долгим перерывом Оззи побил рекорд 
Боба Дилана, который тот удерживал за со-
бой 39 лет. Также Осборн успел поработать 
с двумя поколениями клавишников. В 2010 
году, спустя почти 40 лет после участия кла-
вишника группы Yes Рика Уэйкмана в записи 
альбома «Sabbath Bloody Sabbath» 1973 года, 
его сын Адам начал сотрудничать с Оззи над 
альбомом «Scream». Вот настолько длинным 
и насыщенным был путь великого музыканта. 
Он не боялся экспериментов со звуком и 
стилем — этим он тоже был уникален…

Легенда рока, которого горячо любили 
поклонники по всему миру. Мы будем пом-
нить Оззи не немощным стариком в кресле, 
а весельчаком, приколистом с прекрасным 
чувством юмора, безбашенным и немнож-
ко с прибамбасами, чудаком «больным на 
всю голову», и в наших сердцах он останется 
навсегда!

Уход из жизни Оззи дал еще и повод 
для разговоров о том, что мистер 
Осборн был не только метал-гуру, 
рок-распутником и большим арти-
стом, но еще и отличным режиссе-
ром. Так поставить свое прощание с 
миром мог только великий и ужасный 
Оззи. Выйти на сцену ради финально-
го шоу, а через несколько дней уйти 
навсегда.

На историческом шоу, прогревшем 5 
июля родной для Black Sabbath Бир-
мингем, Оззи провожали рок-гимнами, 

звучавшими в течение десяти часов на пере-
полненном стадионе, и со слезами на гла-
зах. Наверное, глядя на «князя тьмы», вос-
седавшего на большом черном троне, многие 
вспомнили, кем для них был Оззи на разных 
этапах своей карьеры.

«В детстве я ставил на проигрыватель 
пластинки Black Sabbath и просто дрожал 
от страха и восторга», — сказал в давнем 
интервью «МК» бас-гитарист Роб Трухильо, 
игравший некоторое время в группе Оззи, 
до того, как его уступили Metallica за милли-
он долларов. В этой колониальной британ-
ской блажи вперемежку с парадоксальным 
чувством юмора есть фирменные черты 
мистера Осборна, за которые его полюби-
ли даже те, кто о хеви знает исключительно 
понаслышке.

В мире хеви-метал Оззи — персона пла-
катная для жанра. Можно вспомнить куда 
более крутых вокалистов вроде того же Дио, 
тоже громко отметившегося в Black Sabbath, 
серьезных стратегов и открывателей нового 
звука, но по части страха и восторга Оззи 
сильно впереди.

«Есть много чего, чем я в своей жизни 
не горжусь. Я недоучка, алкоголик, нарко-
ман, я откусил голову летучей мыши. Но все 
могло быть гораздо хуже. Например, я мог 
бы родиться Стингом», — отметил сам Оззи 
в одном из интервью. Не очень-то вежливо, 
но очень по-осборновски. И за это его тоже 
обожают. В жанре, который может быть до ре-
лигиозности серьезным, Оззи, помимо всего 
прочего, отвечал еще и за вечный праздник 
непослушания.

«Lenin rock-n-roll», — орал что было сил 
Оззи в «Лужниках» на «Фестивале мира» в 
1989 году. Ленин в виде монументально-
уродливой статуи стоял прямо около аре-
ны, но тогда он воспринимался символом 
того, что вот-вот сгинет навсегда, а Осборн 
виделся частью веселого космополитичного 

будущего. По-настоящему великий момент, 
первый визит Оззи в тогда еще СССР, сопро-
вождавшийся, как говорят, замечанием о том, 
что в этой стране невозможно быть трезвым. 
С учетом того, что сам фестиваль подавался 
под девизом «Рок против наркотиков», за-
мечание рок-пришельца прозвучало более 
чем иронично.

Есть живучий стереотип, по которому 
карьера Оззи представляет собой пестрый 
набор пьяных дебошей, непристойностей, 
съеденных мышей и голубей. Но в переры-
вах между развлечениями подобного толка 
музыканту удалось записать классические 
для жанра альбомы вместе с Black Sabbath, 
построить сольную карьеру, наведя в ней 
мосты в популярную музыку в самом при-
личном смысле, наконец, прославиться в 
жанре реалити на телевидении.

«Семейка Осборнов» на MTV начала ну-
левых при всей постановке и тщательном 
продюсировании действа стала не только 
большим хитом, но и все тем же праздником 
непослушания, который несла в себе музыка 
Оззи. «Шэрон, мать твою, я ненавижу лимузи-
ны, я здесь как гребаный сутенер!» — звучало 
с экранов уже местного MTV, и многих школь-
ников это явно подзадоривало при сидении 
за домашними заданиями.

Для каждого поколения есть свой Оззи, 
и в подобном глобальном влиянии видится 
большая удача этого артиста. У него многое 
сложилось с музыкой, он создал большую и 
дружную семью, успел попрощаться со сцены 
со всем миром и даже благословить дочь на 
замужество. Ему явно благоволили и ангелы, 
и демоны. А среди людей о «князе тьмы» оста-
нутся самые светлые воспоминания.

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

Пощипывал себя, не веря в чудо личного знакомства

«ЧУДАК, БОЛЬНОЙ 
НА ВСЮ ГОЛОВУ», 
НО БЕСКОНЕЧНО 
ЛЮБИМЫЙ

ОЗЗИ НАВСЕГДА
Каким запомнили хеви-
гуру разные поколения

24 июля исполняется 65 лет 
известному отечествен-
ному хоккеисту, велико-
лепному центральному 
нападающему сборной 
СССР, России и мо-
сковского ЦСКА, дву-
кратному триумфатору 
Олимпийских игр, пя-
тикратному чемпиону 
мира и шестикратному 
чемпиону Европы Вя-
чеславу Быкову. После 
окончания игровой карье-
ры Вячеслав Аркадьевич 
стал прекрасным тренером. 
В 2008 году он вернул нашу ле-
довую дружину на вершину мирового 
хоккея, победив в драматичном фи-
нале родоначальников этой игры, ка-
надцев, на их родине в Квебеке. Год 
спустя во главе российской команды 
он подтвердил чемпионское звание. 
Накануне своего дня рождения Быков 
дал эксклюзивное интервью «МК». 

«Хорошо учиться и быть 
примером для остальных»
— Вячеслав Аркадьевич, добрый день. 

Как, будучи еще юным советским маль-
чишкой, в провинциальном Челябинске 
вы решили заняться спортом? 

— Прежде всего хочу сказать, что у моего 
отца было три брата. Так вот, один из них играл 
в хоккей на полупрофессиональном уровне. 
Я ходил несколько раз, когда был маленьким, 
на стадион, смотрел, как он играет. Стади-
он у нас был где-то около трех километров 
от дома, где мы жили. Мальчишкам, знаете, 
нравится болеть, кричать на трибуне, пережи-
вать сильные эмоции! Вот так постепенно ты и 
приобщаешься к спорту. Чуть позже я пришел 
и записался с друзьями в хоккейную секцию 
при Инструментальном заводе «Калибр». С 
тех пор эта игра меня заинтриговала, и я по-
настоящему заболел этой «болезнью». 

— В советское время трудно же было с 
хоккейной формой и многое держалось на 
голом энтузиазме. Сами юные хоккеисты 
заливали каток, сами форму себе шили. 
Вам ведь тоже приходилось сталкиваться 
с подобными трудностями?

— Для ребят моего поколения важно было, 
что сама суть игры нас и прельщала. Мы играли 
в лапту, городки, бадминтон, футбол. Много 
чего сами делали возле дома, на опушке. Да 
я сам заливал площадку во дворе, дяди мне в 
этом иногда помогали. У меня один из них был 
сварщиком — так вот, он сварил нам ворота 
хоккейные. Мы летом играли там с мячом, зи-
мой — с шайбой. На валенках с привязанными 
к ним лезвиями катались, и только потом — на 
коньках. 

— Вячеслав Аркадьевич, а помните 
свои первые коньки или первую клюшку? 
Какими они были?

— Моя первая клюшка — это была но-
вогодняя елка, которую после праздника на 
улицу выбрасывали. Мы ветки у нее срезали 
и загибали крюк. Потом на нее веревку на-
матываешь, и вот вам самодельная клюшка. 
Здесь важно было очень внимательно следить, 
потому что она, когда шайбу бросаешь, могла 
очень быстро из рук вылететь и ударить по 
голове. У меня от такой несколько шрамов на 
лице осталось. Взрослые тоже сами клюшки 
делали, загибали их и эпоксидной смолой по-
крывали. То есть сами всё делали для того, 
чтобы получать потом удовольствие на льду, 
— это прельщало. Это также было уважением 
к тому, что ты делаешь.

— Владимир Мышкин, вспоминая о 
своем детстве, рассказал, что сразу хо-
тел стать голкипером. А кем хотели стать 
вы?

— Знаете, моя мама очень требовательно 
относилась к тому, чтобы я хорошо учился в 
школе. Она все время мне говорила: «Хороший 
спортсмен должен и учиться отлично, и быть 
примером для остальных». То же самое мы сво-
им детям говорим и сейчас внукам стараемся 

вбить это в голову. У меня средний балл, когда 
я окончил среднюю школу, был 4,25 по пяти-
балльной системе, и я поступил в сельскохозяй-
ственный институт в Челябинске, но отучился 
в нем буквально год. Меня забрали на турнир 
в Санкт-Петербург, затем в армию, и я начал 
играть на профессиональном уровне. 

— А кто вас первым заметил в Челя-
бинске, кто обратил на вас внимание и 
пригласил во взрослую команду? Кого вы 
считаете своим «отцом» хоккейным?

— Петра Ильича Дубровина, безусловно, 
— его я считаю первым учителем. Он пригласил 
меня в челябинский «Металлург» — команду, 
игравшую во второй группе союзного чемпио-
ната. Он же порекомендовал меня в «Трактор», 
выступавший в сильнейшем дивизионе СССР. 
В конце первого сезона за «Металлург» меня 
пригласили на три матча сыграть за «Трактор». В 
них я забросил свои первые две шайбы. Летом 
я прошел сбор и начал играть уже в первом со-
ставе главной команды своего города.

— Вас, тогда еще не окрепшего и не-
опытного 19-летнего паренька, сразу по-
ставили в первую тройку «Трактора»?

— Да! Геннадий Федорович Цыгуров, ко-
торый в 1980 году руководил клубом, отрядил в 
тройку к опытным: Валерию Белоусову и Павлу 
Езовских. Меня поставили к этим уже тогда 
легендам челябинского хоккея в центр. Николай 
Макаров был защитником в нашем звене.

— И как вас приняли в главной команде 
региона? Наверное, смотрели на вас свы-
сока, как на выскочку, или тогда к молодым 
игрокам относились уважительно?

— В любом возрасте тебя все равно будут 
проверять на то, кто ты есть. В командных видах 
спорта важно, как ты себя ведешь, что собой 
представляешь. Важно правильно расставить 
приоритеты и уважать ту атмосферу, в которую 
попал. Работать хорошо — вот это самый глав-
ный аргумент. Также очень важно показывать 
свое желание трудиться и добиваться резуль-
татов. Меня очень близко, по-родному, приняли 
в «Тракторе». Сначала нужно было, конечно, 
показать себя в предсезонной подготовке: что 
ты собой представляешь. Продемонстрировать 
характер. А потом уже и на льду меня проверяли 
по-всякому — это нормальные вещи в хоккее. 
Ну и в играх важно доказывать, кто ты есть.

«Если не пошел 
в ЦСКА — сослали бы 
на Дальний Восток»
— Сергей Гимаев, когда он впервые 

увидел вас в ЦСКА, поразился, каким ат-
летом вы тогда были — груда мышц и ни 
грамма лишнего веса. Вам, некрупному по 
габаритам игроку, приходилось много вре-
мени проводить в тренажерном зале? 

— Да, это тысяча часов работы в зале. 

Когда я пришел в армейский клуб, то весил 
65 килограммов. Вообще, я начал играть в 
«Металлурге», когда у меня был вес всего 60 
кг. В «Тракторе» я набрал чуть-чуть, а потом, 
в команде ЦСКА, дошел с 65 до 72. Вот этот 
мой вес — он держится до сих пор. Это все 
за счет мышц, которые накапливаешь. И вот в 
ЦСКА — это грандиозная школа была, конечно. 
Для того чтобы мне, молодому игроку с моими 
габаритами, каким-то образом иметь успех — 
было важно очень много работать. Вот с таким 
настроением я пришел в эту легендарную сто-
личную команду. Вместе со мной были и другие 
ребята, которых призвали в армию.

— Хотел бы уточнить у вас вот какой 
момент: одно спортивное СМИ написало, 
что за вами лично в Челябинск приезжал 
сам Виктор Васильевич Тихонов. Не Борис 
Шагас пригласил (многолетний селекционер 
хоккейного ЦСКА. — Ред.), а именно главный 
тренер — это правда?

— Нет, нет, нет. Это Борис Моисеевич Ша-
гас в Челябинск ко мне приезжал. Он сказал, 
что Виктор Васильевич видел мою игру и дал 
директиву пройти предсезонную подготовку в 
ЦСКА. Мне ничего в армейском клубе не обе-
щали и уж тем более не гарантировали, что я 
буду играть в основном составе. Просто при-
гласили пройти предсезонку и посмотреть на 

то, кто я есть. Меня в армию по возрасту тогда 
должны были призвать. Вот так я и попал в 
Москву в 1982 году.

— Насколько сложно вам далось ре-
шение покинуть Челябинск и переехать в 
Москву, в ЦСКА, учитывая, что вы как раз 
только-только женились? 

— На самом деле ЦСКА меня хотел к себе 
забрать еще в 1981-м, но я попросил оставить 
меня в «Тракторе» еще на год или даже поболь-
ше. Геннадий Цыгуров хорошую команду тогда 
в Челябинске сделал. Мы реально боролись за 
медали союзного чемпионата. Мне же важно 
было сформировать себя как личность, стать 
игроком. Все это я объяснил Шагасу, и тот со-
гласился, что я должен еще год поиграть дома, 
чтобы окрепнуть как спортсмен и хоккеист. А 
там уже видно будет. Армейцы дали мне еще 
сезон провести в Челябинске, после которого 
снова мне позвонили и пригласили в ЦСКА. А я 
опять предложил ему еще сезон дома поиграть, 
чтобы отдать дань уважения «Трактору».

— И что на этот раз он вам ответил?
— «Если не пойдешь по-доброму, тогда мы 

тебя сошлем на Дальний Восток». Деваться уже 
было некуда — пришлось ехать в Москву.

— Трудно сейчас поверить, что вы пере-
ходили в ЦСКА без каких-либо гарантий 
выступления за основу. Вам действительно 
на первой предсезонке пришлось бороться 
за место в составе? 

— Тогда шла перестройка армейской ко-
манды: Виктор Васильевич искал молодых. В 
ЦСКА шло, как сейчас бы сказали, омоложение 
состава. На первом сборе еще не было основ-
ного состава, и, нас, новичков, было человек 
тридцать. Вот сначала нужно было пройти это 
сито, а потом, когда первая команда вышла 
на подготовительный сезон и приступила к 
тренировкам, мы — 5–6 человек, прошедших 
этот отбор, — присоединились к ним. В ЦСКА 
того времени никто никаких авансов заранее 
не давал. Пробьешься в состав — будешь в 
команде; не сможешь — жди, что отдадут в 
другую армейскую команду или в армию слу-
жить отправят. 

— Тогда в ЦСКА существовала неболь-
шая челябинская диаспора. В составе ар-
мейцев играли Макаров, Тыжных, Стари-
ков, Бабинов — эти ребята помогали вам 
на первых порах?

— Конечно, мне помогали ребята-земляки. 
Я вообще первое время жил у Сергея Макарова 
дома. Он меня приютил в Москве. Когда уже 
сборы прошли и начался чемпионат, я стал 
жить на армейской базе в подмосковном Архан-
гельском. Я очень благодарен всей его семье 
— это очень дружная семья. Мне повезло, что 
я встретил таких людей.

— Вячеслав Аркадьевич, что для вас 
значит ЦСКА? 

— Это великий клуб с грандиозными по-
бедными традициями и великими игроками. 

Играть в таком коллективе — это большой шанс, 
доверие, но и большая ответственность. Когда 
ты приходишь в ЦСКА и даешь присягу — а там 
приходили и давали ее в зале, где на стенах 
висели фотографии легендарных спортсменов, 
которые добивались и завоевывали эту славу… 
Знаете, они так сверху на тебя смотрели, что ты 
невольно осознавал: в любой ситуации на льду 
ты должен отдавать полностью самого себя. 

— Этот дух победителей воспитывали 
как-то внутри команды или это приходи-
ло само собой от побед более старших 
товарищей?

— Мне кажется, это чувство идет из дет-
ства. Когда еще мальчишкой в своем дворе ты 
непременно хочешь побеждать. Вы играли в 
такую игру в футбол, когда встаете в ворота и 
по вам пробивается пенальти? Я не могу про-
изнести ее точное название, это слово надо 
как-то переиграть. Короче, суть состоит в том, 
что если ваша команда отбила мяч — играют 
до того, пока или кто-то во вратарской в руки 
мяч не возьмет, или гол не забьет. 

«Сыграть в одной тройке 
с Мальцевым 
было для меня счастьем»
— Вы помните, когда Виктор Тихонов 

вас объединил в тройку с Каменским и 
Андреем Хомутовым? 

— Это произошло, когда Валеру Камен-
ского в 1985 году из воскресенского «Химика» 
взяли к нам, в ЦСКА. Первое время он играл в 
другом сочетании, но потом, по-моему, Саша 
Герасимов или Миша Васильев, с которыми я 
выходил на лед, получили травмы, и ко мне в 
тройку поставили сначала Андрея, а потом и 
его. Или не так было. Стойте. Давайте по поряд-
ку все вспомню. Итак, Хомутов играл в тройке 
с Виктором Жлутовым и Сергеем Капустиным. 
Это тоже величайшие игроки, но они уже были в 
возрасте. Однажды Виктор Васильевич на тре-
нировке попробовал нас с Хомутовым в таком 
сочетании, и у нас как-то все очень хорошо по-
лучилось с первого раза. И потом постепенно, 
уже когда наши ветераны заканчивали играть 
или уходили на пенсию, Тихонов и создавал 
новые игровые сочетания. Сначала у меня была 
тройка с Васильевым и Герасимовым, потом 
меня соединили с Андреем. 

— А сезон не вспомните? 
— Думаю, это был сезон 1983/84 годов. 

Не с самого начала чемпионата, а уже ближе к 
его концу. Тихонов постоянно искал наилучшие 
сочетания, кто кому подходит. В 1983 году, на-
пример, на чемпионате мира я в тройке с Алек-
сандром Мальцевым играл. Это такое счастье 
было для меня. Я еще пацаном был — смотрел, 
как он играет с Харламовым вместе. Следил за 
тройкой: Борис Михайлов, Владимир Петров и 
Валерий Харламов — это звено вообще леген-
дарное в нашем хоккее. Мне посчастливилось 
сыграть в ЦСКА в одной тройке с Петровым. 
Всего один матч. В Челябинске я против этой 
тройки тоже несколько матчей провел. Цыгу-
ров ставил меня против первого армейского 
звена — ох и непросто мне было…

— Скажите, вашей тройке с Хомуто-
вым и Каменским на тренировках в ЦСКА 
и сборной часто приходилось бороться со 
звеном Ларионова?

— Конечно, ведь тебе хочется тоже по-
беждать, а мы всегда на тренировках играли 
на интерес, а интерес бывает разный. Поэтому 
тут была борьба очень приличная, причем и на 
тренировках мы не хотели им проигрывать, 
чтобы подвергаться санкциям каким-то. Все 
прекрасно знали, кто в 80-е годы играл в первой 
пятерке ЦСКА и сборной СССР и как великие 
мастера Фетисов, Касатонов, Крутов, Макаров 
и Ларионов хотели выиграть каждый матч. 

— Но и вы тоже хотели побеждать. Ваше 
звено некоторые матчи и даже турниры 
провело сильнее ларионовской тройки. 
Например, Кубок Рандеву-1987 — на мой 
взгляд, вы были лучшими в нашей команде 
и ваше сочетание с Каменским и Хомуто-
вым смотрелось ярче...

— Я думаю, что мы все хотели просто по-
бедить, тем более в Канаде, на Рандеву-87. 
Это вообще были уникальные матчи в истории 
хоккея — что-то запредельное. Тогда мы играли 
против великих канадских мастеров: Гретцки, 
Мессье, Лемье, Робинсон, Фюр… Мне про-
сто посчастливилось сыграть три матча — это 
фантастика. Это были самые лучшие матчи в 
моей игровой карьере. 

— «Золото» какого чемпионата мира 
или Олимпийских игр вам запомнилось 
больше всего?

— Вы знаете, каждый чемпионат по-своему 
мне дорог. Я играл за команды, в которых были 
разные игроки, но они мне все памятны. Это и 
победа в Альбервиле в 1992 году, где мы играли 
без флага и гимна. Это и мои первые Олимпий-
ские игры в 1988 году в составе сборной СССР. 
Про первое мировое первенство 1983-го, где 
играл вместе с Мальцевым, я уже вам говорил. 
Потом чемпионат мира 1993 года — первое 
российское «золото». У нас была классная ко-
манда. В ней собрались такие талантливые, 
перспективные ребята, которые потом сделали 
прекрасную карьеру как в России, так и в НХЛ. 
Мне повезло играть вместе с ними. Для меня 
это было очень важно — чтобы ребята вкусили 
эти победные традиции и правильное отноше-
ние к сборной команде. 

Павел САВЧИК.
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